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Governo realiza sorteio 
de apartamentos em JP
São 256 unidades construídas na capital a partir de um investimento superior a R$ 23 milhões e que vão beneficiar 1.024 paraibanos. Página 3
Foto: Evandro Pereira

Treinamento testa resposta 
a acidentes em Cabedelo
Área do porto, por onde passam inúmeros produtos 
inflamáveis, foi palco ontem de um exercício 
simulado das forças de resgate do Estado. Página 4

Paraíba
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Violência contra a mulher é 
debatida em maternidade
Evento na Maternidade Frei Damião teve objetivo 
de treinar a equipe para o Programa de Assistência 
às Mulheres Vítimas de Violência Sexual. Página 6
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Entidades advertem 
consumidores sobre 
a Black Friday
Órgãos de defesa do consumidor 
autuam lojas que cometeram 
irregularidades e mandam  a 
população ter cautela.  Páginas 4 e 8

Balé de luto José Enoch morre aos 88 anos e abala o meio artístico paraibano. Páginas 4 e 12
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Últimas
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Ouro e recorde Daniel Azevedo é o mais veloz no nado costas dos Jogos Escolares em Blumenau. Página 23

TRF-4 condena Lula pela 2a vez
Tribunal Regional Federal da 4ª Região ignora decisão anterior do STF que anulou processo parecido e não 
só manteve a condenação como aumentou a pena que tinha sido imposta pela primeira instância. Página 14
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Manter em dia os compromis-
sos com os servidores públicos, no 
que diz respeito ao pagamento de 
salários, é uma das regras de ouro 
do governo estadual. Nada mais que 
uma obrigação, alguém poderá ar-
gumentar. Não é tão simples assim. 
Pagamento em dia significa ter as 
contas bem ajustadas.

Ou seja, para pagar seus servi-
dores dentro do mês trabalhado, de 
janeiro a dezembro, o governo es-
tadual precisa ter equilíbrio fiscal; 
um rígido controle de suas receitas 
e despesas, para que o dinheiro do 
povo não escoe pelo ralo da irres-
ponsabilidade ou pela peneira da 
incompetência administrativa.

O governo tem obrigações com 
seus servidores, sim – e o pagamen-
to de salários é uma delas -, mas pre-
cisa atender também às demandas 
da sociedade em geral, nos planos 
da educação, saúde, segurança, in-
fraestrutura, cultura, esportes etc. 
Gestão eficiente é aquela que atende 
satisfatoriamente ambos os lados.

Diante, portanto, da grave cri-
se econômica nacional, e tendo em 
conta também a grave situação fi-
nanceira em que se encontram vá-
rios estados, tranquiliza saber que 
o Governo da Paraíba prossegue 
quitando sem atrasos seus compro-
missos com os funcionários, no que 
se refere à folha de salários.

Ressalte-se que há muito tempo 
as famílias dos servidores públicos 
estaduais dormem tranquilas, prin-
cipalmente quando se aproxima o 
final do mês, sabendo que, na data 
fixada pelo governo, ou seja, antes 
de virar o mês, o dinheiro cairá na 
conta bancária, tão certo como dois 
e dois são quatro.

De hoje até o final de dezem-
bro, o Governo do Estado pagará 
as três folhas salariais restantes de 
seus servidores, relativas ao atual 
exercício, quais sejam: a do mês em 
curso (28 e 29 de novembro), a se-
gunda parcela do décimo terceiro 
salário (10 de dezembro) e a do mês 
que entra (27 e 30 de dezembro).

Isso representa uma injeção 
de quase R$ 1 bilhão na economia 
paraibana. Além do funcionalismo, 
serão beneficiados, por exemplo, a 
indústria e o comércio. Tem razão, 
o governador João Azevêdo, quando 
afirma: “Estamos gerando um am-
biente propício para fazer a econo-
mia do Estado crescer”.

Crescer mais é tudo que a Paraí-
ba precisa. Muito está sendo feito, 
na atual gestão, mas há muito ain-
da para avançar, daí a importância 
desse fluxo de recursos represen-
tado pelo pagamento dos salários 
e dos novos investimentos que o 
governo está empenhado em atrair, 
para o Estado, inclusive do exterior.
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Em dia

Editorial

Assim como na can-
ção de Belchior, eu esta-
va mais angustiado que 
um goleiro na hora do gol 
(há quem considere a an-
gústia do goleiro na hora 
do pênalti, mas deixa pra 
lá...). Afinal, Flamengo e River Plate já 
tinham entrado em campo para dispu-
tar a Taça Libertadores, sábado pas-
sado, enquanto eu não conseguia me 
libertar de dores fortíssimas na colu-
na lombar. Na verdade, nem ousava 
me mover na cama, tal a intensidade 
da lombalgia. Foi quando uma ideia 
maluca entrou em mim igual a um sol 
no quintal: convocar às pressas o ve-
lho Parr, colocar algumas pedras de 
gelo em campo, quero dizer, no copo e 
partir para o tudo ou nada. “O que não 
mata, engorda”, resmunguei lá com 
minha vã filosofia. E como não apare-
ceu analista amigo para dizer que da-
quele jeito não seria feliz direito, assu-
mi o risco de assistir ao jogo com uma 
dose atrás da outra, por entender que 
o Flamengo é uma coisa mais profun-
da do que um River Plate casual.

Bom, deixando a casualidade de 
lado, quis mesmo foi colar na tela e, ao 
mesmo tempo, ficar de olho na gar-
rafa, fazendo de tudo para acompa-
nhar a partida dizendo sim à paixão 
rubro-negra. Queria gozar naquele 
céu, que teve, sim, seus momentos 
de inferno. E viver a divina comédia 

humana do torcedor 
na qual nada é eterno. 
Ora, dirão vocês: “Mo-
reira perdeu o senso”. 
Pois vos digo que, en-
quanto houve espaço, 
corpo e tempo, além de 

algum modo de dizer não &agr ave;s 
dores, eu torci desesperadamente 
pelo Flamengo... até o final do primei-
ro tempo, bem entendido. Daí para a 
frente, o velho Parr se encarregou de 
me entorpecer, me entorpecer-ê-ê-ê
-ê, feito a canção de Ritcher, colocan-
do-me de pé (um escocês é capaz de 
proezas dignas de um português fi-
lho de Deus) e transformando a sala 
do meu apartamento em palco para 
histórica comemoração. Tão histórica 
quanto a virada do Flamengo (de 0x1 
para 2x1) nos minutos finais da época 
conquista continental.

Claro que desde domingo pago 
caro pelo desafio às leis da medicina e 
da física, mas vale a pena o sacrifício.  
Estou me submetendo a tratamento 
para recolocar ossos e cartilagens no 
lugar, de forma a encarar a disputa do 
mundial de clubes no próximo mês 
em Dacar com tudo bem encaixado: 
vértebras, discos, articulações. Paro-
diando Belchior, não se preocupem, 
meus amigos, com os horrores que 
lhes digo de uma lombalgia, pois tor-
cer pelo Flamengo é diferente, sim. No 
toma lá-dá-cá, então, é muito melhor.

Divina comédia de um torcedor
Desde domingo pago 

caro pelo desafio às leis 
da medicina e da física, 

mas vale a pena o 
sacrifício   

Artigo Martinho Moreira Franco
martinhomoreira.franco@.bol.com

CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com  REDAÇÃO: (83) 3218-6539/3218-6509

HumorDomingos Sávio
savio_fel@hotmail.com

UN Informe

Por discordarem da aprovação – com voto 
favorável do líder da oposição, Marcos Hen-
riques (PT) – da PEC à Lei Orgânica 8/2019, 
que ‘empurra’ as emendas impositivas para 
2021 e anula aquelas aprovadas em anos 
anteriores, Bruno Farias (Cidadania) e Léo 
Bezerra (PSB) saíram da bancada de oposi-
ção. Porém, continuam na oposição ao pre-
feito a capital, Luciano Cartaxo (PV).     

Na decisão, o magistrado deter-
mina ainda que o Serviço Nota-
rial e Registral Ivandro Cunha 
Lima, em Campina Grande, 
se abstenha de registrar es-
critura pública do imóvel, até 
ulterior deliberação, sob pena 
de adoção de medidas legais e 
coercitivas para a efetivação ju-
risdicional.  A decisão atende a 
uma Ação Popular protocolada 
por Rômulo Lucena, para quem 
o local promove festas de natu-
reza privada.

E Ricardo Barbosa fez uma análise cáustica, po-
demos assim dizer, sobre a dissolução do dire-
tório estadual do PSB e suas motivações: “Esse 
movimento, esse processo foi com vistas a 2022, 
para deixar o governador sem condições de dis-
putar a reeleição, não tenho dúvida. Por que 
mexer num time que estava ganhando, qual a 
lógica disso?”, questionou. 

“Qual a lógica disso?”

liminar 2

de novo: galdino ameaça faltosos com corte de ponto

novas regras liminar 1

governador sobre decisão partidária: “em dezembro”

A matéria aprovada ontem 
na Câmara Municipal de 
João Pessoa prevê que as 
emendas impositivas dos 
vereadores à Lei Orçamen-
tária Anual (LOA) 2021 
serão aprovadas no limite 
de 0,6% da receita líqui-
da realizada no exercício 
financeiro do próximo ano. 
Esse percentual aumenta a 
partir de 2022: as emendas 
serão aprovadas no limite 
de 0,8% da receita líquida.

O juiz Ruy Jander, da 3ª Vara 
da Fazenda Pública de Cam-
pina Grande, deferiu pedido 
de liminar para determinar 
que o prefeito Romero Ro-
drigues (PSD) se abstenha 
de realizar qualquer ato 
concernente à doação de um 
terreno do município, na Rua 
Floriano Peixoto, para o sítio 
São João, que tem entre seus 
idealizadores João Dantas, 
líder do prefeito na Câmara 
de Vereadores.

Na sessão de ontem da ALPB, o presidente Adriano Galdino (PSB) voltou a dizer que cortará o 
ponto de deputados que faltarem às próximas sessões itinerantes da casa, sem justificativa plau-
sível – referia-se à sessão ocorrida em Guarabira, na terça-feira. “Na próxima vez, vou cobrar a 
presença de todos. Não se pode justificar ausência dizendo: ‘Ah, tenho uma agenda política. Não. 
A agenda política é na Assembleia. Quem não estiver presente, vou colocar falta”. Agora, só se for 
em 2020, quando as sessões itinerantes serão retomadas. 

duas oposições

Um fato, a mesma versão. Provocado pela impren-
sa, ontem, a comentar sobre a possibilidade de 
deixar o PSB, o governador João Azevêdo (foto) 
reafirmou que sua prioridade, neste momento, é 
a agenda administrativa e não a pauta política 
– “Volto a dizer: não é meu foco [a definição de 
migrar para outra legenda]. Em dezembro, aí sim, 
me interessa definir esse caminho, a partir daí”, 
disse, estabelecendo um prazo para se pronunciar, 
em definitivo, sobre o assunto. O prazo em questão se avizinha, portanto, em questões de al-
gumas semanas, conheceremos o ‘caminho’ referido pelo gestor estadual no tocante à escolha 
de sua seara partidária – ontem, ele confirmou que recebeu vários convites para ingressar 
em outros partidos – alguns, inclusive, confirmados pelas legendas, como o do Avante, o do 
Podemos e do Rede, e outros especulados, como PTB, Cidadania e PDT. Sobre esse tema, se 
pronunciou também o deputado estadual Ricardo Barbosa (PSB), que, ao citar também o mês 
de dezembro, foi até mais específico quanto aos dias em que essa decisão poderá ser anun-
ciada. “Minha impressão é que esse prazo será até o dia 15 ou 20 de dezembro. Na minha 
opinião, a gente já come o peru de Natal com isso definido. Muitas pessoas e lideranças estão 
me ligando, perguntando ‘pra aonde nós vamos?’ Porque existe uma preocupação dessas 
lideranças [por causa das eleições municipais]”, afirmou o líder do Governo na ALPB.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação
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Investimento no Residencial Alvorada Sul é de R$ 23,3 milhões. Até o fim de 2020, se chegará a um total de R$ 250 milhões

“Habitação é uma das 
obras que sinto mais prazer 
em entregar, porque repre-
senta muito mais do que uma 
obra em si, representa o espa-
ço da família. É um local que 
é sinônimo de família e segu-
rança. É um conjunto de fato-
res que melhora a qualidade 
de vida das pessoas e cria 
uma nova relação de estabili-
dade com a sociedade”. A afir-
mação foi do governador João 
Azevêdo (PSB), durante a so-
lenidade do sorteio dos 256 
apartamentos do residencial 
Alvorada Sul, na manhã de 
ontem. O loteamento está 
localizado no Colinas de Gra-
mame, e foi construído pelo 
Governo do Estado através 
da Companhia Estadual de 
Habitação Popular (Cehap), 
em João Pessoa.  As unidades 
habitacionais receberam in-
vestimentos superiores a R$ 
23,3 milhões.

Além do sorteio de on-
tem para a entrega das 256 
unidades habitacionais do 
loteamento Colinas de Gra-
mame, o Governo do Estado, 
por meio da Cehap, está cons-
truindo mais de três mil mo-
radias em vários municípios 
da Paraíba, o que representa 
um investimento de R$ 250 
milhões em obras que deve-
rão ser entregues até o final 
do próximo ano. 

As obras de habitação es-

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Governo sorteia 256 imóveis 
com famílias de João Pessoa

Editoração: Lênin BrazEdição: Emmanuel Noronha

tão acontecendo nas cidades 
de João Pessoa (Residenciais 
Pedra do Reino, Alvorada do 
Sul, Parque do Sul, Canaã I e II), 
Bayeux (Residencial Josemir 
Mendes), Santa Rita (Residen-
cial Rosa Luxemburgo), Belém 
(Residencial Carnaúbas) e em 
Patos (Residencial São Judas 
Tadeu I e II). Além dos condo-
mínios, o Governo do Estado 
também está construindo 340 
casas nos municípios de Areia, 
Cajazeiras, Conde, Diamante, 
Dona Inês, Ingá, Jacaraú, Ma-
naíra, Marcação, Piancó, Pi-

timbu, Riachão do Poço, Sapé, 
Serra Redonda e Tavares.

Renda
As unidades habitacio-

nais do residencial Alvorada 
Sul em João Pessoa são des-
tinadas a famílias com ren-
da mensal bruta de até R$ 
1.600,00 e beneficiarão cerca 
de 1.024 pessoas, um inves-
timento superior a R$ 23 mi-
lhões. Durante a solenidade, 
os primeiros sorteios realiza-
dos pela representante da Cai-
xa Econômica Federal, Danie-

la Guedes, foram para pessoas 
com deficiência física. Girleide 
Fernandes da Silva, Josiene de 
Lima, Gerlaine Ingrid Silva, Eli-
sângela Silva do Nascimento e 
Ranieres do Nascimento Lima. 

João Azevêdo destacou a 
importância do investimento 
para os paraibanos contem-
plados com o sorteio e para 
os que ainda receberão suas 
moradias. “É uma satisfação 
enorme fazer entrega de uni-
dades habitacionais porque 
elas têm um significado ímpar. 
Em diversas cidades da Paraí-

ba mais de três mil unidades 
estão sendo executadas nas 
áreas urbana e rural”, revelou.

A presidente da Cehap, 
Emília Correia Lima, afirmou 
que todas as construções de 
moradias feitas pelo Governo 
do Estado, têm como parceiro 
a Caixa Econômica Federal, e 
disse que a entrega das unida-
des tem um significado muito 
importante porque, apesar 
de todas as dificuldades im-
postas pelo Governo Federal, 
a Paraíba continua resistindo 
com suas políticas de justiça 

social, para que a população 
tenha mais condições de ha-
bitação, educação e saúde. 

“Habitação é uma das 
melhores formas de combate 
à violência. Não se combate 
violência com violência ou 
com arma. O melhor combate 
a violência é fazendo com que 
as crianças cresçam num lo-
cal onde elas possam ter dig-
nidade e tranquilidade, além 
de perspectiva de vida”, pon-
tuou a presidente da Cehap.

A futura moradora do 
residencial Alvorada Sul, Iva-
neide Andrade, afirmou que 
sua vida vai mudar para me-
lhor. “Há alguns anos venho 
na luta para conseguir um 
lugar para morar com digni-
dade com meus dois filhos e 
agora, graças ao Governo da 
Paraíba consegui conquis-
tar meu espaço. Sou grata ao 
Governo do Estado e a Cehap 
pela minha conquista. Outra 
pessoa que ficou grata com 
o sorteio foi a Elisângela Sil-
va. “Super feliz com o sorteio, 
porque atualmente pago R$ 
250 de aluguel para morar 
numa casinha no bairro de 
Mangabeira, mas tudo vai 
mudar quando receber meu 
apartamento”, afirmou.

A solenidade do sorteio 
das unidades habitacionais 
aconteceu no Centro de For-
mação de Educadores Profes-
sora Elisa Bezerra Mineiros 
– na Rua Coronel Benevenuto 
Gonçalves da Costa – no bair-
ro de Mangabeira.

O governador João Azevêdo participou da solenidade do sorteio dos 256 apartamentos do residencial Alvorada Sul, ontem, em João Pessoa
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Nota Cidadã

Campanha de premiação será 
lançada para consumidores

Poder Judiciário aprova 
as suas metas para 2020 

Ações do Programa Cidadão 
contemplam mais 15 municípios 

Com a finalidade de 
fortalecer o exercício da 
cidadania fiscal e uma par-
ticipação mais ativa do 
paraibano na exigência da 
nota fiscal no ato da com-
pra, o Governo da Paraíba 
lança, no mês de dezembro, 
a campanha Nota Cidadã, 
com prêmios mensais, em 
espécie, aos consumidores 
paraibanos. 

O secretário de Estado 
da Fazenda (Sefaz), Marial-
vo Laureano, adiantou que 
o lançamento e o detalha-
mento de toda a campanha 
ocorrem no próximo mês. 
“A Lei 11.519, que institui a 
premiação já foi publicada 
no Diário Oficial do Estado, 
mas ainda teremos um de-
creto com a regulamenta-

ção da ‘Nota Cidadã’ com os 
valores que serão pagos, a 
forma do sorteio e a gestão”, 
explicou Marialvo.

Segundo ele, a cam-
panha busca promover as 
compras no comércio local 
da Paraíba, mas, sobretudo, 
a educação fiscal, pois vai 
estimular o cidadão a exi-
gir a nota fiscal no ato da 
compra, para que o tributo 
embutido no produto seja 
recolhido por todo estabe-
lecimento aos cofres públi-
cos para que assim o Gover-
no reverta os tributos em 
políticas públicas sociais 
como saúde, educação e se-
gurança à sociedade, além 
de projetos estruturantes.     

A campanha terá três 
pontos como objetivos cen-

trais: a sensibilização do 
cidadão sobre a função so-
cioeconômica dos tributos 
e a sua importância no cum-
primento das obrigações 
sociais do Estado; a insti-
tuição de premiação para 
os consumidores finais, a 
partir da apresentação de 
documentos fiscais emiti-
dos por contribuintes dos 
tributos estaduais, visando 
estimular a exigência, pelo 
consumidor, do documento 
fiscal; e, no terceiro ponto, 
incentivar o cidadão parai-
bano a comprar os produ-
tos no comércio local, favo-
recendo, assim, a economia 
e os pequenos negócios e, 
consequentemente, a cria-
ção de mais empregos e 
renda no Estado.

O presidente do Tribunal 
de Justiça da Paraíba, desem-
bargador Márcio Murilo da 
Cunha Ramos, foi eleito repre-
sentante dos tribunais esta-
duais do Nordeste na Comis-
são das Metas do Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ). A 
escolha ocorreu durante o 
XIII Encontro Nacional do 
Poder Judiciário, em Maceió 
(AL), quando foram aprova-

das as estratégias e metas da 
Justiça brasileira para 2020 e 
os macrodesafios para 2021-
2026. O evento, realizado 
nessa segunda (25) e terça-
feira (26), contou com a par-
ticipação de ministros, corre-
gedores, desembargadores e 
magistrados de 91 tribunais.

Para Márcio Murilo, a de-
finição das metas permite a 
unificação das ações do Judiciá-

rio no sentido de dar uma res-
posta rápida às demandas dos 
jurisdicionados, na busca pela 
redução do acervo processual 
em todo o país. “Neste contexto, 
a Comissão Nacional das Metas 
tem importante papel no acom-
panhamento das atividades dos 
tribunais, para que possam al-
cançar e até superar as tarefas 
traçadas para o ano de 2020, ” 
disse o presidente do TJPB.

O Programa Cidadão, 
realizado pelo Governo do 
Estado, por meio da Secre-
taria de Estado do Desen-
volvimento Humano (Sedh), 
continua neste mês o ciclo 
de ação de cidadania. No se-
gundo ciclo, a ser realizado 
em dezembro, serão contem-
plados 15 municípios com os 
serviços de emissão de Iden-

tidade, CPF e Carteira de Tra-
balho e Carteira de Trabalho 
Digital, nas regiões do Sertão, 
Cariri e Mata Atlântica.

Além das ações itineran-
tes, nas quais mensalmente 
são realizados cerca de 20 
mil atendimentos, o Cidadão 
mantém posto fixo na capital, 
além de atendimentos especí-
ficos em presídios, hospitais, 

nos centros de atendimentos 
socioeducativos, vinculados à 
Fundac, como também para 
pessoas impossibilitadas de 
comparecer ao posto fixo na 
capital. As ações do programa 
contemplaram 150 municí-
pios paraibanos e aproxima-
damente 220 mil atendimen-
tos foram realizados durante 
o ano de 2019.

O Governo da Paraíba, 
por meio da Secretaria de 
Estado de Administração, 
publicou no Diário Oficial de 
ontem, o resultado prelimi-
nar da prova objetiva pós-re-
curso do concurso da Fun-
dação Desenvolvimento da 
Criança e Adolescente Alice 
de Almeida (Fundac). A lista 
também está disponível na 
edição online do Diário Ofi-
cial, no link https://auniao.
pb.gov.br/doe. O candida-
to ainda poderá consultar 
seu desempenho pelo site 
do Instituto Brasileiro de 
Apoio e Desenvolvimento 
Executivo (Ibade) – banca 
organizadora do concurso, 
no endereço www.ibade.
org.br.

O resultado em questão 
ainda cabe recurso, caso o 
candidato discorde da pon-
tuação. Tal ação deve ser 

realizada no site da institui-
ção organizadora, através de 
formulário próprio, hoje e 
amanhã. O resultado dos re-
cursos e o resultado final da 
prova objetiva estão previs-
tos para ser publicados em 4 
de dezembro.

Ao todo estão sendo ofe-
recidas 400 (quatrocentas) 
vagas para o cargo de agente 
socioeducativo. Desse total, 
20 (vinte) vagas são destina-
das às pessoas com deficiên-
cia. O pré-requisito para con-
correr ao cargo é ter Ensino 
Médio completo ou Técnico 
equivalente pelo MEC. A vali-
dade do concurso será de um 
ano, sendo prorrogada por 
mais um ano. As provas acon-
teceram no dia 27 de outubro 
em três municípios paraiba-
nos: João Pessoa, Campina 
Grande e Sousa.

Além das provas objeti-

vas de conhecimentos gerais 
e específicos, também haverá 
avaliação de títulos, prova de 
capacidade física, exame psi-
cotécnico e curso de forma-
ção profissional.

A remuneração inicial 
será de R$ 998 (salário mí-
nimo vigente), para jorna-
da de trabalho de 40 horas 
semanais, mais benefícios 
do cargo, como Gratificação 
de Atividade Especial e de 
Risco (R$ 399,20) e auxílio 
alimentação (R$ 220). Dessa 
forma, o vencimento che-
ga a R$ 1.617,20 (Hum mil, 
seiscentos e dezessete reais 
e vinte centavos) e poderá 
inclusive ser acrescido mais 
20% de adicional noturno 
sobre o valor da hora diurna 
entre os períodos de 22h às 
5h para os agentes que forem 
designados para o plantão 
noturno.

Concurso da Fundac: sai resultado 
preliminar da prova objetiva 
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Autarquia de Proteção e Defesa do Consumidor fiscalizou 31 estabelecimentos comerciais em João Pessoa

A Autarquia de Prote-
ção e Defesa do Consumidor 
(Procon-PB) fiscalizou 31 
estabelecimentos comer-
ciais em João Pessoa, tendo 
em vista a proximidade da 
Black Friday. Desse total, 18 
estabelecimentos foram au-
tuados e cinco autos de cons-
tatação notificados no pri-
meiro dia da ação antecipada 
da promoção. As empresas 
terão um prazo de 10 dias 
pra apresentar suas defesas. 
Desde agosto o órgão faz mo-
nitoramentos presenciais e 
on-line com a finalidade de 
acompanhar os produtos da 
Black Friday.

O Procon-PB realizou 
uma intensa fiscalização 
nos estabelecimentos co-
merciais de João Pessoa em 
cumprimento da Lei Esta-
dual 10.859/2017 que visa 
à obrigatoriedade da publi-
cação da relação de todos 

os produtos que estarão em 
promoção com antecedência 
mínima de dois dias da Black 
Friday pelas empresas físicas 
e on-line.

De acordo com a lei, as 
empresas que não possuem 
site para divulgação da lista 
de produtos em promoção fi-
cam obrigadas a divulgar na 
imprensa local relação com-
pleta de produtos e valores 
de antes e durante a promo-
ção. 

“A ação da Fiscalização 
do Procon/PB continuará 
durante todo período que 
antecede a Black Friday e 
no dia da promoção, com o 
intuito de salvaguardar os 
consumidores de qualquer 
inadequação ao cumprimen-
to da lei e dos seus direitos”, 
disse Késsia Cavalcanti, su-
perintendente do Procon-PB.

Procon-PB autua 18 lojas em 
ação antecipada da Black Friday

Editoração: Lênin BrazEdição: Emmanuel Noronha

Leia mais na Página 8
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Exercício simulou uma colisão entre dois caminhões e um veículo de pequeno porte, com derramamento de combustível, resgate a vítimas e princípio de incêndio

Plano de segurança

Porto de Cabedelo e parceiros 
realizam exercício com êxito

TJPB e Secretaria de Segurança 
fecham acordo sobre armas em fóruns

Mais um exercício de 
emergência no entorno do 
Porto de Cabedelo foi reali-
zado com êxito, na manhã 
dessa quarta-feira (27), com 
a participação de 14 institui-
ções, empresas ou entidades. 
A ação faz parte do Plano de 
Ajuda Mútua da Cidade de Ca-
bedelo (Pamcic) e, neste ano, 
simulou uma colisão entre 
dois caminhões e um veículo 
de pequeno porte, com der-
ramamento de combustível, 
resgate a vítimas e princípio 
de incêndio.

“Nossa palavra é de agra-
decimento e responsabilida-
de. Agradecimento por todos 
que se envolveram direta ou 
indiretamente; e responsa-
bilidade porque avalio que 
estamos preparados para dar 
uma resposta rápida e posi-
tiva”, afirma a presidente da 
Companhia Docas da Paraíba 
(Docas-PB), Gilmara Temó-
teo. “O simulado foi uma con-

firmação da nossa eficiência”, 
acrescenta.

Este é o terceiro exercí-
cio de emergência realizado 
desde 2017, quando foram 
retomadas as atividades do 
Pamcic. “Com muito com-
prometimento, ampliamos o 
simulado, envolvendo várias 
situações e podemos afirmar 
que nossa equipe está prepa-
rada para sinistros de várias 
naturezas”, avalia o major An-
tônio da Silveira, comandante 
da 1ª Companhia Indepen-
dente de Bombeiro Militar de 
Cabedelo.

“Precisamos estar juntos 
e alinhados para que possa-
mos reduzir os erros e pres-
tar todo o apoio necessário”, 
pontua Fernando Macedo, 
secretário da Defesa Civil de 
Cabedelo. Depois do exercí-
cio, que foi realizado na BR-
230, na altura do Cabedelo 
Clube, os envolvidos fizeram 
uma reunião de avaliação e 

será ainda construído um re-
latório para detalhar os acon-
tecimentos. “Nossa avaliação 
é extremamente positiva. To-
dos se empenharam bastante 
e isso prova nossa preocupa-
ção com a segurança de toda 
a comunidade portuária”, 
afirmou Lusielson Pereira, 
técnico em Meio Ambiente da 
Docas-PB e um dos responsá-
veis pelo simulado.

 
Ação periódica
De acordo com a Compa-

nhia Docas, o Pamcic ficou 
inativo por um longo perío-
do e foi reativado em 2017. 
Desde então, são feitas reu-
niões periódicas com o ob-
jetivo de alinhar o plano de 
segurança e ainda atrair ou-
tras entidades. O primeiro 
exercício simulou o trans-
bordamento de um tanque 
de combustível e, em 2018, 
com o apoio da Capitania 
dos Portos da Paraíba, foi 

simulado o derramamento de 
combustível na região do cais 
do Porto de Cabedelo. A ope-
ração deste ano foi a maior já 
realizada no Pamcic.

 
Envolvidos no Pamcic
Pelo menos 14 órgãos, 

empresas ou entidades par-
ticiparam do simulado de 
forma direta ou indireta: 
Companhia Docas da Paraíba; 
Corpo de Bombeiros Militar; 
Polícia Militar; Defesa Civil de 
Cabedelo; Guarda Municipal 
de Cabedelo; Secretaria de 
Mobilidade Urbana de Cabe-
delo; Secretaria de Saúde de 
Cabedelo, Secretaria de Meio 
Ambiente, Pesca e Aquicultu-
ra de Cabedelo, Transpetro, 
Transporte Rodoviário Nor-
destino, Polícia Rodoviária 
Federal, Bombeiros Civis, 
Liga de Emergência e Trau-
ma da Paraíba e Faculdade 
de Ciências Médicas da Pa-
raíba.

Segurança. Este é o prin-
cipal ganho para a sociedade 
apontado pelo presidente do 
Tribunal de Justiça da Paraíba, 
desembargador Márcio Murilo 
da Cunha Ramos, com o Termo 
de Cooperação Técnica, assi-
nado ontem entre o Poder Ju-
diciário estadual e a Secretaria 
de Segurança e Defesa Social 
do Estado. Com o convênio, as 
armas que acompanham os in-
quéritos policiais e processos 
penais não vão mais permane-
cer sob a custódia dos juízes 
nos fóruns.

“Desde o início da nossa 
gestão, estávamos em tratativas 
com as Polícias Civil e Militar, 
pois sempre tivemos em mente 
que fórum não é o local ade-
quado para armazenar armas 
de fogo. É um Termo de Coope-
ração histórico, que demonstra 
harmonia entre as instituições, 
quando concordam que as ar-
mas não devem sequer entrar 

no fórum, salvo em casos ex-
cepcionais, em que o juiz, fun-
damentadamente, entenda que 
a arma deva ser exposta em 
razão de uma prova no Tribu-
nal do Júri, por exemplo. Afora 
isso, o armamento deve seguir, 
quer seja para o Exército, para 
destruição, ou para outra insti-
tuição de segurança”, explicou o 
presidente Márcio Murilo. 

Já o juiz auxiliar da presi-
dência, Rodrigo Marques, escla-
receu que o que mais interessa 
ao processo é o laudo do Insti-
tuto de Polícia Científica, que 
traz todas as características de 
uma arma apreendida. “Este 
documento é importante para 
instruir o processo e viabilizar 
uma futura sentença, seja ela 
condenatória ou absolutória”, 
completou.

Uma vez realizada a perí-
cia, a arma não mais irá para o 
fórum, sendo encaminhada às 
Forças de Segurança do Estado, 

conforme salientou o magistra-
do. “Isso trará mais segurança, 
e, também, mais agilidade na 
obtenção dos laudos, uma vez 
que o prazo para as perícias, 
naturalmente, será mais curto”, 
disse.

Rodrigo Marques afirmou 
que armas objeto de uma pri-
são em flagrante serão envia-
das pelo delegado para a Polí-
cia Científica, que fará o exame 
técnico na arma, encaminhará 
o laudo pronto para o juiz e a 
destinará para as Forças de Se-
gurança Pública. Ao final, quan-
do encaminhadas ao TJPB, a 
Assessoria Militar fará a desti-
nação para o Exército, para que 
sejam destruídas ou doadas, 
conforme a legislação vigente.

“Uma vitória enorme. 
Quebramos uma rotina histó-
rica e o Conselho Nacional de 
Justiça vem recomendando 
essa medida desde a Resolu-
ção nº 134/2011 e, agora, com 

a Resolução nº 291/2019, que 
dispõe em seu artigo 13, inciso 
XI: vedação do recebimento de 
armas em fóruns, salvo, excep-
cionalmente, para exibição em 
processos e, apenas, durante o 
ato”, argumentou Rodrigo Mar-
ques.

Termo
O termo foi celebrado para 

definir um conjunto de ações 
coordenadas, visando à adoção  
realização de procedimentos 
para controle, apreensão, ar-
mazenamento, transferência, 
deslocamento e destinação 
de armas de fogo, munições e 
armas artesanais no âmbito 
do Estado da Paraíba, a fim de 
conferir maior segurança aos 
membros do Poder Judiciário 
e à população, em razão da vul-
nerabilidade dos órgãos da Jus-
tiça na custódia do armamento 
apreendido em ocorrências cri-
minais.

A Paraíba perdeu on-
tem (27), um dos maiores 
nomes na arte e dança do 
Estado. José Enoch Ramos, 
bailarino e professor de 
dança, morreu nessa quar-
ta-feira, em João Pessoa, aos 
88 anos, após uma longa luta 
contra um câncer. Ele estava 
internado no Hospital Napo-
leão Laureano, em João Pes-
soa. A causa da morte ainda 
não foi divulgada.

José Enoch nasceu no 
Litoral Norte do Estado, 
em Rio Tinto. Filho de pai 
militar e mãe tecelã, ele 
começou a traçar sua car-
reira artística aos 10 anos, 
atuando em palcos de peças 
escolares. Mudou-se para o 
Rio de Janeiro com a família 
na década de 60, onde ini-
ciou sua carreira na dança 
ao entrar no Balé Clássico 
do Teatro do Rio de Janei-
ro. Seu destaque no balé, lhe 
rendeu, em 1968, a honra 
de ser o primeiro bailarino 
brasileiro a se apresentar no 
Teatro Royal,  na Broadway, 
em Nova Iorque, e no Rádio 
City Music Hall. Lau Siquei-
ra, escritor , coordenador do 
PRIMA (Programa de Inclu-
são Através da Música e das 
Artes) e amigo de Enoch, 
destaca essas conquistas.

"Enoch tinha uma im-
portância para a arte bra-
sileira e paraibana imensa. 
Foi o primeiro bailarino 
brasileiro a dançar lá fora, 
com atuação da Broadway. 
Era uma pessoa muito sim-
ples e, aqui na Paraíba, ele 
semeou o que hoje se tem 
de melhor na dança. Além 
disso era uma pessoa ge-
nerosa, humilde, amável.  
Eu quero celebrar a vida de 
Enoch, sua arte, o que ele 
deixou por aqui; seu traba-
lho.  Grandes artistas parai-
banos passaram pela mão 
de Enoch. É um privilégio 
para nos ter tido essa con-
vivência com ele", desabafa.

Enoch também se for-
mou em balé na American 
Ballet Graham, nos Estados 
Unidos e chegou a se apre-
sentar em mais de 40 paí-
ses. Na década de 70, voltou 

para o Brasil, onde abriu 
uma escola de dança na 
capital, o Ballet Studio José 
Enoch, no bairro da Torre, 
dedicando-se apenas ao en-
sino da dança.

"A gente muitas vezes 
não dá valor a nossos mes-
tres. Ele foi solidário com 
muita gente, ele dava sem 
esperar nada em troca. A 
missão de Enoch é, sobre-
tudo do ponto de vista artís-
tico, uma missão humana", 
complementa Lau Siqueira.

Já a professora, dança-
rina, gerente operacional de 
Difusão da Dança da Secul-
t-PB e ex-aluna de Enoch, 
Bia Cagliani, lembra com 
carinho dos seus primeiros 
anos de vida no estúdio do 
mestre, enquanto sua mãe 
era professora lá. "Quando 
eu nasci, Enoch mandou 
construir um fraldário no 
vestiário feminino e colocou 
um berço no seu escritório 
para que minha mãe pudes-
se me levar nos dias em que 
dava aula, isto é, todo dia. 
Meus primeiros passos no 
balé foram lá. Meu primeiro 
aniversário foi também lá e 
com um figurino apropria-
do para uma bailarina: um 
tutu vermelho presenteado 
por Enoch,", relembra Bia.

"Enoch era história 
viva! Foi um lutador até os 
últimos dias. Fazer arte no 
Nordeste é sem sombra de 
dúvidas algo que requer 
força e persistência e isso 
ele tinha de sobra. Ele dei-
xa um legado maravilhoso 
de incontáveis profissionais 
da dança; outras tantas pes-
soas que foram suas alunas 
e seus alunos e tiveram par-
te de sua formação enquan-
to cidadãos e cidadãs na sua 
escola; e ainda, suas duas 
filhas, Neide e Ylse, que le-
vam à frente o legado do pai 
no Balé Studio José Enoch 
com tanta dedicação", com-
plementa.

O corpo de Enoch foi 
velado ontem à tarde, no ce-
mitério Parque das Acácias, 
no José Américo. O enterro 
acontece hoje (28), às 10h, 
no mesmo local.

Corpo de José Enoch será 
sepultado hoje na capital

Lara Brito  
Especial para A União

Leia mais na Página 12
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Black Friday
Saiba como se proteger de possíveis golpes 
durante o dia de promoções no mercado. Serviços 
de defesa do consumidor dão orientações.  Página 8 Fo
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Este ano, o Ceatox do Hospital Universitário Lauro Wanderley já registrou aproximadamente 2 mil incidentes

Uma média de 200 pes-
soas estão sendo vítimas de 
picadas de escorpiões por 
mês em João Pessoa. A infor-
mação é do coordenador do 
Centro de Informação e As-
sistência Toxicológica (Cea-
tox), Hemerson Iury Fer-
reira Magalhães. O Ceatox 
funciona no Hospital Uni-
versitário Lauro Wanderley, 
no Campus I, da Universida-
de Federal da Paraíba e só 
este ano já registrou apro-
ximadamente 2 mil casos, 
um aumento de aproxima-
damente 135% em relação 
ao mesmo período do ano 
passado. Magalhães revelou 
que os bairros onde são re-
gistrados o maior número 
de vítimas são os seguintes: 
Mangabeira, José Américo, 
Valentina e Castelo Branco.

Com a aproximação 
da estação mais quente do 
ano (o verão), é comum a 
proliferação do escorpião 
porque esse é o período 

propício para a procriação 
deles. Porém, a reprodução 
do escorpião acontece ao 
longo do ano, inclusive em 
períodos chuvosos. A po-
pulação precisa redobrar a 
atenção, pois estes animais 
migram para as residências 
em busca de lugares aque-
cidos. Uma reprodução de 
escorpião gera em média 
30 filhotes.

O escorpião amarelo 
(Tityus stigmurus) é a espé-
cie predominante no Nordes-
te. Acidentes com escorpiões 
é um problema de saúde pú-
blica devido à alta incidência, 
com mais de 30% de notifica-
ções por animais peçonhen-
tos, superando e muito os 
casos de serpentes. A gravi-
dade da picada do escorpião 
pode ser de leve a grave. E 
é considerada leve em 90% 
dos casos.  Os sintomas de 
uma pessoa picada por es-
corpião são dor no local da 
picada, podendo irradiar 
para todo o membro, ocasio-
nando dormência.

Em pacientes com le-

são moderada os sintomas 
são dores Abdominais, Náu-
seas, cefaleia, febre e diar-
reia. Os grupos de risco são 
crianças (menores de sete 
anos), idosos e pessoas com 
doenças crônicas como dia-
betes, hipertensão e doen-
ças cardíacas. A vítima de 
picada de escorpião tam-
bém pode apresentar sin-
tomas cardiorespiratórios e 
arritmia cardíaca.

Tratamento 
O primeiro socorro 

para pessoas picadas por 
escorpião é o seguinte: lavar 
o local atingido com água 
e sabão neutro, realizar 
compressas de água morna 
(temperatura suportável) 
e em seguida, dirigir-se ao 
Hospital Universitário. Em 
picadas leves, o tratamen-
to consiste na aplicação de 
anestesia no local da fer-
roada (lidocaína a 2%) que 
dura cerca de três horas, 
ingestão de líquidos e medi-
cação comum para dor. Em 
casos de picada moderada a 

grave, recomenda-se o soro 
antiescorpiônico (obtido de 
escorpiões vivos). O trata-
mento é realizado nos hos-
pitais e, de preferência com 
a apresentação do escorpião 
para facilitar o diagnóstico e 
o tratamento. 

A função do Ceatox é 
orientar as condutas tera-
pêuticas aos profissionais 
de saúde em atendimento 
às vítimas de animais peço-
nhentos (cobras, aranhas e 
escorpiões), dentro da área 
de abrangência e informar 
à população medidas pre-
ventivas e profiláticas. O 
atendimento médico é reali-
zado pelo setor de doenças 
infecciosas e parasitárias do 
Hospital Universitário Lauro 
Wanderlei (HU).

Para evitar a presença 
de escorpiões, a recomen-
dação é que as pessoas man-
tenham jardins e quintais 
limpos, evitando folhagens 
densas junto a paredes e 
muros além de manter a 
grama aparada. Não acumu-
lar materiais de construção, 

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Casos de picadas de escorpião 
crescem 135% em João Pessoa

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

Ambiguidades da
Publicidade Paraibana

Lembro de ter escutado, durante a infância e a ado-
lescência, vários comentários depreciativos, por parte de 
parentes e conhecidos, sobre a publicidade produzida na 
Paraíba, principalmente a televisiva. “Que coisa horrível!”, 
“Como têm coragem de fazer isso?!”, “A publicidade daqui 
não presta”, “Muito ruim!” e assim por diante. 

É curioso perceber como esses comentários escas-
searam a partir do final dos anos 2000 e praticamente 
desapareceram durante os anos da década de 2010. Tal 
desaparecimento é revelador de um grande e importante 
salto qualitativo da nossa publicidade (que parece estar 
acontecendo também em áreas correlatas, como a do ci-
nema, da produção de videoclipes, do campo editorial e 
das artes visuais). 

Algumas transformações sociais, que vão do nível 
global ao local, são fundamentais para que se possa com-
preender o recente aprofundamento da profissionaliza-
ção do mercado publicitário local: o fortalecimento de 
instituições de ensino, principalmente de graduações e 
pós-graduações em áreas como publicidade e propagan-
da, produção publicitária, marketing e administração; a 
vinda de profissionais de outras localidades do país que 
apresentam um mercado maior, mas altamente satura-
do e competitivo; o aperfeiçoamento e barateamento de 
equipamentos técnicos, como câmeras fotográficas e de 
filmagem, equipamentos de som, computadores e softwa-
res; a expansão da utilização da internet e digitalização 
de informações, possibilitando, a baixo custo, a realiza-
ção de pesquisas de mercado através da coleta de dados 
digitais.

Todas essas transformações contribuíram para que a 
distância entre a qualidade da grande publicidade nacio-
nal e a qualidade da publicidade local diminuisse. Contu-
do, não se deve realizar elogios acríticos ao nosso cenário, 
pois o nosso mercado publicitário parece ser constituído 
por muitas ambiguidades, contradições e paradoxos. É 
provável, por exemplo, que a profissionalização do setor 
ande de mãos dadas com altos custos humanos, do ponto 
de vista da vida psíquica/corporal.

É o que indica uma pesquisa recente realizada pela 
Wave Propaganda, agência publicitária localizada em João 
Pessoa. De acordo com tal pesquisa, voltada ao cenário 
do mercado criativo paraibano, 78,5% dos entrevistados 
já se sentirem pressionados no trabalho, 74,5% afirmam 
ter enfrentado ansiedade e 50,8% dizem ter passado al-
gum tipo de constrangimento vinculado ao ambiente de 
trabalho. Além disso, 86,9% se sentiram estressados, 
77,7% sofreram com ansiedade e 25,4 % foram vítima de 

depressão. Mas o dado mais surpreendente da pesquisa 
é o que aponta que 63,1% dos entrevistados não vêem 
mudança nesse cenário.

 Outra pesquisa, realizada em 2017 pela agência 
Tag Zag, também de João Pessoa, aponta para aspectos 
sombrios do universo do trabalho publicitário no Nordes-
te: 71% das profissionais de agências de publicidade nor-
destinas já sofreram algum tipo de assédio na área; 55,5% 
afirmaram terem sido perseguidas por chefes, clientes e/
ou colegas de trabalho; 48,4% se calaram sobre assédio 
com medo de serem demitidas. Essa pesquisa deu origem 
à campanha “Esse Case é Foda”, que pode ser acessada na 
página web da agência.

 Além dessas características, a globalização eco-
nômica, através do processo de reestruturação produ-
tiva e de transformações tecnológicas, tem impactado 
as feições das relações trabalhistas do mercado publici-
tário paraibano. Alargamento das jornadas de trabalho 
com horas extra não pagas, presentificação ininterrupta 
do trabalho a partir de novos jobs (trabalhos/projetos), 
terceirizações (contratos sob demanda), enxugamento de 
equipes de trabalho, trabalhadores multifunções, rebai-
xamento de salários e alargamento das funções de esta-
giários são alguns dos traços desse novo contexto.

 Em um evento realizado em Outubro no IESP, cha-
mado “Precisamos Falar Sobre Isso”, as publicitárias Ger-
mana Samara, Camila Albuquerque e Larissa Lopes e os 
publicitários Will Rocha e Bruno Berlarmino debateram 
o tema “Trabalho Publicitário e Saúde Mental”. Vários dos 
aspectos conflituosos apontados anteriormente vieram à 
tona nas falas das participantes e, questionados pelo pú-
blico presente sobre as possibilidades de superação de 
tais conflitos, afirmaram a necessidade de autoafirmação 
dos profissionais que atuam no mercado publicitário, de 
saber dizer não àquilo que os prejudica, de comunicar os 
problemas sentidos na pele, percebendo-os como sociais 
e não como puramente individuais, e de procurar ajuda 
profissional em caso de problemas de saúde.

Pode chegar um tempo em que a publicidade paraiba-
na será conhecida por um nível de excelência, em termos 
estéticos e de conteúdo, mas também pela generaliza-
ção de um cenário de trabalho verdadeiramente diverso, 
igualitário, anti-racista, anti-sexista, baseado em relações 
trabalhistas não violentas, que ao invés de danificar a 
saúde dos trabalhadores, a fortaleça? 

É importante acreditar que sim. Mas não parece ha-
ver saída fácil para a superação da contradição entre a 
qualidade cada vez maior dos anúncios publicitários e 

os problemas encontrados no palco onde eles são produ-
zidos. Mas assim como do ponto de vista individual não 
podemos superar os nossos problemas sem que nos olhe-
mos no espelho de maneira sincera, aceitando as nossas 
ambiguidades, do ponto de vista social a máxima também 
parece ser verdadeira. Retomo o nome do evento citado 
acima: precisamos falar sobre isso!

por Artur Maia

Dica do Leitura
Para quem deseja se aprofundar em debates sobre as-

pectos do trabalho publicitário e de sua ligação com aspectos 
qualitativos dos anúncios publicitários e com transformações 
profundas do mundo contemporâneo, recomenda-se o livro 
Trabalho em Publicidade e Propaganda - História, Formação 
Profissional, Comunicação e Imaginário, organizado por Ma-
nolita Correia Lima, Vander Casaqui e Viviane Riegel. Desta-
que para o texto “E o Vento Mudou... As Transformações do 
Trabalho Publicitário”, do publicitário e escritor João Carras-
coza. Todos os textos funcionam como estímulos à pesquisa e 
à busca por compreensão das características locais do nosso 
mundo publicitário.

Título: Trabalho em Publicidade e Propaganda: História, 
Formação Profissional, Comunicação e Imaginário
Autor: Vander Casaqui, Manolita Correia Lima e Viviane 
Riege
182 páginas
Editora: Atlas 

Foto: Rivaldo Gomes/Folhapress

manter o ambiente familiar 
livre de baratas, que são o 
principal alimento nos cen-
tros urbanos. 

Outra recomendação 
importante do Ceatox é que 
as pessoas evitem colocar 
as mãos em buracos, sob 
pedras e em troncos podres. 
Além de usar calçados e lu-

vas grossas nas atividades de 
jardinagem. Também é im-
portante vedar ralos, frestas, 
buracos e soleiras de portas 
e janelas, afastar as camas e 
berços das paredes, evitar 
que roupas de cama e mos-
quiteiros encostem no chão 
e sacudir e verificar roupas e 
sapatos antes de usá-los.

Escorpião amarelo (Tityus stigmurus) é a espécie predominante no Nordeste
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Na Paraíba, uma mulher é vítima de estupro a cada nove minutos e três são vítimas de femincídio por dia

A Maternidade Frei Da-
mião realizou ontem (27) 
uma mesa redonda ontem 
(27) com o tema “A violên-
cia contra as mulheres – en-
frentamento em rede”, em 
alusão ao Dia Internacional 
da Não Violência Contra as 
Mulheres, celebrado no dia 
25 de novembro. O momento 
foi oportuno para divulgar o 
Programa de Assistência às 
Mulheres Vítimas de Violên-
cia Sexual (PAMVVS), a Rede 
de Atenção à Mulher do Es-
tado da Paraíba e promover 
qualificação à equipe multi-
disciplinar do local. A ativi-
dade aconteceu no auditório 
do hospital.

A diretora da Maternida-
de Frei Damião, Selda Gomes, 
relembrou que a Maternida-
de Frei Damião foi o primei-
ro serviço público de saúde 
na Paraíba a implantar, em 
1998, o PAMVVS, o qual aten-
de mulheres em situação de 
violência sexual, conforme a 
lei federal. “Esse atendimento 
visa um atendimento especia-
lizado às mulheres vítimas de 
violência sexual, habilitação e 
competência para promover 
o aborto legal, por uma equi-
pe multidisciplinar capacita-
da”, explicou.

Em sua fala, a juíza e 
coordenadora da Mulher em 
Situação de Violência Do-
méstica e Familiar do Tri-

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com 

Frei Damião faz debate sobre 
violência contra as mulheres 

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo

bunal de Justiça da Paraíba, 
Graziela Queiroga, enfatizou 
a importância do engajamen-
to de órgãos públicos e so-
ciedade civil organizada para 
coibir cada vez mais atos de 
violência contra a mulher, ci-
tando os dados. “É inadmissí-
vel que em 2019 exista dados 
tão alarmantes sobre violên-
cia contra as mulheres. De 
acordo com o 12º Anuário de 
Segurança Pública 2018, uma 
mulher é vítima de estupro a 
cada 9 minutos; 3 mulheres 

são vítimas de femincídio 
por dia; uma pessoa trans 
ou gênero-diversa é assas-
sinada a cada dois dias, uma 
mulher registra agressão sob 
a Lei Maria da Penha a cada 
2 minutos. A gente sempre se 
choca com esses dados mas 
infelizmente precisamos des-
se impacto, atrelado às ações 
de enfrentamento da rede de 
proteção que trabalha  de for-
ma integrada”, afirmou.

 O Programa Paraíba 
Unidos pela Paz é pioneiro, 

nacionalmente, e trabalha 
em rede de forma integrada 
no fortalecimento das polí-
ticas públicas para o enfren-
tamento da violência contra 
a mulher. Maísa Félix, coor-
denadora das Delegacias Es-
pecializadas de Atendimento 
à Mulher (Deams) do Estado 
da Paraíba, esteve presente 
no evento e falou sobre a ex-
periência do programa.

“Uma parte do programa 
é a prevenção e desenvolvi-
mento de palestras em vários 

locais, canteiros de obras, 
hospitais, associações, indús-
tria. Explicamos o que é lei 
Maria da Penha, apresenta-
mos os serviços e ferramen-
tas que o Estado disponibili-
za para a vítima denunciar e 
ajudá-la a sair do ciclo de vio-
lência. Hoje temos 14 delega-
cias instaladas que servem de 
polo para outras delegacias 
municipais”, explicou.

Além delas, estiveram 
presentes na mesa redonda, 
Adélia Gomes, coordenadora 

da Saúde da Mulher e da Po-
pulação Negra da Secretaria 
de Estado da Saúde e Taiza 
Gomes, da Secretaria de De-
senvolvimento Humano do 
Estado da Paraíba.

O programa 
O atendimento no Pro-

grama de Assistência às Mu-
lheres Vítimas de Violência 
Sexual (PAMVVS) da Mater-
nidade Frei Damião é presta-
do por uma equipe composta 
por médico, enfermeiras, as-
sistentes sociais e psicólogas. 
A equipe discute os procedi-
mentos a serem realizados 
garantindo o atendimento 
qualificado e humanizado, 
com acolhimento, sigilo e o 
respeito às escolhas das mu-
lheres. Quando necessário, 
se articula a outros serviços 
da rede a exemplo da Saúde, 
Proteção Social, Mecanismos 
de políticas para as mulhe-
res, respeitando a interseto-
rialidade e a complexidade 
dessa violência. O serviço 
funciona 24 horas, todos os 
dias da semana, inclusive, fe-
riados, sábados e domingos.

Atendimento 72 horas
As vítimas de violência se-

xual devem procurar um Cen-
tro de Atendimento para Mu-
lheres. Até 72 horas é possível 
evitar uma gravidez e infecções 
sexualmente transmissíveis 
(ISTs). Caso passe desse perío-
do, a vítima receberá orienta-
ções sobre como proceder.

Mesa redonda que aconteceu no auditório da Maternidade centralizou a discussão na união de todas as frentes para erradicar a violência doméstica

Foto: Evandro Pereira

O governador João 
Azevêdo vai lançar no 
mês que vem a campa-
nha “Nota Cidadã”. A 
proposta é incentivar 
a conscientização, o 
exercício da cidadania 
fiscal e também a par-
ticipação mais ativa do 
cidadão na exigência da 
nota fiscal, durante o 
ato da compra. A ação 
inclui entrega de prê-
mios mensais, em espé-
cie. A solenidade de lan-
çamento está prevista 
para as 10h do dia 16 de 
dezembro, no Palácio da 
Redenção. 

A Lei de nº 11.519 
instituiu a nova campa-
nha. O documento foi 
publicado no Diário Ofi-
cial do Estado do último 
dia 26 de novembro. Po-
rém, de acordo com o se-
cretário de Estado da Fa-
zenda (Sefaz), Marialvo 
Laureano, ainda haverá 
um decreto com a regu-
lamentação da “Nota Ci-
dadã”, estipulando os va-
lores que serão pagos, a 
forma do sorteio e a sua 
gestão.

A Assessoria de 
Imprensa do secretá-
rio Marialvo Laureano 
explicou que a ideia da 

campanha é promover 
as compras no comér-
cio local da Paraíba. A 
educação fiscal é um 
dos pontos altos ação, 
que pretende estimu-
lar o cidadão a exigir a 
nota fiscal no momento 
que adquirir um produ-
to. Isso porque a emis-
são do documento é um 
direito da população e 
também uma garantia 
de que o tributo, embu-
tido na mercadoria, seja 
de fato recolhido pelo 
estabelecimento aos co-
fres públicos.

O secretário Marial-
vo Laureano, também 
por meio de sua As-
sessoria de Imprensa, 
destacou a importância 
do recolhimento do im-
posto. Segundo ele, o 
governo pode reverter 
os tributos em políticas 
públicas sociais como 
saúde, educação e segu-
rança à sociedade, além 
de projetos estruturan-
tes em prol da popula-
ção paraibana.

Em linhas gerais, a 
“Nota Cidadã” terá três 
objetivos centrais. O pri-
meiro deles é o desen-
volvimento da conscien-
tização do cidadão sobre 
a função socioeconômica 
dos tributos e a sua im-
portância no cumpri-

mento das obrigações 
sociais do Estado.

O segundo objetivo 
tem como foco a ins-
tituição de premiação 
para os consumidores 
finais, a partir da apre-
sentação de documen-
tos fiscais emitidos por 
contribuintes dos tribu-
tos estaduais, visando 
estimular a exigência, 
pelo consumidor, do 
documento fiscal. Um 
terceiro ponto da cam-
panha visa incentivar 
o cidadão paraibano 
a comprar os produ-
tos no comércio local, 
favorecendo, assim, a 
economia e os peque-
nos negócios e, assim, a 
criação de mais empre-
gos e renda no Estado.

Para realizar a ação, 
o Governo Estadual 
conta com os recursos 
da campanha da Nota 
Fiscal Cidadã oriundos 
do Fundo de Apoio ao 
Desenvolvimento da 
Administração Tribu-
tária (FADAT). Os be-
neficiários são aquelas 
pessoas contempladas 
em sorteios públicos de 
prêmios, destinados a 
incentivar a exigência 
de documentos fiscais, 
com apoio da Lotep 
(Loterias Estaduais da 
Paraíba).

Campanha ‘Nota Cidadã’ 
será lançada mês que vem
Cecília Noronha
cecilianoronha2@gmail.com

Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

Procon-PB realiza mutirão 
de renegociação de dívidas

A Autarquia de Proteção 
e Defesa do Consumidor (Pro-
con-PB) vai realizar, na cidade 
de João Pessoa, o 17º Mutirão 
de Renegociação de Dívidas. 
Na oportunidade, qualquer 
consumidor maior de idade 
que tenha dívidas com qual-
quer uma das empresas parti-
cipantes poderá resolver seus 
problemas. O serviço irá acon-
tecer na sede do órgão, no 
Parque Sólon de Lucena, 234, 
entre hoje (28) e amanhã e de 
2 a 6 de dezembro, das 8h às 
16h30. É importante chegar 
cedo, pois as senhas são limi-
tadas até 14h.

No último mutirão, 
ocorreram 5240 atendimen-
tos. Desta vez, as fichas se-
rão distribuídas de acordo 
com a necessidade de cada 
endividado com as empresas 
credenciadas. Entre elas, es-
tão serviços essenciais (Ca-
gepa, Energisa), telefonias, 
instituições financeiras, TV, 
SPC, Serasa e escolas parti-
culares. De acordo com a su-
perintendente da Autarquia, 
Késsia Cavalcanti, a meta é 
atender todos aqueles que 
procurarem o serviço.  

A superintendente acres-
centa que o objetivo é dar 
mais tempo aos consumido-
res, pois a cada edição au-
menta o número de pessoas 
que buscam quitar os débitos, 
atualizando, assim,  seu poder 

de consumo. A representan-
te destacou a importância do 
mutirão na capital do Estado 
e afirmou que ele tem grande 
impacto na vida dos cidadãos 
por conta da oportunidade 
de renegociar, limpar o nome 
e voltar a realizar compras, 
principalmente no período de 
fim de ano.

“Os mutirões são um 
projeto para o Governo do 
Estado que vem dando mui-
to sucesso, haja vista que 
iniciamos o ano realizando 
o 4º mutirão aqui em João 
Pessoa e vamos encerrar no 
17º. Ou seja, é uma ação de 
Governo que foi interioriza-
da e que vem dando respos-
tas cada vez maiores, maior 
demanda, maior procura dos 
consumidores que buscam 
sair dessa situação de ina-
dimplência”, comemorou.  

A gestora acrescentou 
ainda que 2019 foi um ano 
marcado pela descentraliza-
ção dos mutirões que che-

garam ao interior com força 
total, levando as ações do Pro-
con-PB para locais onde a po-
pulação não tinha acesso ao 
órgão. Estas ações foram per-
mitidas através de parcerias e 
entre os municípios beneficia-
dos estão: João Pessoa, Cam-
pina Grande, Mamanguape, 
Sousa, Patos, Sumé, Itapo-
ranga, Monteiro, São Bento, 
Princesa Isabel e Umbuzeiro. 
Além destas cidades, as cida-
des circunvizinhas também 
foram atendidas pelas ações.

“Com muita satisfação 
recebemos o CDL que nos in-
formou que em igual perío-
do do ano passado, este ano 
estão adimplentes 115% da 
população. Pra gente é uma 
satisfação muito grande que 
corresponde a dizer que esses 
consumidores foram reinseri-
dos no mercado do consumo”, 
concluiu Késsia Cavalcanti.

Atendimento preferencial
As pessoas com deficiên-

cia, idosos com idade igual 
ou superior a sessenta anos, 
gestantes, lactantes, pessoas 
com crianças de colo de até 
dois anos de idade e autis-
tas  terão atendimento pre-
ferencial. Lembrando que os 
participantes acima dos oi-
tenta anos têm ainda maior 
prioridade. Os participantes 
deverão prestar atenção ao 
seu chamado no atendimen-
to, pois em caso de ausências, 
perderá a vez e será necessá-
rio adquirir uma nova senha.

Os mutirões são um 
projeto para o Governo 

do Estado que vem 
dando muito sucesso, 

haja vista que iniciamos 
o ano realizando o 
4º mutirão aqui em 

João Pessoa 
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Ação realizada pelo Jornal A União e a Empresa Brasileira de Correios e Telégrafos atende crianças do Instituto dos Cegos

Parceria garante transcrição de 
cartas em braille ao Papai Noel

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

Já foram devidamente 
transcritas para tinta as car-
tinhas das crianças assistidas 
pelo Instituto dos Cegos da 
Paraíba Adalgisa Cunha, em 
ação pioneira com o Jornal A 
União e a Empresa Brasileira 
de Correios e Telégrafos. É a 
primeira vez em 30 anos de 
campanha ‘Papai Noel dos 
Correios’ que as crianças 
cegas e de baixa visão par-
ticipam da ação que contou 
com o apoio do impresso, 
que possui Sala de Imprensa 
Braille de tecnologia avança-
da. “É uma conquista de gran-
de importância social incluir 
nessa ação as crianças cegas e 
de baixa visão e elas mesmas 
poderem expor seus desejos 
e suas vontades. Fazer parte 
dessa ação deixou a direção 
da Empresa Paraibana de Co-
municação muito feliz”, disse 
William Costa, diretor de Mí-
dia Impressa da EPC.

As cartinhas com os pe-
didos para o Bom Velhinho 
serão levadas na próxima 
sexta-feira, 29, à sede dos 
Correios no bairro do Cristo 
Redentor, onde serão disponi-
bilizadas para adoção. “A gen-
te traz essa novidade com o 
suporte do Jornal A União que 
possibilitou a inclusão com a 
participação das crianças com 
deficiência visual”, disse Fran-
cisco Leonardo, coordenador 
de Comunicação dos Correios, 
que acrescentou também que 
a sociedade recebeu essa no-
vidade de forma muito espe-
cial e aproveitou para fazer 
um pedido. “Agora é preciso 
que as pessoas adotem essas 
cartinhas, porque um papai 
noel só não consegue. É pre-
ciso entender que cada um de 
nós pode ser um Papai Noel”. 

Joana D’arc está esperan-
do ansiosa a chegada das car-
tinhas ao prédio dos Correios. 
“Ano passado meus filhos 
abriram mão do presente de 
Natal para a gente presentear 
duas crianças assistidas pelo 
Hospital Napoleão Laureano.” 
Quando souberam que teria 
cartinha de crianças que 
sequer podiam enxergar os 
brinquedos, os gêmeos Mar-
cio e Maryane Morais, de 9 
anos,  pediram na hora para 
adotar duas cartinhas. “E eu 
só posso incentivar para que 
eles continuem com esse 
sentimento de amor ao pró-
ximo, ainda mais se tratando 
de crianças que são inocentes 
e frágeis”, disse Joana. Para 
saber como participar da 
campanha e onde estão os 
postos de adoção em todo o 
Estado é só acessar https://
bit.ly/2rnLSbm

Laura Luna
lauraragao@gmail.com

Foto: Roberto Guedes

Cartinhas com os 
pedidos para o Bom 

Velhinho serão levadas 
na próxima sexta-feira 
à sede dos Correios, no 
Cristo Redentor, onde 
serão disponibilizadas 

para adoção.

Conab 
conclui 
doações de 
alimentos

A Companhia Nacional 
de Abastecimento (Conab) 
conclui esta semana a doa-
ção de  1.176 cestas  de ali-
mentos a famílias quilombo-
las que vivem em  situação 
de insegurança alimentar e 
nutricional na Paraíba.  As 
comunidades dos municí-
pios de Alagoa Grande, Ca-
cimbas, Cajazeirinhas, Core-
mas, Livramento, Dona Inês, 
Ingá e João Pessoa foram as 
contempladas pela ação.

Segundo a companhia, 
esta ação ocorre em muitos 
estados brasileiros e ressal-
tou que cada cesta doada 
aos quilombolas paraibanos 
contém 22 kg de alimentos, 
sendo 4 kg de feijão; 1 lata 
de óleo de soja; 1 kg de ma-
carrão; 1 kg de flocos de 
milho; 2 kg de farinha de 
mandioca; 10 kg de arroz; 
2 kg de açúcar; 1 kg de leite 
em pó integral.

 Em edições ante-
riores, o Estado recebeu 
1.764 cestas alimentí-
cias. Isto é  41.514 kg de 
produtos distribuídos a 
1.157 famílias em estado 
de insegurança alimentar 
localizadas nas cidades de 
Alagoa Grande, Cacimbas, 
Cajazeirinhas, Coremas, 
Dona Inês, Ingá, João Pes-
soa e Livramento.

A doação é realizada 
pela Conab e é possibilitada 
por um acordo firmado com 
o Ministério da Cidadania e 
por demanda apresenta-
da pela Fundação Cultural 
Palmares (FCP). A entidade 
afirmou que no próximo ano 
mais doações de alimentos 
estão previstas para diversas 
cidades do Brasil.

Juliana Cavalcanti
Especial para A União   

Desenvolvimento

PBGás prevê investimento de 
R$ 7 mi em expansão em 2020 

Para 2020, a meta da 
Companhia Paraibana de Gás 
(PBGás) é investir R$ 7 mi-
lhões em expansão, saturação 
e modernização da sua rede de 
distribuição. A ideia é ampliar 
11 quilômetros da extensão de 
gasodutos, passando por bair-
ros pessoenses como Jardim 
Oceania e Aeroclube até Bair-
ro dos Estados. Esse montante 
estimado para essa nova etapa 
será aprovado no mês que vem. 
Mas, as obras da próxima fase 
já estão previstas para começar 
em janeiro. 

A diretora–presidente da 
PBGás, Tatiana Domiciano, des-
tacou o papel da companhia no 
desenvolvimento econômico 
da Paraíba. “Nesses 25 anos, a 

PBGás tem sido muito impor-
tante na atração de indústrias 
que usam o Gás Natural como 
fonte de energia e na geração 
de empregos diretos e indire-
tos, a partir da disseminação 
de suas diversas aplicações”, 
afirmou. 

De acordo com infor-
mações da Assessoria de Im-
prensa da companhia, a PBGás 
também fechará este ano de 
2019 com o mesmo valor de R$ 
7 milhões em investimentos. 
Na Paraíba, só com relação a 
centros comerciais, já são seis 
grandes shoppings ligados 
ao gás canalizado (Manaíra e 
Mangabeira Shopping, MAG 
Shopping, Pátio Shopping, Par-
tage Shopping e Luiza Mota).

Recentemente, a PBGás 
iniciou a provisão do gás natu-
ral canalizado para o Mag Sho-

pping, que fica localizado na 
orla marítima de João Pessoa. 
Esta primeira etapa beneficiou 
13 restaurantes instalados na 
Praça de Alimentação do cen-
tro comercial. Os novos clientes 
da PBGás são o Giraffas, Monta-
na, Donatário, Texas Grill, Laça 
Burguer, Empóro do Grão e Jin 
JinWok, Habbib´s, BK, Pizza 
Hut, Yassay, Tasquinha do Tio, 
além do Camarada Camarões, 
que será inaugurado em breve.

Só no Mag Shopping, a 
instalação da rede de gás e 
do Conjunto de Regulagem 
e Medição (CRM) represen-
tou um investimento de R$ 
85 mil por parte da PBGás. 
Estima-se que o consumo do 
empreendimento seja de 8 
mil metros cúbicos de gás ao 
mês. A quantidade representa 
o terceiro maior consumo do 

produto neste segmento. 
A PBGás garantiu que o 

fornecimento aos 13 estabe-
lecimentos do Mag Shopping 
já conectados ao gás natural 
canalizado obedece um pa-
drão de modernidade, con-
forto, segurança e eficiência. 
Entre as vantagens de optar 
por gás encanado está o for-
necimento contínuo, sem a 
necessidade de reabasteci-
mento por caminhões. Isso 
em falar no quesito segurança 
e praticidade, já que dispensa 
o armazenamento de cilin-
dros e o empreendimento 
ganha mais espaço para es-
tacionamento. Também há o 
benefício da redução conside-
rável dos gastos com aquisi-
ção de gás, especialmente de 
estabelecimentos que comer-
cializam alimentos.

Cecília Noronha
josecardosofilho@gmail.com

Esta é a primeira vez em 30 anos da campanha ‘Papai Noel dos Correios’ que as crianças cegas e de baixa visão participam da ação, que conta com o apoio da Sala de Imprensa Braille de A União

A diretora–presidente da PBGás, 
Tatiana Domiciano, destacou o 
papel da companhia no desenvol-
vimento econômico da Paraíba

Foto: PBGás
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Órgãos e especialistas alertam consumidores que estão esperando pelo dia de promoções, que acontece amanhã
Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

Na Black Friday, é preciso 
cautela na hora das compras

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

A Black Friday está che-
gando e apesar de muitas lojas 
já estarem trabalhando com 
descontos é a sexta-feira (29), 
o grande dia. Vale lembrar que 
para quem já está com preços 
reduzidos é importante estar 
atentos às leis que regem a di-
vulgação da campanha, inclusive 
a Lei Estadual N° 10859 de 2017 
que trata da obrigatoriedade de 
informar sobre valores e pro-
dutos que estarão na promoção 
com antecedência mínima de 
dois dias.

O presidente da Câmara 
dos Dirigentes Lojistas (CDL), 
Nivaldo Vilar, falou que é impres-
cindível que os cerca de mil lojis-
tas associados estejam atentos 
para não serem multados. “Essa 
lei estadual é a mais específica, 
portanto é a mais importante. 
Cerca de 90% dos associados 
da CDL são pequenas e médias 
empresas que se forem multa-
das serão muito prejudicadas, 
podendo até fechar”. 

Apesar de considerar o au-
mento nas vendas, Nivaldo Vilar 
acredita que a Black Friday che-
ga a atrapalhar o comércio no 
período natalino. “O consumidor 
aproveita agora e acaba com-
prometendo os rendimentos, 
compra muito na Black Friday e 
acaba não consumindo tanto no 
Natal”, afirmou, lembrando que 
a sexta-feira, 29, marca o início 
da temporada de compras de 
final de ano. O presidente da CDL 
disse ainda que nesse contexto 
as grandes empresas são as que 
mais se beneficiam com a Black 
Friday. “Porque [as empresas] 
têm poder de compra e conse-
guem grandes descontos com os 
fabricantes”, completou.

Nos dois maiores sho-
ppings de João Pessoa, locali-
zados nos bairros de Manaíra e 
Mangabeira, a grande promoção 
acontece, de fato, na sexta-feira 
quando todas as lojas são orien-
tadas a oferecerem descontos de 
até 70%, apesar de algumas já 
estarem trabalhando com pre-
ços mais baixos. Nesses casos 
os lojistas precisam participar 
da promoção ainda que disponi-
bilizem apenas alguns produtos.

Famosa pelos descontos, 
inclusive no setor de eletrodo-
mésticos e eletrônicos,  a rede 
de supermercados Extra, por 
exemplo, vai fazer 28 horas de 
descontos, com início da pro-
moção às 20h da quinta-feira, 
28. A rede já anunciou que para 
a Black Friday deste ano dará 
destaque para telefones celula-
res e televisores além de ofertas 
também nas linhas de bebidas. 

Para se ter uma ideia da im-
portância da data, no ano passa-
do a empresa vendeu mais de 31 
milhões de produtos. Já a rede de 
atacado de autosserviço Assaí, 
que trabalha o setor alimentício, 
está aproveitando o período de 
25 a 29 deste mês para sortear 
mais de R$ 700 mil em compras 
entre os clientes que gastarem a 
partir de R$ 100,00. 

SERVIÇO 
Horários
n Algumas lojas dos sho-
ppings Manaíra, Maganbei-
ra, Tambiá e Mag Shopping 
abrirão às 6h e fecharão às 
00h20.
n Shopping Sul manteve o 
horário, abrindo às 10h e 
fechando às 22h. 
n No Mag Shopping, algu-
mas lojas como a America-
nas anteciparão a abertura 
e abrirão as portas às 6h 
da manhã. As demais lojas 
abrem em horário normal, 
às 10h. O fechamento ficou 
para 23h.

Orientações aos consumi-
dores:
n Fique atento aos preços 
apresentados antes da Black 
Friday para saber se real-
mente aquele produto ou 
serviço obteve desconto.
n Pesquisar é importante, 
pois mesmo as lojas aderin-
do a Black Friday, os preços 
podem variar entre os esta-
belecimentos.
n Fique atento, não compre 
em qualquer site, verifique 
se o site possui o cadeado 
localizado no canto superior 
esquerdo. Busque informa-
ções no CONSUMIDOR.
GOV.BR ou Sindec Nacional.
n A melhor forma de paga-
mento online é através de 
cartão de crédito, ou serviço 
como Paypal ou Pagseguro.
n Preste atenção na política 
de troca do estabelecimento 
e não esqueça de guardar a 
nota fiscal.     
n Nas compras feitas online, 
se o consumidor se arrepen-
der, tem até 7 dias a contar 
da entrega, para devolver 
o item.
n Salve os e-mails, grave 
as telas e todas as comu-
nicações eventualmente 
realizadas trocados com o 
fornecedor, pois são com-
provantes para o caso de 
trocas ou o não recebimento 
do produto.
n Aproveite a Black Friday 
para fazer as compras de 
Natal.
n Caso o consumidor identi-
fique práticas inadequadas, 
a orientação é que busque 
seus direitos. O primeiro 
passo é procurar o gerente 
ou responsável pela loja. 
Não havendo acordo, ele 
deve ir imediatamente ao 
Procon Paraíba para fazer a 
denúncia.

Todos os anos, a Black Friday movimenta lojistas e comércio, além de animar consumidores. Mas é necessário ter toda atenção para que as compras não se tornem, mais tarde, um prejuízo

Fotos: Roberto Guedes

Pequenos comércios vão aproveitar
É bem verdade que os pe-

quenos negócios não trabalham 
com grandes estoques e têm 
mais dificuldades em oferecer 
grandes descontos, mas isso não 
os impede de participar da pro-
moção, muito pelo contrário. Na 
pequena loja de moda praia no 
bairro de Mangabeira I o adesi-
vo na porta já indica os preços 
que estão sendo praticados no 
interior. Os biquínis já caíram de 
R$ 100 para R$ 25 e as saídas 
de praia de R$ 106 para R$ 25. 

“Eu estou praticamente 
abrindo mão do lucro para que 
os clientes aproveitem e enten-
dam que aqui é Black Friday 
mesmo”, diz Aparecida Niula, 
gerente da loja. A intenção é 
vender as cerca de 200 peças 
colocadas em promoção e assim 
aumentar a clientela. “Abrimos 
há cinco meses e essa é uma 
oportunidade de fazer com que 
as pessoas conheçam a loja”. O 
espaço pequeno foi dividido 
de maneira a facilitar a vida do 
cliente, as peças que não estão 
na promoção estão bem separa-
das do estoque da Black Friday. 

Na loja de moda infantil a 
sinalização ainda não foi feita, 
mas a promoção vem com tudo, 
pelo menos 500 peças entra-
ram na Black Friday. “Estamos 
separando as peças de modo 
que tudo que estiver na loja 

Especialista chama atenção de consumidores
O professor em Direito do 

Consumidor e conselheiro fede-
ral da Ordem dos Advogados do 
Brasil (OAB), Odon Bezerra, que 
durante 16 anos foi diretor do 
Procon-PB, explicou que a Black 
Friday tem que respeitar o códi-
go de defesa do consumidor, na 
oferta e na publicidade.

“Antes de você fechar qual-
quer negociação, seja real ou 
virtual, deve se cercar de cau-
tela”. Odon Bezerra confirmou 
que nos anos anteriores não era 
incomum empresas forjarem os 
preços promocionais, cenário que 

vem mudando graças à constante 
fiscalização por parte dos órgãos 
responsáveis e à atenção dos 
próprios consumidores. 

“Se informou que vai dar aque-
le desconto de 30%, 40%, 50%, 
tem que cumprir e se o consumi-
dor conseguir provar através de 
site, panfleto ou nota fiscal que o 
preço foi manipulado, a loja estará 
sujeita à sanção administrativa; a 
uma ação do próprio consumidor, 
que obrigará a empresa a vender 
o produto com o desconto real e 
ainda a crime de publicidade en-
ganosa”, informou.

CDL fala que é 
imprescindível que os 
cerca de mil lojistas 
associados estejam 

atentos para não serem 
multados. 

será colocado em promoção 
com 50% de desconto”, quem 
afirma é uma das donas do es-
tabelecimento, Simone Lima. De 
camiseta a vestido de festa, com 
peças a partir de R$ 9,90. 

“Os vestidos arrumados 
que custam cerca de R$ 200, 
na sexta-feira estarão pela 
metade do preço”, conta. É a 
primeira Black Friday da loja 
e a expectativa é grande. “Eu e 
minha sócia Aluska Aquino, já 
estamos iniciando a divulgação 
nas redes sociais e os nossos 
clientes podem vir certos de 
que terão descontos reais”, fi-
naliza Simome.

Compras na Internet
Foi-se o tempo em que o 

cadeadinho verde no canto da 
tela era sinônimo de compra 
segura e não é só isso: a pró-
pria evolução da tecnologia 
tem dificultado a diferenciação 
do que é fraude do que não é. 
“Até porque qualquer loja pode 
ter um site interessante”. Quem 
diz é o consultor de Tecnologias 
Livres, Anahuac De Paula Gil. “O 
trabalho das fraudes é perma-
nente e acontece o ano todo, a 
questão é que datas como Black 
Friday, Natal entre outras são 
mais sensíveis”. E antes que a 
compra no site errado seja feita, 

o que provavelmente causará 
dor de cabeça, o especialista 
atenta para uma dica essencial 
e que faz toda a diferença. 

“É o conselho que dou para 
minha família: viu uma oferta 
que chamou a atenção, escolha 
um buscador e pesquise o nome 
da loja seguido das palavras 
‘problema’, ‘fraude’ e ‘confiável’. 
Desse modo você será orienta-
do pelos comentários”. Anahuac 
atentou também para a postu-
ra dos vendedores. “Sites como 
MercadoLivre, por exemplo, é 
interessante olhar a postura 
do vendedor, demorou muito a 
responder, não compre!”.

Não só grandes estabelecimentos lucram com a data, comércios de bairros também investem nas promoções
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2o Caderno
O adeus ao professor
Bailarinos e coreógrafos lamentam a morte de José Enoch. Um dos 
mais conhecidos professores de balé da Paraíba, ele morreu ontem, 
aos 88 anos de idade, em João Pessoa. Página 12

Foto: Divulgação/Fest Aruanda
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Em sua 14a edição, festival pessoense celebra os 100 anos das primeiras produções audivisuais paraibanas

“Diversidade”. Na opi-
nião do produtor-executivo 
do evento, Lúcio Vilar, essa 
é a palavra que bem define o 
14º Fest Aruanda do Audio-
visual Brasileiro, que começa 
nesta quinta-feira, em João 
Pessoa, e vai se estender até 
o dia 4 de dezembro. Além 
de celebrar o centenário do 
cinema paraibano, que se 
completa em 2019, a edição 
também homenageará vários 
artistas. A programação de 
abertura vai ser iniciada às 
18h, no Cinépolis Sala 9 - Ma-
cro XE do Manaíra Shopping, 
com os lançamentos do livro 
Mr. Babenco: Solilóquio a 
Dois Sem Um (Editora Nós), 
de Bárbara Paz, e do Correio 
das Artes nº 9, deste mês de 
novembro, suplemento do 
jornal A União que traz um 
especial sobre o festival.

Às 19h30, haverá a Ses-
são Cine Memória Walfredo 
Rodriguez, considerado o 
primeiro cineasta paraiba-
no, com exibições dos filmes 
Carnaval PB e PE (1923), Sob 
o Céu Nordestino (1929) e 
Jogando no Palestra Itália 
(1929) – um compacto edi-
tado por José Maria Pereira 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Fest Aruanda começa hoje 
com filmes e homenagens

Editoração: Maradona
Edição: André Cananéa

SERVIÇO 
n Evento: 140 Fest 
Aruanda do 
Audiovisual Brasileiro 
n Abertura: Hoje
n Hora: 18h
n Local: Cinépolis 
Sala 9 - Macro XE do 
Manaíra Shopping, em 
João Pessoa 

Lopes, da TV Cultura de São 
Paulo). Logo depois, o Sexte-
to Brassil, do Departamento 
de Música da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB), 
apresentará concerto tocan-
do trilhas sonoras de alguns 
filmes brasileiros em tribu-
to ao cinema paraibano e ao 
maestro Pedro Santos.

A programação de aber-

tura do Fest Aruanda ainda 
inclui saudação da reitora da 
UFPB, Margareth Diniz, além 
de uma solenidade de home-
nagens ao escritor e produtor  
José Bezerra Filho, o cineasta 
Marcus Vilar e para a atriz 
Ingrid Trigueiro. E, a partir 
das 20h15, serão exibidos os 
filmes A Volta Para Casa, cur-
ta-metragem de Diego Frei-

tas, e Babenco – Alguém Tem 
Que Ouvir O Coração e Dizer: 
Parou, de Bárbara Paz, que, 
ao final da sessão, participará 
de um bate-papo com os es-
pectadores. 

Outras personalidades 
serão homenageadas e são 
as seguintes: a idealizadora 
e diretora-geral do Cineport, 
Mônica Botelho; João Batista 
de Andrade, cineasta, dire-
tor e produtor de cinema e 
televisão; o casal Luiz Carlos 
Barreto (o Barretão), fotó-
grafo e diretor de cinema, e 
Lucy Barreto, produtora de 
cinema (que, de última hora 
cancelaram a participação do 
festival, em função da mor-
te recente do filho, o diretor 
Fábio Barreto, que também 
receberá uma homenagem 
póstuma); Flávio Bauraqui, 
cantor e ator; e  Sivuca, maes-
tro, arranjador, compositor, 
orquestrador e autor de vá-
rias trilhas sonoras para o 
cinema, in memorian. 

As atividades do Festi-
val - cuja entrada é gratuita, 
tem a chancela da UFPB e 
conta com patrocínio master 
da Energisa (Usina Cultural), 
Cagepa e co-patrocinio do Ar-
mazém Paraíba, por meio da 
Lei Federal de Incentivos, do 
Ministério da Cidadania - se-

rão realizadas de forma com-
partilhada entre o Cinépolis 
Manaíra Shopping e o Hotel 
Aram Beach & Convention e 
incluem mostras competitivas 
de curtas e longas-metragens, 
sessões especiais, debates, 
oficinas e painéis abordando 
o fazer cinematográfico. 

“Se tem uma palavra 
para definir o evento é a di-
versidade, pois mostra o 
Brasil sob vários pontos de 
vista, como o político e o se-
xual, principalmente nesses 
tempos sombrios em que vi-
vemos. Hoje, o Festival é um 
evento de resistência. Creio 
que  no caminho certo”, dis-
se o produtor-executivo do 
Fest Aruanda, Lúcio Vilar. Ele 
ressaltou a qualidade da pro-
gramação desta 14ª edição, 
mencionado, por exemplo, o 
lançamento do livro de Bár-
bara Paz a estreia do filme 
paraibano de ficção Desvio, 
de Arthur Lins, que partici-
pará de mostra competitiva 
nacional, e da exibição de 
Giocondo Dias, Ilustre Clan-
destino, novo filme do parai-
bano Vladimir Carvalho. 

Debates e paineis
 A partir desta sexta-

feira serão iniciados, sempre 
a partir das 9h, no Hotel Aram 

e na Sala Vladimir Carvalho 
da Usina Cultural, os debates 
e painéis da programação do 
Fest Aruanda. De tais ativida-
des participarão nomes como 
Vladimir Carvalho, Fernando 
Morais, Emília Silveira, Cesar 
Piva, Fernando Trevas, Maria 
do Rosário Caetano, Flávio 
Bauraqui,  Ana Bárbara, Pa-
trícia de Aquino, Vânia Pera-
zzo, Cristiane Fragoso, Virgí-
nia de Oliveira Silva, Glorinha 
Gadelha, Thiago Mattar, Jo-
tabê Medeiros e Silvio Osias. 
Com relação às mostras com-
petitivas nacional de longas e 
de curtas-metragens    e ses-
sões especiais do Fest Aruan-
da, as entradas são gratuitas 
e devem ser retiradas com a 
organização do evento uma 
hora antes das exibições, no 
hall do Cinépolis Manaíra 
Shopping

Filme acompanha últimos 
momentos de Babenco

Os últimos dias de vida do diretor de grandes 
clássicos do cinema brasileiro, como Pixote, a Lei 
do Mais Fraco (1980) e  O Beijo da Mulher Aranha 
(1984), são retratados do documentário Babenco – 
Alguém Tem Que Ouvir O Coração e Dizer: Parou 
pela diretora - e esposa do cineasta - Bárbara Paz 
sem qualquer pieguice. É o que afirma o texto do 
crítico paulista Luiz Carlos Zanin, publicado na 
edição deste mês do Correio das Artes, que será 
lançado logo mais, durante o Fest Aruanda.

“Filme sobre os últimos tempos de Babenco, 
na luta contra o câncer que acabou por levá-lo, 
é uma espécie de retrospectiva amorosa de 
toda a trajetória do diretor argentino radicado 
há muitíssimos anos no Brasil”, diz um trecho 
da resenha sobre o filme, escolhido para abrir a 
edição deste ano do festival.

Aponte a câmera de seu smartphone 
para o QR Code ao lado e confira a 
programação do 14º Fest Aruanda

Bárbara Paz (no detalhe) está em João Pessoa para lançar um filme (foto) e um livro sobre o marido, o diretor Héctor Babenco, morto em 2016 em decorrência de um câncer

Estrelado por Lima Duarte, o curta de ficção ‘A Volta Para Casa’ será exibido na Sala Macro XE às 20h15, durante a abertura do Fest Aruanda 2019

Temático: novo ‘Correio das Artes’ será lançado hoje no hall do cinema



“Ô Lau, eu tenho tanto medo de ir para o inferno 
quando morrer...” – essa foi uma confissão inusitada 
que o amado pai, surpreendentemente num momento 
de muita paz e aconchego doce do lar, fez para a mi-
nha boadrasta.

“Mas, por que, meu amorzinho, se você só faz o 
bem na vida?” - indagou-lhe, intrigada. “É porque eu já 
vivo num paraíso aqui na terra. Haverá um lugar me-
lhor do que este?” - respondeu com a ironia de soslaio. 
E riram juntos.

Não existe nada mais gratificante do que uma 
vida vivida com tanta felicidade durante 95 anos. Des-
de a infância, gozada em imensa liberdade num sítio 
maior ainda, passando pela adolescência livre e bem 
aproveitada, pais maravilhosos, e, até mesmo nos di-
fíceis tempos do exército, em período de guerra – no 
qual dizia que “muito aprendeu” - tudo lhe foi dado 
com galardão.

Em todas as áreas que a vida o imergiu, reali-
zou-se com jubilosa plenitude. Mesmo nas que não 
faziam parte de seu sonho íntimo, como o direito e 
a magistratura, foi bem sucedido. E ao se aposentar, 
uma situação que muitos enfrentam com nostalgia e 
desesperança, foi quando ele se realizou ainda mais. 
Era chegada a hora de fazer o que bem queria.

Ficar parado, jamais! Mãos às obras, às letras, à 
música e aos ares. Sua dedicação ao Espiritismo, dan-
do sequência ao trabalho do pai, como orador, escritor 
e frequentador assíduo dos centros onde tem caríssi-
mos amigos, lhe deu enorme prazer.

Ler, escrever e ouvir música eram seus “vícios” 
inefáveis. Viajar, então, exultava só em pensar. E as-
sim viveu por quase um século. Se o corpo tivesse 
conseguido acompanhar a saga do espírito, viveria 
mais. Por isso, imagino até que o seu voo de libertação 
da carne aconteceu na hora certa. Ele já precisava se 
desprender rumo à evolução e ao paraíso que, no fun-
do, creio que imaginava ser ainda melhor que o daqui.

Na terceira idade, que no seu caso foi verdadeira-
mente a melhor, costumava dizer que se sentia “nas 
alturas”, como se de cima de uma montanha pudesse 
observar toda a vida cá em baixo, com a sabedoria de 
quem não quer voltar ao passado. Sempre olhou para 
frente e para cima.

Das altitudes dos muitos aviões que o levaram 
aos quatro cantos do mundo era sempre de reflexão o 
olhar que lançava por cima das nuvens, quando tudo 
lá em baixo parecia miúdo e efêmero.

Na música, sua alma levitou em frequências indi-
zíveis de sublimação. Ainda que os efeitos corporais 
se refletissem nas lágrimas e suspiros de vigorosas 
emoções, era o espírito que se transportava às mais 
elevada transcendência onírica. E na maturidade, pa-
rece que essa simbiose extrapolou os arrepios da pele 
tornando-o visceralmente fascinado.

Certa vez, eu vinha com ele no carro, ao som do 
“Cisne” do Carnaval dos Animais, de Saint-Saëns, e, ao 
parar em um semáforo, percebi-lhe sussurros lacri-
mejantes dos quais se envergonhara. Disse-lhe ime-
diatamente: “Não se encabule de se emocionar com a 
música. Não imagina o tamanho de minha admiração 
diante de um homem que é capaz de chorar pela músi-
ca. Você é muito especial, papai. Sou tremendamente 
grato à vida em tê-lo como pai e melhor amigo”. Nunca 
me esquecerei do olhinho molhado e tímido que me 
agradeceu…

Hoje isso me transporta às mesmas alturas em 
que ele transcendia, levitava, postava-se acima de 
tantas coisas sem importância. E assim continua nos 
ensinando, acenando com seu exemplo, intuindo-nos 
a voar com a gratidão que segue junto.

Quiçá por isso dizia que duas profissões o encan-
tavam e lamentava não ter podido exercê-las: maestro 
e piloto. E na sua ascensão imaginária, mesmo como 
um simples cronista do cotidiano, conseguiu transitar 
pelo mundo flutuando com a delicadeza das boas ma-
neiras e de seus “passos de alfenim”, como bem disse 
seu amigo Luiz Augusto Crispim, com quem, decerto, 
nos merecidos paraísos, já deve ter se encontrado.

Merecidos 
paraísos

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano
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Gugu morreu por falta de con-
dições de morar no Brasil. Quem 
vence na vida não pode morar no 
país de Amador Aguiar, de Roberto 
Carlos, de Edson Arantes. Alguns 
brasileiros não conseguem mo-
rar na sua terra natal porque são 
pobres demais; outros, porque são 
remediados. Estes ganharam com 
que viver, e saem daqui para não 
morrer na próxima esquina, vítimas 
de um assaltante qualquer, que lhe 
peça a bolsa ou a vida. Que che-
gue gritando o grito de guerra dos 
ladrões: “perdeu, perdeu”.

Gugu não foi assaltado, os 
bandidos que povoam Pindorama 
não sabiam que ele tinha avião e 
helicóptero, e emprego bom numa 
emissora de televisão. Mas não 
o deixaram morar no seu país de 
origem, pois está cada vez mais 
difícil tomar apartamento, fazer 
residência na terra de Xuxa. Ladrão 
é o pau que tem. Ninguém pode ir 
na bodega que volta sem a carteira 
e até sem a vida. Ou se é metralha-
do a meio do caminho, não se abe 
por quê. Tão dizendo que foi pela 
disputa de liderança na comunida-
de fruita, que um filho do tuchaua 
queria o lugar da vereadora, que ela 
não queria ceder, ia botar a boca no 
bombardino. 

Mas Gugu não era fruita. Dizem 
que moça é quem era, e um filho 
do tuchaua. Nação perigosa, essa 
das fruitas. Aqui na terra de André 
Vidal tinha uma fruita que mandava 
matar seus amantes, aqueles que 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Gugu

não queriam mais conviver com ela. A 
fruita era rica, usineira. A que morreu 
recente ainda não era exatamente 
rica, mas pode ficar, é cercada de ri-
cos por todos os lados, todos querem 
ficar perto do poder. Haja xeleléus.

Metralharam a moça. Como 
fizeram a Paulo Brandão na saída da 
fábrica. Só porque Paulo & Roberto 
não venderam a eles uns terrenos 
na periferia na cidade. Matralharam 
Paulinho com a metralhadora do 
Palácio da Redenção, uma Taurus 9 
mm. A vereadora Marielle Franco e 
seu motorista Pedro Gomes também 
foram executados com uma 9 mm, 
uma tutuca HK MP5, muito difundida 
entre as forças de segurança no Brasil 
durante a DM, na tarde de 14 de mar-
ço de 2018. 

Marielle teria participado de uma 
discussão entre assessores de (Carlos 
Bolsonaro –Carlucho) e membros da 
equipe de Marielle. O entrevero seria 
resolvido mais tarde, com a partici-
pação de pistoleiros contratados por 
500 mil reais (meio milhão).

Mas o fato é que estou impossi-
bilitado de sair de casa, acometido 
que sou do mal de Perkinson, e 
escrevo estas para justificar mi-
nha ausência no lançamento do 
livro “Como penso”, do meu amigo 
e colega Roberto Cavalcanti – so-
brevivente da Guerra do Correio, 
episódio que enlutou a Paraíba nas 
últimas décadas do século passado, 
quando perdeu a vida o jornalista 
Paulo Brandão, seu primo e sócio 
do jornal.

O episódio foi característico 
da insegurança que afligiu a pátria 
brasileira nas últimas décadas do 
século, e que ainda nos ameaça, o 
que leva quem pode a abandonar 
o barco Brasil. Gugu foi um desses 
brasileiros que abandonaram o bar-
co, e que morreu quando fazia um 
serviço de manutenção na sua casa. 
Pois ele não se eximia de labores 
manuais em suja residência, embo-
ra fosse homem rico na forma da 
lei – veja-se sua declaração de IR no 
Brasil e no USA.

Não era por economia que ele es-
tava endireitando a antena de sua re-
sidência, mas por lazer. Que o passa-
mento de Gugu sirva de exemplo aos 
brasileiros que moram fora da pátria, 
e mesmo aos que aqui residem. O 
filósofo Thomas Merton morreu ao 
tentar endireitar um simples venti-
lador no seu quarto de hotel, quando 
podia ter solicitado o serviço da casa. 
São coisas da vida, coisas da morte.

(Terça, quinta e sábado)

Os bandidos que 
povoam Pindorama 

não sabiam que 
ele tinha avião e 

helicóptero

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

Professor do Departamento de Comunicação da Universidade 
de São Paulo, Bernardo Kucisnski, já na idade da maturidade, estreia 
na literatura com uma obra ancorada no porto de um dos momentos 
mais dramáticos da vida nacional, o que correspondeu ao período da 
chamada ditadura militar que imperou no Brasil, ao longo de quase 
duas décadas, nas quais se alternaram momentos menos ásperos, 
os primeiros quatro ou cinco anos de vigência do regime autoritário, 
com os mais opressivos e angustiantes, exatamente, os que emer-
giram do Ato Institucional de Número Cinco, pântano tenebroso do 
qual brotaram: o fechamento do Congresso Nacional; a subtração 
violenta de direitos políticos de um diversificado número de homens 
públicos; e, o mais catastrófico, a institucionalização da violência e do 
macabro expediente da tortura, que culminou, em recorrentes casos, 
no assassinato e no posterior desaparecimento de corpos, o que, 
no limite extremo da maldade, fez com que muitas famílias sequer 
pudessem enterrar os seus mortos, que logo se transformaram em 
ponto de partida e de chegada de uma dor jamais amainada pelo 
tempo, de uma ferida sangrante e incicratizável.

O livro de Bernardo Kucinski nasce no solo concreto da 
experiência de quem teve uma irmã, que era professora-doutora 
de Departamento de Química da Universidade de São Paulo, “de-
saparecida” pelo regime militar, sem que o seu paradeiro, depois 
de ingentes e agônicas buscas, jamais tivesse sido localizado. Livro in-
ventado, mas cuja invenção abeberou-se das fontes turvas de um rio 
degradado e real chamado vida, particularmente, a que se delineou 
numa dolorosa quadra histórica da política nacional, o de Bernardo 
Kucinski, intitulado K. Relato de uma Busca é um consórcio de revisi-
tação histórica com o memorialismo ético timbrado pelas cores vivas 
da resistência cidadã.

Se “esquecer é uma necessidade”, conforme preconiza certo nar-
rador posto em cena por Machado de Assis num emblemático conto 
intitulado “Verba Testamentária”, lembrar, mais que uma potência 
cognitiva da alma humana, é uma necessidade moral imperiosa, que 
ajuda a recuperar a frequentemente espezinhada dignidade humana. 
No livro em apreço, a perversidade humana, o ilimitado deleite de 
pisotear o outro produz verdadeiro espanto em quem acompanha 
K, uma autêntica personagem kafkiana, pelos tenebrosos labirintos 
do poder sem pudor. Mas, em dado momento, com inescondível ho-
nestidade intelectual, o autor não se omite de apontar que a barbárie 
também foi praticada pelos exércitos dos vencidos, numa evidência 
cabal de que, antes de ser político, o problema seminal do homem é 
de ordem espiritual.

Jorge Amado, que sempre se assumiu como um homem 
politicamente de esquerda, narra em suas memórias enfeixadas no 
livro Navegação de Cabotagem, que, ao fugir da ditadura de Getúlio 
Vargas e da feroz repressão por ela patrocinada contra os opositores 
do regime, chega à União Soviética, com o coração adornado pela 
crença de que lá imperavam os valores do genuíno humanismo, da 
verdadeira fraternidade enaltecente do espírito entre os homens, 
não somente entre os partidários da ideologia socialista e comunista, 
como também entre os que divergiam do stalinismo vigente. Logo, 

logo, contudo, a realidade nua e crua se encarregou de desfazer as 
ilusões do celebrado escritor brasileiro, que se deu conta de que 
fissura humana é mais profunda do que a que presume a nossa vã 
e falível sabedoria. O homem tem uma imensa capacidade para se 
tornar lobo do homem, qualquer que seja o matiz ideológico que lhe 
confere identidade. E a realidade tem se encarregado de demons-
trar, à exaustão, que quanto mais os seres humanos presumem ter a 
senha necessária para a implantação do paraíso na terra, mais eles se 
tornam pródigos na construção de verdadeiras distopias, que os di-
gam os lúcidos arrazoados empreendidos pelo filósofo Isaiah Berlin 
em seu clássico livro: Os Limites da Utopia. 

Em percuciente ensaio, o poeta W. H. Auden afirmou que: “Todas 
as teorias políticas, como a de Platão, baseadas em analogias extraídas 
da criação artística, tendem, quando postas em prática, a se trans-
formar em tiranias. Uma sociedade que fosse realmente como um 
bom poema, que incorporasse as virtudes da beleza, da ordem, da 
economia e da subordinação do detalhe ao todo, seria um pesadelo de 
horror pois, dada a realidade histórica do homem verdadeiro, tal socie-
dade só poderia vir à luz por meio de reprodução seletiva, extermínio 
dos física e mentalmente inaptos, absoluta obediência ao seu Diretor e 
uma numerosa classe de escravos mantidos em porões”.

Penso que em K. Relato de uma Busca, mais que a busca de uma 
desaparecida política, naturalmente, a busca maior e mais dolorosa, 
o que a personagem K busca, fundamentalmente, é a dignidade per-
dida, é a solidariedade perdida. Vê-se, aqui, a terrível incapacidade 
que o ser humano perdeu de se colocar no outro, de modo a sentir 
as suas dores, o seu sofrimento e a sua desesperança diante dos 
grandes dramas do existir. 

O itinerário asfixiante percorrido por K, na procura por sua filha 
desaparecida, e esmagado por um consorciado sistema de mentiras, 
disfarces, interesses vis, chantagens, dentre múltiplas outras formas 
de manifestação da perversidade humana, fez-me lembrar do concei-
to de herói problemático postulado pelo teórico da literatura Georg 
Luckács, em cuja base reside uma insolúvel tensão entre o herói e 
o mundo no qual ele está inserido; e com o qual tenta, dramatica-
mente, interagir. Luckács afirma que o herói problemático é aquele 
que busca valores autênticos, num mundo inautêntico, demoníaco e 
degradado; mundo esse no qual esses valores se tornam tão inalcan-
çáveis quanto completamente ausentes. Não somente o mundo é de-
gradado, mas a própria busca empreendida pelo herói problemático, 
pelos grandes valores, também o degrada a cada passo percorrido.

Ao buscar a verdade, K depara-se com a entronização da menti-
ra. Ao procurar a solidariedade fica cara a cara com a frieza pragma-
ticamente calculada dos que têm no sofrimento alheio, o seu maior 
prazer. Ao procurar a luz, mergulha nos trevosos porões da pior das 
chagas humanas: o desamor. Ficcionalizando a memória e memo-
rializando a ficção, Bernardo Kucinski oferece-nos um dolorido e 
pungente retrato de um áspero tempo da vida política brasileira. E, 
mais que isso, uma cartografia exata de que, conforme sinalizou certa 
feita a imensa Clarice Lispector: “a maior dificuldade do ser humano 
é ser humano”.

Notas apreciativas sobre o livro: 
‘k. relato de uma busca’

Artigo José Mário Da Silva
APL – ALCG



Conforme o jornal A União adiantou 
na edição da última terça-feira, em ma-
téria de capa do 2º Caderno, a Fundação 
Casa de José Américo (FCJA) realiza a 3ª 
edição do ‘Emoções pelas Letras’. Reali-
zada das 8h30 às 17h, hoje e amanhã, o 
evento integra artes e linguagens e, ao 
mesmo tempo, compartilha uma eferves-
cência cultural, proporcionando uma múl-
tipla, extensa e diversificada programação 
nesses dois dias.

Os participantes encontrarão dife-
rentes formas de expressões de arte, que 
buscam reunir variados segmentos artís-
ticos e culturais. A programação consta de 
performances, sarau poético e oficinas das 
mais diversas modalidades artísticas.

Um dos destaques é a exposição ‘70 
Anos do Correio das Artes, que reúne ca-
pas do suplemento literário e de artes do 
jornal A União, publicadas ao longo das 
últimas sete décadas.

Outra participação é a Festa Literária 
da Rede Estadual de Ensino da Paraíba 
(Flirede). A programação ainda incentiva 
a leitura com a Campanha “Esqueça um 
livro”, cuja finalidade é incentivar o desa-
pego e estimular o compartilhamento de 
livros.  

A abertura solene vai acontecer, nesta 
quinta-feira (28), às 8h30, com apresenta-
ção do xaxado da Escola Epitácio Pessoa. A 
seguir, ocorre o início das oficinas: Olhares 
Participativos, com exibição e análise do 
filme Divertidamente, com mediação e de-

Na FCJA

O jornalista e historiador Lauretino Go-
mes, pesquisador que se apoderou da História 
do Brasil para fazer uma lúcida revisão de fatos 
marcantes até então vistos pela ótica dos ven-
cedores, esteve na Paraíba para lançar seu novo 
trabalho de pesquisador, desta vez sobre a Es-
cravidão, um livro rico em detalhes acerca desta 
chaga humana que precisa ser revista, não so-
mente em nosso país, mas em todo o mundo.

A Paraíba sempre estendeu a mão acolhe-
dora a quem procura abrigo, começando quan-
do aqui aportaram seus primeiros habitantes, 
o indígena escabreando que se abriu ao abraço 
sem o tacape em punho, solícita, a terra de matas 
virgens acolhendo a todos com seu frescor numa 
reverência aos visitantes que fixavam o olhar 
para as planícies apropriadas ao plantio de cana, 
enquanto cobiçavam seus arredores de praias 
mansas e suntuosas para implantar a cidade.

Não foi diferente no decorrer de quatrocen-
tos anos desde quando as sombras do pau-bra-
sil e das oiticicas testemunharam assinatura do 
tratado de paz entre os que chegaram e os in-
dígenas, a Parahyba abrindo-se ao acolhimento 
de visitantes. Esse acolhimento sempre foi uma 
característica de um povo que estende as mãos a 
quem lhe procura como abrigo.

A receptividade ao historiador paranaense, 
ícone da pesquisa sobre a presença Colonial e do 
Império do Brasil, que agora incorpora ao seu cur-
rículo o tema “escravidão”, trouxe-nos como pro-
posta para reflexão um bocado de indicações sobre 
a chaga que envergonha-nos, a servidão humana.

 A Paraíba, terra que carrega encantos, seus 
amanheceres têm mais fulgor e o entardecer traz 
a emoção do canto de pássaros recolhendo-se ao 
arvoredo ou a musicalidade das ondas do mar 
com muito encanto, outorgou a Lauretino Gomes 
o passaporte que lhe dá acesso irrestrito a con-
templação de nossa paisagem e de nossa história.

Se o livro “Escravidão” mereceu boa acolhi-
da nas cidades paraibanas onde foi lançado, seu 
encontro com os integrantes do Instituto His-
tórico e Geográfico Paraibano (IHGP), do qual 
recebeu o título de Sócio Honorário, será certa-
mente estará na mente e no coração de cada um 
dos sócios deste sodalício, depósito da História e 
das artes paraibanas.

Na Paraíba, como ressaltou, descobriu va-
liosas fontes de pesquisa sobre os caminhos da 
escravidão pelo Nordeste. As pessoas – disse ele 
– querem conhecer o Brasil. Olhar para o passa-
do como forma de entender o presente, de modo 
a construir o futuro. Construir a história do fu-
turo a partir do passado tem sido seu desejo.

Com suas pesquisas, que ajuda a entender o 
Brasil, Lauretino possibilita a discussão sobre a 
Abolição desde os remotos tempos, suas causas 
e consequências, deixando-nos a impressão de 
que a República continua retardando concreti-
zar a libertação 130 anos depois, agora não so-
mente dos negros, mas de brancos que se torna-
ram igualmente escravizados. Ele contribui para 
melhor se conhecer a alma do Brasil.

Laurentino, 
o revisor da 
História

em destaque
Artigo

José Nunes 
Jornalista
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‘Emoção pelas Letras’ começa 
hoje com programação extensa

Destaque

Livro aborda caso de abuso 
sexual contra criança

O livro Ruído do Silêncio (Editora Leve, 150 pági-
nas), de Iêda Lima,  será lançado em João Pessoa nes-
ta quinta, no Tramonto Wine Bar, em Manaíra, a partir 
das 19h. De forma sutil e com escrita elegante, a autora 
prende a atenção do leitor ao tratar diretamente e sem 
hipocrisia do tema do abuso sexual no ambiente fami-
liar. Sábado, a obra será lançada em Campina Grande, 
terra natal da autora, com manhã de autógrafos na Li-
vraria Espaço da Cultura, às 10h30. A narrativa aborda 
as sequelas emocionais do abuso sexual contra uma 
menina de cinco anos cometido por um adulto da fa-
mília.

Editoração: Ada Carina
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Em cartaz
ESTREIAS DA SEMANA

Carcereiros - O Filme (Brasil. Dir.: José Eduardo Belmonte. Drama. 16 anos.). 
Adriano é um carcereiro íntegro e avesso à violência, ele tenta garantir a tranquilidade 
no presídio, mesmo sofrendo com grandes dilemas familiares. A chegada de Abdel, um 
perigoso terrorista internacional, aumenta ainda mais a tensão no presídio, que já vive 
dias de terror por conta da luta entre duas facções criminosas. Agora, Adriano terá que 
enfrentar uma rebelião além de controlar todos os passos de Abdel. MAG 4: 16h, 18h30, 
21h. Manaíra 7: 13h15 (sáb. e dom.), 16h, 18h15, 21h; Manaíra 8: 14h15 (exceto 
sáb. e dom.), 17h, 19h15* (sáb. e dom.). Mangabeira 5: 14h30, 17h, 19h30, 22h. 
Tambiá 6: 14h35, 16h40, 18h45, 20h50.

Duas Coroas (Dwie Korony. Polônia. Dir.: Michał Kondrat. Drama. 12 Anos). No dia 
14 agosto de 1941, em Auschwitz, na Polônia, o sacerdote Maximiliano Kolbe fez uma 
difícil escolha: dar a sua vida para salvar um pai de família que mal conhecia. Sem ter 
ideia do grande legado que deixaria para as gerações futuras, Kolbe dedicou sua jornada 
à compaixão e solidariedade, e anos depois de sua morte foi proclamado santo pelo Papa 
São João Paulo II. Manaíra 4 (dub): 15h15. 

Uma Segunda Chance Para Amar (Last Christmas. Reino Unido. Dir.: Paul Feig. 
Romance/Comédia. 12 anos.). Morando em Londres, Kate (Emilia Clarke) está insatis-
feita por uma série de más decisões acompanhadas pelo som de sinos de Natal de seus 
sapatos, outra conseqüência irritante de seu trabalho como uma elfa em uma loja de 
produtos de Natal que funciona o ano todo. Tom (Henry Golding) parece bom demais 
para ser verdade quando ele entra em sua vida e começa a ver além das tantas barreiras 
de Kate. MAG 1 (dub): 17h, 19h15; MAG 1 (leg): 21h30. Manaíra 6 (dub): 14h45; 
Manaíra 6 (leg): 17h15, 19h45, 22h30. Mangabeira 6 (dub): 15h30, 18h, 20h30. 
Tambiá 6 (dub): 14h45, 16h45, 18h45, 20h45.

PRÉ-ESTREIA

As Golpistas (Hustlers. EUA. Dir.: Lorene Scafaria. Drama. 16 anos). Uma equipe de 
ex-funcionárias de uma boate de striptease se unem para virar a mesa e dar um golpe 
em seus clientes de Wall Street. Com Jennifer Lopez, Lili Reinhart e Constance Wu no 
elenco. Manaíra 11 VIP (leg): 22h (de sex. a dom.). Tambiá 1 (dub): 20h35 (de 
sex. a dom.).

REESTREIA

Parasita (Parasite. Coreia do Sul. Dir.: Bong Joon-ho. Drama/Suspense. 
16 anos). Todos os quatro membros da família Ki-taek estão desemprega-
dos, porém uma obra do acaso faz com que o filho adolescente comece a dar 
aulas privadas de inglês à rica família Park. Fascinados com o estilo de vida 
luxuoso, os quatro bolam um plano para se infiltrar nos afazeres da casa 
burguesa. É o início de uma série de acontecimentos incontroláveis dos quais 
ninguém sairá ileso. Cine Bangüê (leg): Qui (28/11), 16h; Dom (01/12), 18h.

CONTINUAÇÃO

A Tabacaria (Der Trafikant. Alemanha/Áustria. Dir.: Nikolaus Leytner. Drama. 
16 anos). Franz, um rapaz de 17 anos, chega a Viena para trabalhar como apren-
diz em uma tabacaria e ali conhece Sigmund Freud, um cliente frequente. Com 
o passar do tempo, os dois desenvolvem uma amizade única. A tensão política e 
social aumenta dramaticamente na Áustria, piorando com a chegada dos nazistas 
à capital. Franz, Sigmund e Anezka, por quem Franz é apaixonado, se perdem 
no meio do caos da cidade e cada um terá uma decisão difícil para tomar: ficar 
ou fugir de Viena?. Manaíra 8 (leg): 14h30 (sáb. e dom.), 19h30 (qui., sex., 
seg., ter., qua.). 

A Vida Invisível (Brasil. Dir.: Karim Aïnouz. Drama). Rio de Janeiro, 1950. Eurídice, 
18, e Guida, 20, são duas irmãs inseparáveis que sonham, uma, em se tornar uma pia-
nista profissional; a outra, encontrar o amor verdadeiro. As duas são separadas pelo pai e 
forçadas a viver distantes. Sozinhas, elas irão tomar as rédeas dos seus destinos, enquanto 
lutam para se reencontrar. Filme escolhido para representar o Brasil no Oscar. Manaíra 
11 VIP: 14h30, 17h30, 20h30. 

As Panteras (Charlie’s Angel. EUA. Dir.: Elizabeth Banks. Ação. 14 Anos). Quando um 
jovem engenheiro de sistemas soa o alarme a respeito de uma perigosa tecnologia, as 
Panteras são chamadas à ação e colocam suas vidas em risco para proteger a todos. Novo 
reboot inspirado na série de 1976. Manaíra 1 (leg): 21h30; Mangabeira 4 (dub): 
20h. Tambiá 3 (dub): 15h50, 18h05, 20h20.

Azougue Nazaré (Brasil. Dir.: Tiago Melo. Drama. 14 anos). Em uma casa isolada 
em um imenso canaval, moram o casal Catita e Irmã Darlene. Catita esconde que par-
ticipa do Maracatu. Darlene é fiel da igreja do Pastor Barachinha, um antigo mestre de 
maracatu convertido à religião evangélica, que se vê na missão de expulsar o demônio do 
Maracatu, evangelizando toda a cidade. Em meio ao canavial, um Pai de Santo pratica 

um ritual religioso com cinco caboclos de lança. Os caboclos ganham poderes, incorporam 
entidades e desaparecem. A cidade de Nazaré da Mata testemunha acontecimentos mis-
teriosos.  Cine Bangüê: Dom (01/12), 16h.

A Família Addams (Addams Family. EUA. Dir.: Greg Tiernan, Conrad Vernon. 
Animação. Livre). A Família Addams está de volta às telonas na primeira animação de 
comédia sobre o clã mais excêntrico do pedaço. Engraçada, estranha e completamente 
icônica, a Família Addams redefine o que significa ser um bom vizinho. Manaíra 1 
(dub): 16h15. Mangabeira 4 (dub): 15h. Tambiá 4 (dub): 14h40. 

Ambiente Familiar (Brasil. Dir.: Torquato Joel. Drama. 12 anos). A vida fez com que 
Alex (Alex Oliveira), Fagner (Fagner Costa) e Diógenes (Diógenes Duque) vivessem situa-
ções que fizeram com que eles se unissem, como uma família. Nesta produção paraibana, 
passado e presente se misturam para mostrar como cada um lidou com as adversidades 
da vida. Cine Bangüê: Qua (04/12), 20h30 (última sessão).

Bacurau (Brasil, França. Dir.: Kleber Mendonça Filho, Juliano Dornelles. Ação, Faroes-
te, Suspense. 16 anos). Num futuro recente, Bacurau, um povoado do sertão de Pernam-
buco, some misteriosamente do mapa. Quando uma série de assassinatos inexplicáveis 
começam a acontecer, os moradores da cidade tentam reagir. Mas como se defender de 
um inimigo desconhecido e implacável? Cine Bangüe: Sáb (30/11), 15h.

Bixa Travesty (Brasil. Dir.: Claudia Priscilla, Kiko Goifman. Documentário. 18 Anos). 
O corpo político de Linn da Quebrada, cantora transexual negra, é a força motriz do do-
cumentário, que captura a sua esfera pública e privada, ambas marcadas não só por sua 
presença de palco inusitada, mas também por sua incessante luta pela desconstrução de 
esteriótipos de gênero, classe e raça. Cine Bangüê: Sáb (30/11), 18h. 

Coringa (Joker. EUA, Canadá. Dir.: Todd Phillips. Drama): Arthur Fleck (Joaquin 
Phoenix) trabalha como palhaço para uma agência de talentos e, toda semana, precisa 
comparecer a uma agente social, devido aos seus conhecidos problemas mentais. Após 
ser demitido, Fleck reage mal à gozação de três homens em pleno metrô e os mata. 
Os assassinatos iniciam um movimento popular contra a elite de Gotham City, da queal 
Thomas Wayne (Brett Cullen) é seu maior representante. Manaíra 8 (leg): 21h45.

Doutor Sono (Doctor Sleep. EUA. Dir.: Mike Flanagan. Terror. 16 Anos). Ainda extre-
mamente marcado pelo trauma que sofreu quando criança no Hotel Overlook, há 40 
anos, Dan Torrance lutou para encontrar alguma paz. O que acaba quando ele encontra 
Abra, uma adolescente corajosa com um dom extra-sensorial, conhecido como “Brilho”. 
Continuação de O Iluminado (1980). Manaíra 5 (leg): 20h45.

Dora e a Cidade Perdida (Dora and the Lost City of Gold. EUA. Dir.: James Bobin. 
Aventura. 10 Anos). As aventuras de Dora junto com o seu macaco Botas e a sua mochila 
falante. Os anos se passaram e novas responsabilidades surgiram na vida de Dora. Live 
action inspirado na animação Dora, A Aventureira. MAG 1 (dub): 14h45. Manaíra 
3 (dub): 16h45. Tambiá 2 (dub): 14h15, 18h30; Tambiá 6 (dub): 14h15, 18h30.

Diz a Ela Que Me Viu Chorar (Brasil. Dir.: Maíra Bühler. Documentário. 16 anos). 
O cotidiano de moradores de um hotel no centro de São Paulo, que participam de um pro-

grama municipal prestes a ser extinto, de redução de danos causados pelo uso abusivo de 
crack.  Cine Bangüê: Qui(28/11), 19h; Seg(02/12), 19h.

Ford vs Ferrari (Ford v. Ferrari. EUA. Dir.: James Mangold. Drama. 12 Anos). O 
designer de carros americano Carroll Shelby (Matt Damon) e o motorista Ken Miles 
(Christian Bale) lutam contra a interferência corporativa, as leis da física e seus próprios 
demônios pessoais para construir um carro de corrida revolucionário para a Ford e de-
safiar a Ferrari nas 24 horas de Le Mans em 1966. Manaíra 11 VIP (leg): 16h30. 

Invasão ao Serviço Secreto (Angel has fallen. EUA. Dir.: Ric Roman Waugh. Ação. 
14 Anos). Mike Banning (Gerard Butler) é acusado de tentar matar o presidente (Morgan 
Freeman) e deve fugir da sua própria agência e do FBI enquanto tenta descobrir a verdade 
por trás do atentado. Sequência de ‘Invasão a Casa Branca’ (2013) e ‘Invasão a Londres’ 
(2016). Manaíra 4 (dub): 12h45 (sáb. e dom.); Manaíra 4 (leg): 17h45.

Os Parças 2 (Brasil. Dir.: Cris D’Amato. Comédia. 12 Anos). Toinho (Tom Cavalcante), 
Ray Van (Whindersson Nunes) e Pilôra (Tirulipa), três dos nossos Parças, gastam à larga 
num hotel de luxo. Tudo parece ir muito bem, mas a visita de Romeu (Bruno de Luca) 
muda as coisas, e os Parças precisam fazer funcionar uma decadente colônia de férias 
para adolescentes para conseguir dinheiro. Manaíra 5: 13h (sáb. e dom.), 15h30, 
18h, 20h15. Mangabeira 1: 14h, 16h30, 19h, 21h30. Tambiá 4: 16h40, 18h40, 
20h40.

Malévola – Dona do Mal (Maleficent: Mistress of Evil. EUA. Dir.: Joachim Røn-
ning. Aventura, Fantasia. 10 anos). Nesta sequência do sucesso de 2014, Malévola 
e sua afilhada, Aurora, começam a questionar os complexos laços familiares que as 
prendem à medida que são puxadas em direções diferentes por casamentos, aliados 
inesperados e novas forças sombrias em jogo. O iminente casamento de Aurora com o 
príncipe Phillip é motivo de comemoração no reino de Ulstead e no reino dos Moors, 
pois o casamento servirá para unir fadas e humanos. Quando um encontro inespe-
rado introduz uma nova e poderosa aliança, Malévola e Aurora são separadas para 
lados opostos em uma Grande Guerra, testando sua lealdade e fazendo com que elas 
questionem se podem ser verdadeiramente familiares. Manaíra 1 (dub): 18h30. 
Mangabeira 4 (dub): 17h15. Tambiá 2 (dub): 16h15, 20h30.

Mais Que Vencedores (Overcomer. EUA. Dir.: Alex Kendricks. Drama. 10 Anos). 
Treinador de basquete se oferece para treinar um problemático adolescente, em uma jor-
nada de amizade e aprendizado. Manaíra 3 (dub): 13h30 (sáb e dom), 19h, 22h15. 
Mangabeira 2 (dub): 16h, 18h45, 21h15.

Medo Profundo - O Segundo Ataque (47 Meters Down: Uncaged. Reino 
Unido/EUA. Dir.: Johannes Roberts. Suspense. 14 anos). Ao mergulharem nas ruínas 
de uma antiga civilização, quatro adolescentes acabam presas, debaixo d’água, em um 
claustrofóbico labirinto, rondadas por uma espécie mortal de tubarão. Mangabeira 
4 (dub): 22h15. 

Midway - Batalha em Alto Mar (Midway . China/EUA. Dir.: Roland Emmeri-
ch. Ação/História. 14 anos.). A verdadeira história por trás da batalha mais importante 
da Guerra do Pacífico, que foi crucial para a vitória dos Aliados na 2ª Guerra Mundial. 
Um relato de amizade, sacríficio e coragem dos homens que, contra todas as previsões, 
triunfaram diante de um poderoso adversário: a força naval japonesa. Refilmagem de ‘A 
Batalha de Midway’ (1976). Manaíra 11 VIP (leg): 22h* (exceto sex., sáb. e dom.). 
Tambiá 1 (dub): 17h50, 20h35* (* exceto sex. e sáb).

Papicha (Papicha. Argélia, França, Bélgica, Qatar. Dir.: Mounia Meddour. Drama. 16 
anos). Argélia, anos 1990. Nedjma, uma estudante de 18 anos apaixonada por design 
de moda, se recusa a deixar que os trágicos acontecimentos da Guerra Civil da Argélia 
a impeçam de experimentar uma vida normal e sair à noite com sua amiga Wassila. 
À medida que o clima social se torna mais conservador, ela rejeita as novas proibições 
impostas pelos radicais e decide lutar por sua liberdade e independência apresentando 
um desfile de moda. Indicado da Argelia ao Oscar de Filme Internacional. Cine Ban-
güê: Ter(03/12), 19h.

O Reino Gelado - Terra dos Espelhos (Snezhnaya koroleva. Zazerkale. Rússia. 
Dir.: Robert Lence, Aleksey Tsitsilin. Animação. Livre). Um poderoso rei quase perdeu sua 
família por causa das ações maléficas da Rainha da Neve. Ele encontra uma maneira de 
banir toda a magia do mundo - todos aqueles que possuem poderes mágicos agora estão 
presos da “Terra dos Espelhos”. A única pessoa que pode impedi-lo e manter o conto de 
fadas em nosso mundo é Gerda, já que o seu maior poder não é sua fé na bondade e 
amizade. Manaíra 1 (dub): 13h45 (sáb. e dom.). Mangabeira 2 (dub): 14h15. 
Tambiá 1 (dub): 14h15, 16h.

Um Dia de Chuva em Nova York (A Rainy Day in New York. EUA. Dir.: Woody 
Allen. Comédia romântica. 14 anos).  Um jovem casal desembarca em Nova York para 
passar o fim de semana e lá se depara com um mau tempo e uma série de infortuitos. 
Manaíra 10 VIP (leg): 14h, 19h30. 

Aclamado, ‘Parasita’ entra em cartaz no Bangüê

bate de Katzumy Lia Fook; Jogos Teatrais, 
por Celly de Freitas; Grafitti, com Kollen 
Camilo – Artesperança. Às 11h, apresenta-
ção no Auditório, seguido da atração Slam 
Paraíba (Caetano Filosofino).

 As atividades da tarde iniciam às 14h, 
com Dança Urbana, pelo grupo do Cearte, 
coordenado por Vant Vaz. As oficinas co-
meçam às 14h30: Olhares Participativos – 
exibição e análise do filme A Era do Gelo, 
com mediação e debate de Katzumy Lia 
Fook; Sensibilização Poética nas Danças 
Urbanas – Vant Vaz; Quadrinhos e Litera-
tura: Diálogos Constantes – Marcelo Soa-
res e Megaron Xavier. Às 17h30 – apresen-
tação de Sarau Poético – Estado de Poesia 
(Nilton Santos).

Amanhã, a programação inicia às 
8h30, com a apresentação de Locomotiva 

de Versos, com o poeta Marconi Araújo 
(Academia de Cordel do Vale do Paraí-
ba). A seguir, o início das oficinas do dia:  
Fotografia em Smartphone (manhã e tar-
de), com Allan Luna; Arte Urbana, com 
Thayroni Arruda; Lettering – Desenho de 
Letras (Fanny Miranda).

 As atividades da tarde iniciam às 
14h, com a apresentação do Grupo Loo-
ney Tunes Crew, coordenado por Wesley 
Bezerra, seguido de Animal Político, pelo 
grupo Trupe Clark (Cearte), coordena-
do por Verônica Cavalcanti; Poética, pelo 
Grupo Poética Evocare, coordenado por 
Marineuma de Oliveira. Às 16h30, o en-
cerramento terá como ponto alto o espe-
táculo Eternamente Bibi (sarau poético), 
com Romildo Rodrigues, dirigido por Ma-
ria Rita.

Exposição ‘70 Anos do Correio das Artes’ é um dos atrativos do evento, que acontece hoje e amanhã

Foto: Roberto Guedes

Foto: Divulgação
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Referência da dança no Estado, coreógrafo nascido em Rio Tinto criou a mais tradicional escola de balé de João Pessoa

“José Enoch teve um 
papel fundamental para a 
difusão da dança nas déca-
das de 1980 e 1990. É um 
nome histórico da cidade 
de João Pessoa. É uma per-
da enorme”, confessou para 
o jornal A União o professor 
Guilherme Schulze, ao se re-
ferir à morte - aos 88 anos 
de idade - do bailarino José 
Enoch Ramos, que ocorreu 
em João Pessoa na manhã 
de ontem, no Hospital Na-
poleão Laureano, onde es-
tava internado para trata-
mento de câncer. “Era uma 
pessoa zelosa e apaixonada 
pela dança”, acrescentou 
Schulze, que chegou a ensi-
nar, durante alguns meses, 
no Ballet Studio do qual 

Enoch era o proprietário. 
“Estou completamente cho-
cada. Ele foi um marco para 
a dança da Paraíba”, lamen-
tou, também, a coordena-
dora de Dança da Fundação 
Espaço Cultural da Paraíba 
(Funesc), Ângela Navarro. 

Um nome que se tor-
nou, durante décadas, refe-
rência na área de dança na 
Paraíba, por meio da ativi-
dade como professor em 
sua escola de balé, a qual 
contribuiu para formar vá-
rias gerações de bailarinos, 
José Enoch passou mal no 
último domingo e perma-
necia internado no Hospital 
Napoleão Laureano desde a 
terça-feira. A causa da mor-
te não foi divulgada. 

“José Enoch viveu e se 
dedicou para a dança. Vai 
ficar um vazio na cidade 

de João Pessoa e no Estado 
da Paraíba, pelo legado que 
deixa, por sua carreira bri-
lhante”, acrescentou Ângela 
Navarro, que foi aluna de 
Rosa Cagliani (1957 - 2008) 
no Ballet Studio do agora 
saudoso professor e bailari-
no José Enoch. 

Quem também lamen-
tou a morte de José Enoch 
foi a bailarina Lilian Farias. 
“Ele vai deixar uma lacuna, 
pois era uma referência. Em 
certa época, só existia, na 
cidade de João Pessoa, a es-
cola de ballet do Teatro San-
ta Roza quando José Enoch 
chegou com a sua escola, 
que trouxe movimentos di-
ferentes na área da dança”, 
disse a artista. 

“Uma grande perda 
para a dança da Paraíba. 
Não tem como falar em 

dança sem falar de José 
Enoch”, disse, também, a 
bailarina, coreógrafa e pro-
fessora Stella Paula. “Eu co-
mecei como aluna dele aos 
11 anos de idade e, a partir 
dos 14 anos, também passei 
a dar aulas de jazz dance na 
escola de José Enoch, onde 
permaneci até os 25 anos, 
quando sai para fundar a 
minha própria escola, a Stel-
la Paula Jazz e Cia”, relem-
brou ela.  “Estamos todos de 
luto”, resumiu a artista.

 
Sobre o artista
José Enoch nasceu em 

Rio Tinto, no Litoral Norte 
da Paraíba. No entanto, o 
início da sua carreira ar-
tística se deu no Rio de Ja-
neiro, para onde se mudou 
com a família quando ainda 
era uma criança. No Rio, es-

tudou balé clássico no Tea-
tro Municipal e se apresen-
tou profissionalmente em 
vários locais. 

Ele também teve for-
mação pelo American Bal-
let Graham, nos Estados 
Unidos, tendo sido o pri-
meiro bailarino brasileiro a 
dançar no Teatro Royal da 
Broadway, em Nova York, 
em 1968. 

Além do balé, José Eno-
ch se formou em Psicologia 
da Dança na Universidade 
de  Harvard (EUA). E, de-
pois de conhecer mais de 
40 países, o artista voltou 
à Paraíba, onde abriu um 
estúdio de dança em João 
Pessoa.

José Enoch parou de 
dançar quando tinha 82 
anos. A partir daí, ele se 
dedicou a supervisionar as 

aulas do Studio, onde era 
admirado por professores e 
alunos. 

O bailarino se prepara-
va para o espetáculo Peter 
Pan, que será apresentado 
nos dias 5 e 6 de dezembro, 
no Teatro Santa Roza, em 
João Pessoa, pelos estudan-
tes do seu próprio estúdio. 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Artistas lamentam morte 
do bailarino José Enoch

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

Hoje, no Bangüê

Debate acompanha exibição de doc sobre usuários de crack
Hoje o Cine Banguê 

volta a exibir, às 19h, Diz 
a Ela Que Me Viu Cho-
rar (Brasil; 86 min; por-
tuguês; documentário; 
2019), dirigido por Maíra 
Bühler. A sessão será es-
pecial, afinal à exibição irá 
se seguir um debate com 
Marcos Perazzo, redutor 
de danos com experiência 
na rede de saúde mental, 
e Daniel Adolpho Daltin 
Assis, analista técnico de 
políticas sociais do Minis-
tério da Saúde. Os ingres-
sos podem ser adquiridos, 
preferencialmente com 
uma hora de antecedên-
cia, pelos valores de R$ 5 
(meia-entrada) e R$ 10 
(inteira), na bilheteria do 
cinema.

A partir da situação 
de usuários de crack que 
habitam um hotel no cen-
tro de São Paulo, edifício 
que está prestes a ser ex-
tinto, o documentário co-
move retratando um gru-
po de pessoas reunidas 
através de laços fortes em 

frágil abrigo.
Diz a Ela Que Me Viu 

Chorar  estreou nacional-
mente no último dia 14 e 
já foi exibido em diversos 
festivais internacionais, 
como True/False Film 
Festival (EUA), Sheffield 
Doc Fest 2019 (Reino Uni-
do), Cinéma du Rèel | The 
Library Award (França), 
37º Festival Cinemato-
gráfico Internacional Del 
Uruguay, no qual ganhou 
o prêmio de Melhor Filme 
pela Associação de Críti-
cos de Cinema do Uruguai, 
e o curitibano 8º Olhar 
de Cinema, no qual foi 
premiado com o Prêmio 
Olhar de Melhor Filme. 

SERVIÇO 
n Evento: Sessão com 
debate de “Diz a ela
 que me viu chorar”
n Onde: Cine Banguê
n Hora: 19h
n Ingresso: R$ 5 
(meia-entrada) e 
R$ 10 (inteira)

Aponte a câmera de seu 
smartphone para o QR Code 
acima e assista ao depoimen-

to de Enoch para o projeto 
‘Vozes da Dança’.

Em 2013, Enoch gravou um 
longo depoimento sobre sua 
carreira para o projeto ‘Vozes 
da Dança’, disponível no 
Youtube através do QR Code 
desta página

Foto: reprodução

Foto: divulgação

‘Diz a Ela Que Me Viu Chorar’ retrata a situação de moradores de um hotel abandonado e tema será debatido com profissionais de saúde logo após a exibição
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TRF-4 ignora STF
O TRF-4 condenou na tarde de ontem o ex-presidente Lula no 
caso do sítio de Atibaia (SP), ignorando decisão do STF que 
anulou duas condenações da Lava Jato.  Página 14 Fo
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Três dos cinco vereadores de oposição que se posicionavam contrários à proposta mudaram o voto na última hora

Uma jogada de mestre 
do prefeito Luciano Car-
taxo (PV) levou, ontem, a 
Câmara Municipal de João 
Pessoa a aprovar (por 24 
votos contra apenas dois) a 
Proposta de Emenda à Lei 
Orgânica que prorroga, de 
2020 para 2021, a execução 
de Emendas Impositivas ao 
orçamento da capital. 

De autoria do Executi-
vo, a matéria já havia sido 
subscrita por  21 dos 27 
vereadores, mas ontem, 
na hora da votação em pri-
meiro turno, contou com 
mais três dos cinco votos 
da oposição. Tibério Limei-
ra e Sandra Marrocos (am-
bos PSB) e o próprio líder 
da bancada, Marcos Henri-
ques (PT) inesperadamen-
te também votaram pela 
aprovação. 

Assim que terminou a 
votação e que o presiden-
te da Casa, João Corujinha 
proclamou o resultado, o 
vereador Marcos Henri-
ques não foi mais visto em 

plenário, mas o socialista 
Tibério Limeira confirmou 
que três dos cinco oposi-
cionistas também votaram 
a favor porque, mesmo 
mantendo as novas Emen-
das Impositivas para 2021,  
o prefeito Luciano Cartaxo 
se comprometeu em aten-
der as de 2017 e de 2018 
que os vereadores já ha-
viam apresentado.

“Não deixamos de ser 
oposição. Apenas nessa 
matéria é que votamos a fa-
vor”, resumiu Tibério que, 
ao ser indagado se foi um 
acordo do prefeito com a 
bancada de oposição, res-
pondeu apenas que “não 
deixa de ser”.

“Eu mesmo não parti-
cipei de acordo nenhum”, 
refutou o vereador Bruno 
Farias que é do Cidadania 
e que, juntamente com Léo 
Bezerra do PSB,  passou a 
chamar o trio de vereado-
res que mudou de posição 
de última hora de “bancada 
de Marcos Henriques”.

   Em seguidas entrevis-
tas depois da votação, Bru-
no lamentou e questionou 

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

Câmara de JP aprova emendas 
impositivas apenas para 2021

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: José Napoleão Ângelo

muito a decisão da bancada 
do prefeito e, sobretudo, a 
posição dos três colegas de 
oposição, mas questionado 
se cabia algum tipo de re-
curso e se ia recorrer, ele 

disse que não. “Estamos 
analisando todas as hipó-
teses, mas não há nenhuma 
decisão”, disse.  

O interesse e o embate 
provocados pela matéria 

novamente lotou o plenário 
da Câmara que, além dos 
27 vereadores (26 votantes 
mais o presidente João Co-
rujinha), anteontem e on-
tem, contou também com 

a presença “vigilante” do 
secretário de Articulação 
Política da Prefeitura, Hil-
devânio de Souza.  

Em meio a euforia dos 
21 vereadores que já ha-
viam subscrito a PEC e a 
tristeza de Bruno Farias e 
Léo Bezerra que tentaram 
derrubá-la até o fim, os ve-
readores Tibério Limeira, 
Sandra Marrocos e Marcos 
Henrique saíram dizendo 
que continuam “oposição”, 
mas,  depois do embate, 
para as galerias da Câma-
ra, passaram, no mínimo, a 
“quase situação”.

O novo acordo alterou 
alguns pontos, mas a pro-
posta aprovada em ple-
nário tirou a execução de 
emendas dos vereadores à 
Lei Orçamentária Anual de 
2020 para o ano de 2021 e 
de forma escalonada. 

Inicialmente, num li-
mite de 0,6% da receita 
líquida realizada no exer-
cício financeiro de 2020 
e, a partir de 2022, num 
limite de 0,8% da receita 
líquida do exercício finan-
ceiro anterior. 

Os vereadores Léo Bezerra (PSB), ao centro, e Bruno Farias (Cidadania) foram deixados de lado nas votações

Agora sem oposição
O imbróglio das Emendas Impositivas 

terminou gerando a maior confusão e dei-
xando muita gente sem entender porque, 
logo depois das votações, os vereadores 
Leo Bezerra (PSB) e Bruno Farias (Cidada-
nia) anunciaram suas saídas da bancada de 
oposição. 

Ao explicarem a decisão, eles desta-
caram haver divergências no diálogo com 
os oposicionistas Tibério, Sandra e Marcos 
Henriques, em função do trâmite e aprova-
ção da Emenda à Lei Orgânica do Município 
8/2019, que reformula as regras do orça-
mento impositivo.

“Respeito a oposição e a liderança de 
Marcos Henriques (PT) à frente da bancada, 
contudo desaprovo o que foi realizado comi-
go e com o vereador Bruno Farias, caçando 
as nossas emendas impositivas. Entendo 
que alguns vereadores da oposição tiveram 
suas emendas impositivas executadas, mas 
há parlamentares que não foram contem-
plados”, afirmou Léo Bezerra.

Ele acrescentou que a Prefeitura não 
realizou qualquer acordo para efetivar as 
emendas dele. “Gostaria que houvesse um 
consenso bom para todos, no entanto, só 
o é para a Prefeitura. Hoje, caçaram meu 
direito. Ficam registrados meu repúdio e 
indignação. Além disso, percebo que a opo-
sição é uma bancada que não conversa, nem 
dialoga mais comigo. Saio de consciência 
tranquila”, completou.

Bruno Farias, por sua vez, disse que a 
intenção é continuar realizando oposição 
ao Governo Municipal. “Mesmo saindo da 
bancada, permaneceremos, eu e o vereador 
Leo Bezerra, fazendo oposição. Lamento a 
aprovação da matéria”, declarou.

Além de Marcos Henriques e Tibério 
Limeira (PSB), continuam integrando a 
bancada oposicionista a vereadora Sandra 
Marrocos e o vereador Tanilson Soares que 
também é do PSB e que já vinha apoiando 
a PEC desde sua apresentação. 

O líder afirmou que respeita a saída dos 
parlamentares da bancada. “Vejo a situação 
com tranquilidade. A bancada de oposição 
continuará fazendo um trabalho responsá-
vel, que dialoga e reivindica”, garantiu.

No Legislativo

Líder rebate críticas e 
fala em efeitos positivos 

O líder do Governo 
na Assembleia Legisla-
tiva, deputado Ricardo 
Barbosa, apontou “de-
núncias levianas re-
correntes” dos deputa-
dos Walber Virgolino e 
Cabo Gilberto contra o 
Governo do Estado, em 
particular em relação 
à segurança pública e, 
agora, quanto à viagem 
do governador João Aze-
vêdo à Europa, como 
integrante do Consórcio 
Nordeste.

O deputado Cabo 
Gilberto comparou a 
viagem do governador 
àquela feita por verea-
dores de Santa Rita a 
Gramado, que acabou 
em prisões. Para Barbo-
sa, essa comparação é 
inadmissível e maldosa, 
especialmente diante 

dos objetivos do Consór-
cio Nordeste, de atrair 
investidores à região.

O líder do Governo 
disse que os frutos da 
ida à Europa já podem 
ser vislumbrados, com a 
visita à Paraíba, no pró-
ximo dia 9, de investido-
res estrangeiros interes-
sados em gás natural. 

“Também está pre-
vista para fevereiro a 
vinda de 30 empresá-
rios da Itália, França e 
Alemanha para discutir 
investimentos nas áreas 
de saneamento, recur-
sos hídricos e energias 
renováveis. Além disso, 
contaremos com 118 
milhões de dólares, cer-
ca de 600 milhões de 
reais, para investimen-
tos na agricultura fami-
liar”, enumerou.

A Assembleia Legis-
lativa aprovou, por unani-
midade, ontem, a Medida 
Provisória 286/2019, do Go-
verno do Estado, que institui 
o Programa de Educação 
para Inovação e Empreen-
dedorismo na Rede Estadual 
de Ensino – Ouse Criar. 

O programa atuará como 
uma forma de estímulo ao 
desenvolvimento de jovens 
empreendedores por meio 
do fomento, sistematização e 

implementação de ações edu-
cacionais que promovam a 
criação ou a melhoria de pro-
dutos e processos.

Os deputados também 
aprovaram projeto de Lei 
788/2019, do deputado Lin-
dolfo Pires, que obriga os 
estabelecimentos de saúde 
da rede pública e privada na 
Paraíba a notificar casos de 
atendimento de vítimas de 
acidente trânsito, apontan-
do a existência de indícios de 

embriaguez. De acordo com 
Lindolfo, a matéria é educati-
va para que a estatística esta-
dual de enfrentamento a esse 
tipo de ocorrência apresente 
índices de horários e locais 
onde haja maior necessidade 
de efetivo policial, com o in-
tuito de combater o consumo 
de bebidas alcoólicas aliado à 
condução de veículos. 

“Tenho certeza que essa 
estatística irá auxiliar a Se-
cretaria de Segurança e a Se-

cretaria de Saúde no entendi-
mento. Estamos oficializando 
algo que já é feito de forma vo-
luntária, que se faça de forma 
efetiva com o interesse educa-
tivo e não punitivo”, observou 
o deputado.

Também foi aprovado, por 
unanimidade, Projeto de Lei 
734/2019, de autoria do pre-
sidente Adriano Galdino, que 
determina a inclusão no calen-
dário oficial do Estado o Dia do 
Orgulho Paraibano. 

Assembleia aprova MP do Governo
do Estado sobre programa “Ouse Criar”

Acusado de ter acumu-
lado três cargos públicos de 
maneira indevida, o médico 
Paulo César de Araújo foi 
condenado pela prática de 
Improbidade Administrativa. 
Ele deverá pagar multa ci-
vil no valor de cinco vezes a 
maior remuneração do cargo 
comissionado de Gerente Re-
gional de Saúde da 8ª Região. 
A sentença foi proferida pelo 
juiz Rúsio Lima de Melo, du-
rante o Mutirão da Meta 4, do 
Conselho Nacional de Justiça 
(CNJ), no âmbito do Judiciário 
estadual.

De acordo com os au-
tos da ação nº 0001962-
10.2015.8.15.0141, o médico 
ocupava cargo em regime de 
plantão em Riacho dos Cava-
los, com 20 horas semanais 
e outro em São José do Brejo 
do Cruz, com 40 horas, além 
de uma função comissionada 
de Gerente Regional de Saúde 
da 8ª Região, com sede em 
Catolé do Rocha. Segundo o 

Ministério Público, as 40 ho-
ras semanais como médico 
do PSF de São José do Brejo 
do Cruz com as 20 horas de 
plantão de Riacho dos Ca-
valos impediam o promovi-
do de cumprir a jornada do 
cargo em comissão do Go-
verno do Estado, afrontando 
a Constituição Federal, que 
proíbe o exercício de três car-
gos públicos simultâneos.

O MP afirma que o mé-
dico se locupletou do cargo 
público apenas para dele au-
ferir renda, em prejuízo da 
prestação de serviço a que 
estava obrigado, razão pela 
qual deve ser condenado ao 
ressarcimento ao erário, nos 
termos da Lei de Improbida-
de Administrativa. Já o pro-
movido alegou ausência de 
dolo ou dano ao erário. Disse 
que pediu a imediata exone-
ração do PSF ao ser advertido 
verbalmente pelo fiscal da 
controladoria acerca de acu-
mulação indevida. 

Justiça pune médico 
por improbidade 

Foto: CMJP
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Condenado a 12 anos e 11 meses de prisão em Curitiba, ex-presidente teve a pena aumentada para 17 anos, um mês e 10 dias 

O TRF-4 (Tribunal Re-
gional Federal da 4ª Região) 
condenou na tarde de ontem 
o ex-presidente Lula no caso 
do sítio de Atibaia-SP, ignoran-
do decisão do STF (Supremo 
Tribunal Federal) que anulou 
duas condenações da Lava Jato 
com base na ordem das alega-
ções finais de réus delatados e 
delatores.

Os desembargadores João 
Pedro Gebran Neto, relator 
do processo, Leandro Paulsen 
e Carlos Eduardo Thompson 
Flores rejeitaram anular a sen-
tença que condenou Lula a 12 
anos e 11 meses de prisão por 
ter aceito benfeitorias no sítio 
em troca de favorecimento a 
empreiteiras em contratos da 
Petrobras.

Os três desembargadores 
votaram por ampliar a pena do 
petista para 17 anos, um mês e 
dez dias de prisão.

A decisão do TRF-4, po-
rém, em nada muda duas si-
tuações neste momento: Lula 
segue solto no aguardo dos 
términos de todos os recursos 
e continua impedido de dispu-
tar eleições, já que foi enqua-
drado na Lei da Ficha Limpa 
quando foi condenado em se-
gunda instância no caso do trí-
plex de Guarujá (SP).

Ao votarem, Gebran, Paul-
sen e Thompson Flores igno-
raram decisão de outubro do 
STF, que reconheceu que os 
réus que não fecharam acordo 
de colaboração devem se ma-
nifestar por último na etapa de 
alegações finais como forma 
de assegurar o direito a ampla 
defesa. Isso não aconteceu no 
caso do sítio.

No entanto, os ministros 
do Supremo não terminaram o 

julgamento. Ficou em aberto a 
discussão sobre possíveis res-
trições ao alcance da decisão, a 
fim de evitar uma avalanche de 
anulações de sentenças.

Os três desembargadores 
afirmaram que a nulidade da 
sentença do sítio só poderia 
ser decretada se ficar com-
provado o prejuízo às partes, 
o que, segundo eles, não acon-
teceu.

Gebran foi o mais incisivo 
e criticou o teor do novo en-
tendimento do STF sobre o as-
sunto. Para ele, com a anulação 
de sentenças já proferidas, “to-
dos os juízes do Brasil teriam 
que adivinhar que seria criada 
uma nova norma”.

Dependendo do placar fi-
nal, aumentam as chances de 
recurso das defesas na pró-
pria Corte regional. Em caso 
de uma condenação por 2 a 1, 
por exemplo, os advogados po-
dem apresentar nova apelação 
à Quarta Seção do TRF-4, com-
posta por mais magistrados.

Fora da cadeia desde o dia 
8 de novembro, Lula já atingiu 
a marca de um sexto da pena 
cumprida na condenação do 
tríplex de Guarujá (SP), que 
garante que ele não voltará ao 
regime fechado nesse processo.

Dessa forma, o caso do 
sítio pode ser decisivo para a 
liberdade do petista, já que há 
uma articulação no Congres-
so para a volta da prisão logo 
após condenação em segunda 
instância, derrubada pelo STF 
no último dia 7. 

Em meio à pressão sobre 
a Lava Jato após a divulgação 
de mensagens de procurado-
res no aplicativo Telegram, os 
juízes do TRF-4 manifesta-
ram apoio ao trabalho desen-
volvido na operação e a au-
toridades envolvidas, como 
o ex-juiz Sergio Moro, hoje 
ministro da Justiça.

Paula Sperb e
Felipe Bacchtold 
Da Folhapress

TRF-4 ignora STF, condena Lula 
e amplia pena no caso de sítio

Editoração: Lênin BrazEdição: Carlos Vieira

Relator do processo rejeita pedidos de nulidade
Gebran rejeitou os pedidos de 

nulidade pela alegada imparciali-
dade de Moro e disse que o convite 
para integrar o ministério do presi-
dente Jair Bolsonaro não interferiu 
no trâmite desse processo. Também 
afirmou que as mensagens repro-
duzidas pelo site The Intercept Bra-
sil e outros veículos foram obtidas 
de maneira criminosa e não podem 
ser incluídas nesse processo.

Os três também elogiaram o 
trabalho da juíza Gabriela Hardt, 
dizendo que o exame das provas 
foi “minucioso”. Gebran e Paulsen 

negaram que tenha havido plágio 
na sentença, como havia argu-
mentado a defesa de Lula.

“O que houve aqui foi o apro-
veitamento o de estudos feitos 
pelo próprio juízo”, disse Paulsen.

O representante do Ministério 
Público Federal, Maurício Gerum, 
criticou em sua manifestação 
a estratégia de defesa de Lula, 
que, para ele, se dedica a buscar 
nulidades no processo e provoca 
descrédito às instituições. “A es-
tratégia defensiva que acaba se 
perdendo no seu próprio excesso.”

Sem citar nomes, Gerum 
ainda fez uma referência ao go-
verno Bolsonaro. Disse que há um 
desequilíbrio político no país que 
permite que se chegue “ao cúmulo 
de se dar alguma atenção a ideias 
terraplanistas, ou ainda, o que é 
pior, porque muito mais nocivo, 
de reverenciar ditadores e figuras 
abjetas de torturadores”.

Um forte esquema de segu-
rança foi montado nos arredores 
do tribunal por causa do julga-
mento, mas poucos manifestantes 
foram ao local.

O Tribunal Regional Federal da 4ª Região rejeitou todos os recursos da defesa para anular a sentença e condenou Lula no caso do sítio de Atibaia

Foto: Agência Brasil

Saúde pública

Câmara aprova MP que 
cria o ‘Médicos pelo Brasil’

O plenário da Câma-
ra dos Deputados aprovou 
a Medida Provisória (MP) 
890/19, que cria o Pro-
grama Médicos pelo Brasil 
para substituir o Mais Mé-
dicos, em vigor desde 2013, 
com o objetivo de ampliar a 
oferta de serviços médicos 
em locais afastados ou com 
população de alta vulnera-
bilidade. A medida foi apro-
vada por 391 votos favorá-
veis a 6 votos contrários.

O texto aprovado é o 
projeto de lei de conversão 
de autoria do relator na co-
missão mista, senador Con-
fúcio Moura (MDB-RO), que 
propõe a reincorporação 
ao programa dos médicos 
cubanos por dois anos.

Poderão pedir a rein-
corporação aqueles que es-
tavam em atuação no Brasil 
no dia 13 de novembro de 
2018 e tenham permane-

cido no país após o rom-
pimento do acordo entre 
Cuba e a Organização Pan
-Americana da Saúde, que 
intermediou a vinda dos 
profissionais cubanos ao 
Brasil.

Antes da votação do 
mérito, o Plenário rejeitou, 
por 303 votos a 103, pedi-
do de preferência a outro 
texto, de autoria do Psol, 
que mantinha a gestão do 
programa na Secretaria de 
Atenção Primária à Saú-
de do Ministério da Saúde 
em vez de como proposto 
pela MP, que remete a ges-
tão à agora criada Agência 
para o Desenvolvimento da 
Atenção Primária à Saúde 
(Adaps).

De acordo com o tex-
to, a agência funcionará 
na forma de serviço social 
autônomo, com persona-
lidade jurídica de direito 
privado sem fins lucrati-
vos.

Os deputados analisam 
agora destaques que po-
dem alterar pontos da MP.

Revalida
Mais cedo, o Plenário 

da Câmara aprovou propos-
ta que regulamenta o Revali-
da, programa de revalidação 
de diplomas de médicos for-
mados no exterior. O texto 
aprovado é um substitutivo 
do deputado Ricardo Barros 
(PP-PR) para o Projeto de 
Lei 4067/15, do Senado.

Segundo o texto, pode-
rão participar do progra-
ma, que terá duas edições a 
cada ano, faculdades priva-
das com cursos de Medicina 
que tenham nota de avalia-
ção 4 ou 5 no Exame Na-
cional de Desempenho dos 
Estudantes (Enade). O pro-
grama será acompanhado 
pelo Conselho Federal de 
Medicina (CFM). O projeto 
segue para nova análise no 
Senado.

Senadores e depu-
tados derrubaram em 
sessão do Congresso de 
ontem  sete vetos presi-
denciais, entre eles par-
te dos dispositivos veta-
dos da Lei de Diretrizes 
Orçamentárias de 2020 
(Lei 13.898, de 2019). 
Na sessão também fo-
ram mantidos dois ve-
tos - ao projeto que 
previa a emissão ele-
trônica da Carteira de 
Trabalho e Previdência 
Social (PLS 466/2013) 
e ao que instituiu a Po-
lítica Nacional de Pre-
venção do Diabetes e 
de Assistência Integral 
à Pessoa Diabética (PLC 
133/2017).

Dois outros vetos - 
um à política de desen-
volvimento e apoio às 
mulheres marisqueiras, 
outro à proposta so-
bre regras partidárias e 

eleitorais - tiveram tex-
tos destacados para se-
rem apreciados em se-
parado, totalizando três 
destaques.

Um dos vetos der-
rubados foi o veto inte-
gral ao PLS 231/2012, 
que reserva pelo menos 
30% dos recursos do 
Programa de Fomento à 
Pesquisa da Saúde para 
o desenvolvimento de 
medicamentos, vacinas 
e terapias para doenças 
raras ou negligenciadas 
pela indústria farma-
cêutica.

Também foram der-
rubados vetos à propos-
ta que garantia atendi-
mento por profissionais 
de psicologia e serviço 
social aos alunos das es-
colas públicas de educa-
ção básica e à que obri-
gava os profissionais de 
saúde a registrarem no 
prontuário médico da 
paciente e comunicar à 

polícia indícios de vio-
lência contra a mulher.

Dos 202 dispositi-
vos vetados pelo pre-
sidente Jair Bolsonaro 
(VET 43/2019) na Lei 
de Diretrizes Orçamen-
tárias (LDO) de 2020 
(Lei 13.898, de 2019), 
três foram derruba-
dos. Um deles foi o que 
proibia a transferência 
de recursos públicos a 
entidades não governa-
mentais.

A sessão conjunta 
do Congresso Nacional 
dessa quarta-feira foi 
encerrada sem finalizar 
a análise dos vetos pre-
sidenciais que estão na 
pauta. Os vetos penden-
tes de votação voltarão 
à pauta na próxima ter-
ça-feira (3), em sessão 
marcada para as 11h. 
Antes disso, às 10h, ha-
verá uma nova reunião 
de líderes para fecha-
rem acordo.

Congresso derruba sete
vetos e decide manter dois
Da Agência Senado

Da Agência Câmara 
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Atentado ao restaurante Holey Artisan, em 2016, matou 22 pessoas; entre elas, 18 eram estrangeiras

Um tribunal de Ban-
gladesh condenou ontem  à 
morte sete dos oito acusa-
dos do ataque ao restaurante 
Holey Artisan, em 2016, que 
causou a morte de 22 pes-
soas, entre elas, dezoito es-
trangeiros.

O Tribunal Especial An-
titerrorista condenou sete 
dos acusados à morte e ab-

solveu um, Boro Mizan, “já 
que a acusação contra ele 
não pôde ser comprovada”, 
disse o advogado de defesa 
de quatro dos acusados, Del-
war Hossain.

Os condenados foram 
considerados autores inte-
lectuais do ataque.

No dia 1º de julho de 
2016, cinco criminosos en-
traram à noite no restauran-
te e, até serem mortos após 

uma intervenção das forças 
de elite do país, torturaram 
durante horas os reféns.

Histórico 
O atentado de 1º de ju-

lho de 2016 foi reivindicado 
pelo grupo extremista Esta-
do Islâmico (EI). Segundo a 
Justiça, os homens condena-
dos fazem parte da organi-
zação local Jamaatul Mujahi-
deen Bangladesh (JMB), que 

pretendia instalar uma base 
do EI em Bangladesh, um 
país onde predomina o Islã 
moderado.

Todos eles foram presos 
entre julho de 2016 e janei-
ro deste ano e, juntamente 
com o absolvido Boro Mi-
zan, foram acusados de as-
sassinato por participar da 
organização, treinamento e 
fornecimento de armas para 
o ataque.

Da Agência Brasil

Da Agência Brasil

Da Agência Brasil

Bangladesh condena à morte 
acusadas de ataque terrorista

Pacarrete

Raquew Azevêdo
criticadasmidias@gmail.com

Sandra

Certa vez eu estava caminhando pelo centro da 
cidade, próximo à Rua General Osório, quando vi que 
vinha em minha direção Marcélia Cartaxo. Me senti 
tão emocionada que tive vontade de chorar. Eu mora-
va em João Pessoa há anos, mas nossos caminhos não 
haviam se cruzado. Só que naquele entardecer estava 
diante de mim uma mulher sertaneja, como eu, que 
antes de mim, havia desafiado um contexto históri-
co condicionador à vida das mulheres, e optando pela 
arte, nunca desistiu de estar nos palcos, nas telas de 
cinema e na tv. Naquele momento eu deixei minha ti-
midez de lado. Fui falar com ela, pedi permissão para 
poder dar um abraço, e expressar o quanto sua pre-
sença na vida e na arte significavam tanto e nutriam 
emoção e esperança.

Em meados dos anos 1990 havia assistido nas 
aulas de cinema do Departamento de Comunicação, 
Marcélia Cartaxo e Sóia Lira, atuando em Árvore de 
Marcação (Dir. Jussara Queiroz, 1994). Antes disso ha-
via assistido A Hora da Estrela. Penso que muitas de 
nós nos identificamos bastante com Macabéia. Quan-
do eu olho para o livro de Clarice Lispector, A Hora da 
Estrela e para sua adaptação ao cinema, eu vejo em 
Macabea a Clarice Lispector, inteira, entregue, voltan-
do a um lugar de memória na construção desta mulher 
nordestina que Clarice também foi. Uma personagem 
construída num momento de finitude, de terminali-
dade provocada por um câncer. Uma mulher se trans-
formando em estrela, infinita, integrada ao Eterno. Eu 
percebo e reconheço ainda a gradeza de Marcélia, ao 
construir para além de si mesma a personagem Maca-
béa. É por isso sendo reconhecida internacionalmente. 

Recentemente a atriz está em cartaz em Pacar-
rete (Dir.Allan Deberton). Protagonista, ela repre-
senta uma das personagens mais bem construídas 
da filmografia recente do cinema brasileiro. Con-
tracenando com Sóia Lira e Zezita Matos, as três 
atrizes paraibanas mostram uma cumplicidade de 
uma vida inteira que se desdobra na poética de cada 
momento em que contracenam juntas. É uma poé-
tica feminina, é uma poética do olhar das mulheres 
do Sertão, do interior. Nessa poética silêncio e grito 
estão no mesmo ato. 

Pacarrete é uma bailarina aposentada, que dei-
xou a cidade grande e voltou para sua casa, em Russas 
(Ceará), para cuidar da irmã (Zezita Matos), junto com 
Maria (Sóia Lira). Sua cabeça, como afirma, é cheia de 
palavras, e por isso Pacarrete grita, para não ficar lou-
ca. Ela grita contra o embrutecimento do mundo. Em 
seu microcosmo ela dança lindamente, cada gesto em 
cena é uma ode pela vida. Pacarrete é incompreendi-
da na cidade hibridizada. Um município que perde a si 
mesmo por atrofiar suas raízes culturais. 

Pacarrete é acolhida por sua irmã Chiquinha, 
Maria e seu cachorro. É ainda no tratamento igualitá-
rio e na dignidade de Miguel que encontra um espaço 
de diálogo e compreensão. Miguel, vivido pelo ator 
João Miguel, nos ensina em Pacarrete uma expressão 
de masculinidade que necessita ser cultivada coti-
dianamente.

Eu, enquanto assistia, ficava pensando no proces-
so vivido para “dar à luz” à Pacarrete. E fui entenden-
do, a partir da própria fala da personagem, que vivia 
por amor a arte, o quanto de entrega da atriz, dos jo-
vens roteiristas, do diretor e equipe eram um ato de 
resistência em defesa da arte, reafirmando o tempo 
inteiro que “um artista nunca deve deixar o palco”. 

No filme, Pacarrete diz que “é forte como um 
mandacaru”. Acredito plenamente nisso. A persona-
gem é forte, e lida cotidianamente com a brutalidade 
de um simbolismo que busca silenciar as artes. Ela é 
uma mulher extraordinária, assim como é a mulher 
que soprou o fôlego de vida à Pacarrete. Marcélia Car-
taxo continua sendo autêntica ao encarar o desafio de 
suas persongens, e ao mesmo tempo surpreendente, 
ao redefinir a escrita delas em seu corpo, sua voz, ges-
tualidade criadora de tantas possibilidades. 

Se eu me emocionei em Pacarrete? Saí com von-
tade de mostrar ao mundo inteiro, em cada sala de ci-
nema, em cada casa deste país do futebol, nas praças 
pelos sertões a dentro. Conheço muitas que carregam 
uma Pacarrete dentro de si. Algumas gritam o que 
está em sua cabeça, outras, infelizmente, não trans-
cendem o silenciamento. E há outras que no silêncio 
dão nó em pingo d’água e seguem bailando.

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

Luta por democracia

Trump diz que apoia povo de Hong 
Kong após o resultado das eleições

O presidente dos Es-
tados Unidos (EUA), Do-
nald Trump, disse que 
está do lado do povo de 
Hong Kong. A declaração 
foi feita após a esmaga-
dora vitória de candida-
tos pró-democracia nas 
eleições de domingo (24) 
para os conselhos distri-
tais locais. Apesar dos 
ganhos obtidos, continua 
alta a tensão na região.

O presidente ameri-
cano disse esperar que 
as coisas em Hong Kong 
deem certo e que acredi-
ta que isso irá ocorrer. Ele 
afirmou que o presidente 
chinês, Xi Jinping, é ca-
paz de fazer com que isso 
aconteça. Declarou ainda 
que conhecendo ele, isso 

é o que o líder chinês gos-
taria de fazer.

Donald Trump não 
mencionou, entretanto, 
se vai assinar ou não um 
projeto de lei que apoia as 
demandas de Hong Kong 
por democracia. O lado 
americano se encontra 
atualmente em meio a ne-
gociações para um enor-
me acordo comercial com 
a China.

Pequim criticou a 
legislação, advertindo 
Washington a ficar fora de 
seus negócios domésticos.

A chancelaria chinesa 
exige que os Estados Uni-
dos impeçam o projeto de 
se tornar lei.

Pequim não comentou 
diretamente os resultados 
do pleito de domingo, mas 
continua a alegar que as 

atuais tensões em Hong 
Kong são causadas por in-
terferências externas.

Universidade
Representantes da 

Universidade Politécnica 
de Hong Kong estão pe-
dindo aos manifestantes 
que ainda estiverem es-
condidos no campus que 
deixem o local.

Mais de mil pessoas 
que estavam protestando 
contra o governo e ocu-
param a instituição foram 
presas. 

O vice-presidente da 
universidade e outras au-
toridades informaram na 
terça-feira (26) que cerca 
de 50 integrantes da equipe 
haviam vasculhado o cam-
pus, mas que apenas con-
seguiram encontrar uma 

mulher jovem em estado 
fragilizado. Eles também 
disseram que a condição sa-
nitária do local havia se de-
teriorado. A universidade 
deve continuar as buscas.

As forças pró-demo-
cracia estão aumentando 
a pressão sobre o governo 
de Hong Kong, depois que 
os candidatos que defen-
dem o movimento con-
quistaram vitória esma-
gadora nas eleições para 
os conselhos distritais.

Na terça-feira (26), a 
chefe do Executivo, Car-
rie Lam, deu a primeira 
entrevista desde que os 
eleitores foram às urnas. 
Ela se recusou a ceder 
as demandas dos mani-
festantes, que incluíam a 
realização de eleição dire-
ta para o seu lugar.

Trump não mencionou se vai assinar
ou não um projeto de lei que apoia as
demandas de Hong Kong por democracia

Foto: Agência Brasil

Vítimas sul-coreanas de trabalhos
forçados podem receber indenização

O presidente da Assem-
bleia Nacional da Coreia do Sul, 
Moon Hee-sang, vai apresentar 
projeto de lei visando a criar um 
fundo de US$ 255 milhões des-
tinado a compensar 1,5 mil sul-
coreanos, que foram vítimas 
de trabalhos forçados no Japão 
durante a 2ª Guerra Mundial. A 
Assembleia Nacional constitui 
o Poder Legislativo unicameral 
do país asiático. O fundo será 
formado com contribuições de 
empresas, governos e cidadãos 
da Coreia do Sul e do Japão, 
informaram autoridades co-
reanas ontem (27). O objetivo 
da iniciativa parlamentar é dar 
uma solução para a questão, 
que já se transformou em um 
contencioso diplomático entre 
os dois países. 

A medida ocorreu em 

meio às expectativas de que 
Seul e Tóquio planejam inten-
sificar os esforços para resol-
ver o problema diplomático 
depois que a Coreia do Sul de-
cidiu na semana passada “sus-
pender” condicionalmente o 
término de seu pacto de com-
partilhamento de inteligência 
militar com o Japão. O pacto 
terminaria às 12h de sábado 
passado (23).

Moon apresentou pela 
primeira vez a ideia de criar 
um fundo com participação 
de empresas e cidadãos dos 
dois países para indenizar as 
vítimas sul-coreanas durante 
discurso em uma universidade 
em Tóquio no início deste mês.

As tensões diplomáticas 
entre Seul e Tóquio se inten-
sificaram desde que o Japão 
impôs restrições à exportação 
para a Coreia do Sul em julho, 

em aparente retaliação pelas 
decisões da corte sul-coreana 
em favor da compensação de 
pessoas que sofreram puni-
ções com trabalho forçado du-
rante a guerra.

Tóquio reagiu com extre-
ma intolerância às decisões 
da Justiça da Coreia do Sul de 
2018, que ordenaram que as 
empresas japonesas compen-
sassem as vítimas coreanas. O 
Japão informou que todas as 
questões de reparação relacio-
nadas à colonização japonesa 
da Coreia no período de 1910 
a 1945 foram resolvidas em 
um acordo de estado a estado 
em 1965 para normalizar os 
laços diplomáticos.

Segundo o projeto, uma 
fundação existente projetada 
para apoiar vítimas de traba-
lhos forçados será aprimorada 
para que abranja também a 

compensação dos trabalha-
dores submetidos a trabalhos 
forçados em tempo de guerra 
e das vítimas da escravidão se-
xual no Japão durante a guerra.

Fundo
O fundo será criado com 

contribuições voluntárias de 
empresas e pessoas dos dois 
países. Provavelmente, o fun-
do usará US$ 5,1 milhões que 
sobraram de uma fundação 
agora dissolvida e financiada 
pelo Japão sobre o uso da es-
cravidão sexual em tempo de 
guerra por Tóquio.

A ideia de Moon segue o 
exemplo da compensação da 
Alemanha pelos trabalhos for-
çados sob os nazistas. O país 
criou uma fundação em 2000 
para compensar trabalhadores 
forçados com contribuições do 
governo e de 6.000 empresas.



Uma pesquisa feita no 
Japão apontou os efeitos ne-
gativos sobre o trabalho, es-
tudos e a saúde daqueles que 
ficam longas horas jogando 
videogames.

O estudo foi conduzido 
pelo Centro de Medicina e 
Vícios de Kurihama, da Orga-
nização Nacional Hospitalar, 
e entrevistou aleatoriamente 
pessoas em todo o Japão. Par-
ticiparam do estudo mais de 
4.400 pessoas de idade entre 
10 e 29 anos e que jogaram vi-
deogames no último ano.

Ao serem perguntados 
quantas horas jogavam em 
dias de semana, 40% dis-
seram jogar menos de uma 
hora. Cerca de 27% contaram 
que passam entre uma e duas 
horas, enquanto que 14% 
jogam de duas a três horas. 
Quase 3% deles revelaram 
que ficam seis horas ou mais 
com videogames.

Efeitos graves
A pesquisa indica ainda 

que quanto mais tempo jo-
gando videogames, mais gra-
ves são os efeitos na vida dos 
jogadores.

Dentre os participantes 
que jogavam menos de uma 
hora por dia, 1,7% declarou 
jogar mesmo após quedas no 
rendimento acadêmico ou de-
missão do emprego.

Quase 25% daqueles 
que jogando mais de 6 horas 
diziam não ser capazes de pa-
rar mesmo em tais situações.

E 2,4% dos jogadores 
com menos de uma hora dis-
seram ter continuado a jogar 
mesmo depois de ficarem de-
primidos ou de terem dificul-
dade de dormir.

Dentre aqueles que jogam 
mais de 6 horas, 37% reve-
laram ser incapazes de parar 
mesmo depois de os jogos cau-
sarem danos à saúde mental.

Mundo
UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 28 de novembro de 201916

Pessoas que passam muitas horas jogando podem ter prejuízo no trabalho, nos estudos e até na saúde

Pesquisa japonesa revela os 
efeitos nocivos de videogames

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

Da Agência Brasil

Da Agência Brasil

Um terremoto de 6,0 
graus atingiu ontem a ilha 
de Creta, na Grécia, de acor-
do com informações do 
Serviço Geológico dos Es-
tados Unidos. O sismo teve 
epicentro a uma profundi-
dade de 56 quilômetros.

Autoridades não re-
lataram quaisquer danos 
nem vítimas do terremoto, 
que ocorre um dia após o 
tremor que afetou a vizi-
nha Albânia e que causou  
25 mortos e muitos feridos.

As últimas informa-
ções da proteção civil gre-
ga apontam no sentido de 
que não há qualquer si-
tuação preocupante. “Foi 
um sismo muito forte”, 
disse George Kominos, vi-
ce-presidente da Câmara 
de Kythera.  

Terremoto 
atinge a 
ilha grega 
de Creta

Participaram do estudo mais de 4.400 pessoas de idade entre 10 e 29 anos e que jogaram videogames  em 2018

Dentre aqueles que 
jogam mais de 6 horas, 

37% revelaram ser 
incapazes de parar 
mesmo depois de os 

jogos causarem danos à 
saúde mental

Foto: Rovena Rosa/Agência Brasil
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Qualificação
A Secretaria de Estado da Saúde, em parceria com o Hospital do 
Coração de São Paulo e o Ministério da Saúde, realiza o encontro 
da qualificação da atenção à saúde da pessoa idosa. Página 18
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Evento faz parte da programação do Novembro Negro e será realizado neste sábado; inscrições estão abertas até amanhã
As inscrições para a 1ª 

Corrida Quilombola, na ci-
dade de Conde, estão aber-
tas até amanhã (29). O even-
to realizado pelo Governo 
do Estado, por meio da Se-
cretaria da Mulher e da Di-
versidade, em parceria com 
a Prefeitura de Conde acon-
tece neste sábado (30), às 
7h, dentro da programação 
do Novembro Negro. O per-
curso é de 6 km com a saída 
do Assentamento Guaxituba 
e a chegada na comunidade 
Quilombola do Gurugi.

As inscrições podem ser 
feitas na Coordenadoria de 
Esportes, que fica localizada 
na Secretaria de Educação, 
na Rodovia dos Tabajaras, 
PB 018, Km 3, Centro / Con-
de – PB, das  8h às 13h30. As 
inscrições são gratuitas e a 
idade mínima para partici-
par da corrida é de 15 anos. 
A premiação será feita com 
troféus e medalhas para os 
três primeiros colocados 
nas categorias masculino e 
feminino geral e na faixa etá-
ria de 15 a 17 anos.

Durante o percurso, a 
organização da corrida dis-
ponibilizará aos participan-
tes, ambulância para aten-
dimentos de urgência. Os 
corredores contarão também 
com postos de hidratação, 
realizando a distribuição de 
água. A Guarda Municipal e 
a Coordenadoria de Mobili-
dade e Trânsito realizarão a 
segurança e sinalização ne-
cessária para a corrida.

O regulamento comple-
to e demais esclarecimen-
tos podem feitos no ato da 
inscrição. Para se inscrever 
é necessário levar os docu-
mentos pessoais e assinar 
o termo de responsabilida-
de. No caso de participante 
menor de idade, o respon-
sável deve acompanhar e 
assinar o termo de respon-
sabilidade para inscrição 
do participante.

Governo do Estado realiza a
1a Corrida Quilombola de Conde

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Aedes aegypti

Inseticida de agave mata mosquito

“Composição inseticida 
de extrato de Agave híbrida  
para o combate ao mosquito 
Aedes aegypti em qualquer 
uma de suas fases de vida”. 
Esse é o resultado do traba-
lho desenvolvido, e já paten-
teado, do pesquisador Eve-
raldo Medeiros, da Embrapa 
Algodão. A composição mata 
o mosquito da dengue. É por 
esse trabalho que ele recebe-
rá, nesta quinta-feira (28), às 
19h, o prêmio de Inovação 
Tecnológica Professor Delby 
Fernandes de Medeiros, no 
Auditório Professor Milton 
Paiva, Campus I, em João 
Pessoa. A pesquisa de Eve-
raldo foi desenvolvida em 
conjunto com o Centro de 
Biotecnologia da Universi-
dade Federal da Paraíba.

Ele obteve a patente de 
sua descoberta juntamente 
com a pesquisadora Fabío-

la Cruz, do Departamento 
de Biologia Celular e Mole-
cular da UFPB. Ela é coor-
denadora da pesquisa que 
constatou a morte do inseto 
transmissor da dengue, zika 
e chikungunya a partir da 
aplicação de extrato de suco 
de sisal. 

A premiação vai acon-
tecer no Auditório Professor 
Milton Paiva, no Campus I da 
UFPB, em João Pessoa. Nesta 
quinta edição do prêmio, se-
rão reconhecidas  96 inven-
ções, sendo 79 pedidos de 
patentes e 17 programas de 
computador. Idealizado pela 
Agência UFPB de Inovação 
Tecnológica, o Prêmio Pro-
fessor Delby Fernandes de 
Medeiros visa a reconhecer 
os esforços de pesquisa tec-
nológica aplicada dos profes-
sores, estudantes e parceiros 
realizados no ano base ante-
rior ao evento de premiação.

“Esse reconhecimento é 
a culminância de um esforço 

realizado para gerar uma so-
lução de alta relevância para 
o país e por possibilitar a 
agregação de co-produtos de 
uma cadeia produtiva muito 
importante para o Semiárido 
brasileiro que é o sisal. Para 
a equipe envolvida, a pre-
miação do trabalho nos dá 
mais motivação e segurança 
que esse é um caminho de 
base científica e tecnológica 
que se projeta com bene-
fícios para toda a socieda-
de”, declarou o pesquisador 
Everaldo Medeiros. 

O novo inseticida
O líquido extraído do 

sisal (Agave sisalana), plan-
ta cultivada em regiões 
semiáridas, é processado 
e transformado em uma 
formulação. Ele mata rapi-
damente o Aedes aegypti, 
mosquito transmissor de 
doenças como a dengue, 
zika e chikungunya. Everal-
do explicou que, a pesquisa 

teve início em 2012 durante 
o doutorado da pesquisa-
dora Fabíola,  na UFPB, em 
parceria com a Embrapa Al-
godão. Inicialmente, o suco 
do sisal foi testado em car-
rapatos e lagartas. “Testa-
mos em larvas e obtivemos 
um resultado promissor”, 
relatou a pesquisadora.

A pesquisa está na fase 
final, quando estão sendo in-
vestigadas as formas seguras 
de utilização da substância. 
A previsão de conclusão é de 
dois anos. “A eficácia como 
inseticida já foi comprovada, 
tanto no uso direto quanto 
na produção de iscas”, con-
firmou a pesquisadora.

Ao aplicar o extrato bru-
to do suco do sisal nas larvas 
do Aedes aegypti, Fabíola 
Cruz descobriu que o líquido 
é letal para as larvas do mos-
quito. “A princípio, pretendia 
estudar a ação larvicida, mas 
a pesquisa cresceu”.  Quando 
aplicou o extrato do sisal em 

diferentes fases de vida do 
mosquito, obteve resultados 
também positivos. O líquido 
foi transformado em pó, para 
facilitar as pesquisas en-
quanto inseticida comercial.

O pesquisador Everaldo 
Medeiros ressaltou que as 
propriedades inseticidas do 
suco de sisal já eram conhe-
cidas no meio científico. Mas 
havia uma grande limitação 
prática: o produto precisava 
ser aplicado imediatamen-
te após a coleta porque fer-
mentava em poucas horas. 
“Um passo importante des-
sa pesquisa foi conseguir a 
estabilização do suco, evi-
tando que ele entrasse em 
fermentação. Sem nenhum 
tratamento, o suco deterio-
ra em poucas horas após 
a extração e nós consegui-
mos estabilizá-lo em uma 
formulação em pó e solúvel 
em água”, concluiu o pesqui-
sador da Embrapa Algodão, 
Everaldo Medeiros.

Chico José
chicodocrato@gmail.com

Foto: Folhapress

O líquido extraído do sisal (Agave sisalana) mata 
rapidamente o Aedes aegypti, mosquito transmissor 

de doenças como a dengue, zika e chikungunya

Corria o ano de 1965. Fui ao antigo Cine 
Municipal, numa quinta-feira, para uma das 
sessões do Cinema de Arte. O filme era “O 
homem do prego”, de Sidney Lumet, uma 
obra-prima. Tanto quanto, era a trilha so-
nora, assinada por “um tal” de Quincy Jones 
(foto), para mim um ilustre desconhecido. 
Não havia Internet nem, obviamente, “Papai 
Google”. Passei uns quatro anos para saber 
quem era o autor daquela trilha genial.

Foi em julho de 1969, quando o pri-
meiro homem pisou o solo da Lua. Quando 
chegou ao nosso satélite, o astronauta Buzz 
Aldrin rodou a gravação de Frank Sinatra 
para a famosa “Fly me to the Moon”. 

O arranjo e a regência da orquestra 
eram de Quincy Jones. De lá até hoje, seu 
nome não saiu da mídia internacional. 

nnnnnnnnnn

Quincy Jones é um pisciano puro, de 
nascimento e em quase tudo o que faz na 
vida e na arte. Veio ao mundo em 14 de 
março de 1933 (estando então agora com 
86 anos), na cidade de Chicago, EUA.

Impressiona o seu currículo: o maior 
entre todos os músicos do planeta. É com-
positor, produtor musical, de TV e cine-

Quincy Jones: uma revolução na música pop
ma, arranjador, regente, 
instrumentista, executivo 
de gravadora, fundador de 
revista, multi-empresário 
de arte e criador de ações 
humanitárias.

Alguém esquece “We 
are the world”? É pouco? Mr. 
QJ é um inventor, mestre de 
híbridos musicais: “brincou” 
com o pop, o soul, o hip-hop, 
o jazz, a música clássica, os 
sons africanos e brasileiros, 
em deslumbrantes fusões, 
com performances ao vivo e 
gravadas.
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O mais recente grande lance dele foi a 
criação do “software” de aplicação “Ses-
sões Playground”. É uma revolucionária 
forma de aprender a tocar piano. Em Nova 
York, foi classificada como “a Pedra de 
Roseta para a música”. Quem quiser apren-
der piano ou somente conhecê-la, basta 
acessar: http://bit.ly/mRPO3R.

Tão antenado é Quincy Jones que 
revelou acreditar que os rappers poderiam 
revolucionar a educação e até já desenvol-

veu um plano para isso. 
“Tenho um currículo para que as 

escolas saibam quem são os rappers, e para 
que garotos não tenham que fingir serem 
nazistas de Columbine dizendo besteiras na 
Internet”. Quincy também admitiu que seu 
sonho de implementar o currículo do rap se 
tornaria realidade. “Somos o único condado 
sem um ministro da Cultura”, afirmou.

nnnnnnnnnn

Escolhido pela revista “Time” como 
um dos músicos de jazz mais influentes do 

século 20 e das duas primeiras décadas deste sé-
culo, o pisciano Quincy Jones nasceu em Chicago, 
mas foi em Boston onde começou sua carreira 
profissional e, em sua primeira excursão com a 
banda de Lionel Hampton conheceu Ray Charles. 
Fez para ele o arranjo da antológica “I can’t stop 
loving you” e tornou-se o melhor amigo de Ray.

Depois do sucesso do “single” com Ray 
Charles, dezenas de artistas, inclusive europeus, 
quiseram gravar com seus arranjos e regência. 
Entre eles, Sarah Vaughan, Duke Ellington, Dinah 
Washington, Billy Eckstine, Andy Williams, Billie 
Holiday, Ella Fitzgerald, Frank Sinatra, os france-
ses Jacques Brel e Charles Aznavour. Mais na fren-
te, aconteceu o encontro que foi uma revolução na 
música pop: Quincy Jones-Michael Jackson.

Grande incentivador da música brasilei-
ra nos EUA, Quincy Jones tem preferência por 
Simone, para ele “uma das maiores cantoras do 
mundo”, e o compositor Ivan Lins. Quincy Jones 
tem cerca de 20 discos-solo gravados. Conheço 
e indico quatro: “Back on the block”, “Q’s jook 
joint”, “Body heat” e “Q Soul Bossa Nostra”.

Paralelamente ao forte lado musical, 
o excepcional músico mantém a Fundação 
Quincy Jones, levantando recursos financeiros 
para iniciativas que apoiem as questões das 
crianças pobres. A fundação desenvolveu uma 
grande luta pela erradicação da malária.

Então, viva Mr. Jones!

Essas coisas Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com
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Cursos gratuitos oferecem certificado e ajudam a abrir oportunidades de trabalho para os jovens atendidos
Em 2019, os cursos rea-

lizados pelo Centro de Apoio 
à Criança e ao Adolescente 
(Cendac) atenderam cerca de 
400 pessoas nas cidades de 
João Pessoa, Campina Grande 
e Pombal. Com o mercado de 
trabalho cada vez mais exigen-
te, é importante que as pessoas 
busquem a qualificação para 
conseguir um emprego e de-
sempenhar uma atividade re-
munerada.

Foi o que fez Sara Bea-
triz Pereira. Hoje ela trabalha 
como operadora de caixa em 
um supermercado da capital e 
o curso que fez no Cendac, de 
auxiliar administrativo, fez a 
diferença na hora de ser con-
tratada. “Na hora da entrevista, 
a pessoa que me entrevistou 
disse que era importante eu 
ter feito este curso e isso foi um 
ponto que contou para que eu 
fosse contratada”, conta.

Entre os cursos mais pro-
curados no Cendac está o de 
Corte e Costura. Luciene Silva 
fez parte da última turma, que 
encerrou as aulas no fim de 
outubro. Mesmo tendo uma 
máquina de costura em casa, 
ela não sabia usá-la. Ficou sa-
bendo do curso do Cendac e 
não perdeu tempo. “Eu estou 
costurando em casa, traba-
lhando para mim mesma. Gos-
tei muito do curso, a profes-
sora foi atenciosa e dedicada. 
Tenho uma máquina de costu-
ra em casa que comprei há um 
ano e estava parada. Agora, 
vou começar a fazer algumas 
costuras nela e mostrar o que 
aprendi aqui”, adiantou.

O curso profissionalizante 
de Cabeleireiro também é mui-
to procurado. Nadyara do Nas-
cimento Silva e Elane Pereira de 
França fizeram a capacitação. 
Elane é manicure e gostaria 
de trabalhar como cabeleireira 
para poder aumentar a renda. 
“Eu atendo minhas clientes em 
domicílio e o curso que fiz no 
Cendac me deu o conhecimen-
to em tinturas, escovas, cortes 
e penteados. Assim, eu pude 
agregar os conhecimentos e 
atender com mais qualidade, 
oferecendo novos serviços às 
minhas clientes”, disse.

Nadyara possui um pe-
queno salão em casa e atende 
amigos e familiares. “O aperfei-
çoamento é muito importante 
para poder fazer um trabalho 
de qualidade”, ressaltou.

Para a presidente do Cen-
dac, Valquíria Alencar, o inves-
timento em qualificação profis-
sional é um compromisso. “O 
Cendac contribui para forma-
ção qualificada de jovens, ado-
lescentes, homens e mulheres, 
para o enfrentamento às exi-
gências e à competitividade 
no mercado de trabalho, o que 
possibilita a essa população 
exercitar a cidadania ativa na 
busca de melhores condições 
de vida”, afirma.

Além de João Pessoa, o 
Cendac realiza cursos pro-
fissionalizantes na cidade de 
Campina Grande. Os cursos fo-
ram um pedido dos Clubes de 
Mães e das Sociedades de Ami-
gos do município e estão sendo 
realizados em diversos bairros 
de Campina Grande. Entre os 
cursos realizados estão o de 
EVA e Pintura em Tecido. To-
dos os cursos oferecidos pelo 
Cendac são gratuitos e os parti-
cipantes recebem certificados.

Cendac já capacitou cerca de 
400 pessoas este ano na PB

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

Implantação da caderneta

Saúde qualifica os profissionais 
da atenção primária aos idosos

Com o intuito de capa-
citar profissionais da aten-
ção primária no tratamento 
e atendimento ao idoso, a 
Secretaria de Estado da 
Saúde (SES), em parceria 
com o Hospital do Coração 
de São Paulo (HCor) e o 
Ministério da Saúde (MS), 
realiza o segundo encontro 
presencial da qualificação 
da atenção à saúde da pes-
soa idosa. A agenda de três 
dias, que teve início na ter-
ça-feira (26) e encerra as 
atividades hoje, acontece 
no auditório da Escola de 
Serviço Público do Estado 
da Paraíba (Espep).

A capacitação tem como 
público-alvo os profissio-
nais de saúde da atenção 
primária (APS), secretários 
de Saúde dos municípios e 
gerentes dos serviços. De 
acordo com o coordenador 
de Linhas de Cuidados da 

SES, Hélio Soares, a capa-
citação tem o objetivo de 
ensinar esses profissionais 
a trabalharem com a ca-
derneta da pessoa idosa e 
tentar levar o maior número 
possível desse público para 
dentro das APS para acom-
panhamento. “Ao todo, são 
270 profissionais inscritos 
nessa qualificação. Esses ca-
pacitados saem daqui para 
serem multiplicadores em 
seus territórios”, afirma.

Gerontóloga e facilita-
dora da capacitação, Glenda 
Dias pontua que na Paraíba 
a ideia foi recrutar secre-
tários de Saúde e gerentes 
de serviços para criar uma 
estratégia para implemen-
tar a caderneta de saúde da 
pessoa idosa que o instru-
mento que ajuda a avaliar 
esse público de maneira 
multidimensional. Segun-
do ela, isso irá favorecer 

um cuidado mais integral 
e integrado da pessoa idosa.

Glenda explica que a 
capacitação dura três me-
ses, sendo três encontros 
presenciais e o restante por 
meio do método de Ensino 
à Distância (EAD). Ela acre-
dita que o curso está sendo 
positivo, principalmente 
por já receber o retorno 
de alguns municípios que 
já conseguiram implantar 
muitas das ações aborda-
das nas aulas. “Acabamos 
colaborando para esses 
profissionais no manejo da 
saúde com o idoso. Sabe-
mos que essa é a primeira 
capacitação voltada para a 
saúde da pessoa idosa na 
Paraíba. Não vamos parar 
nas aulas. Ao final, vamos 
também monitorar a im-
plantação do que foi dado 
no curso junto com os ges-
tores. Essa é uma demanda 

do Ministério da Saúde de 
dar suporte a esses muni-
cípios”, ressalta.

Acompanhamento
Para o coordenador 

da atenção primária da 3ª  
Gerência Regional de Saúde 
e participante da qualifica-
ção, Nilton Dias, o curso vem 
fortalecer a aplicação da ca-
derneta da pessoa idosa no 
território, além do acompa-
nhamento dessa população 
levando em consideração a 
questão da vulnerabilidade 
que está dentro do novo con-
ceito de financiamento da 
atenção primária. Ele acre-
dita que os municípios que 
participam da capacitação 
saem com um diferencial de 
identificação das necessida-
des do idoso. Nilton avalia 
o curso como positivo e já 
consegue enxergar resulta-
dos em sua região.

Iesp realiza mostra 
de Fisioterapia

Faculdade oferece 
desconto de até 50%

Paraíba estará
no Silicon Valley

Acontece hoje a 2a Mostra de 
Práticas Integradoras em Saú-
de do Curso de Fisioterapia do 
Iesp, a partir das 13h no audi-
tório executivo do Bloco Central. 
O evento trará apresentação 
dos trabalhos de alunos do 1o 
ao 4o período, além de apre-
sentações culturais e jogos edu-
cativos. A disciplina “Práticas 
Integradoras em Saúde” está 
presente nos quatro primeiros 
períodos do curso de Fisiotera-
pia.  Através de visitas técnicas, 
estudos de artigos científicos e 
com metodologias ativas, os 
alunos desenvolvem projetos, 
materializando-os em ferra-
mentas de educação na área 
da saúde. Os trabalhos serão 
avaliados pelos professores su-
pervisores da disciplina (Angely 
Caldas, Assis Neto, Gabriela 
Melo, Ravenna leite, Leda Pris-
cila e Bertran Coutinho).

A Estácio, uma das mais res-
peitadas instituições de ensino 
do Brasil, vai oferecer no Black 
Friday (nesta sexta-feira) até 
50% de desconto em cursos 
de graduação, pós graduação 
e livres, presencial e digital, 
para novos alunos que se ins-
creverem em inscricoes.estacio.
br e efetuarem a matrícula até 
1 de dezembro. O desconto é 
válido para todo o curso ini-
ciando no primeiro semestre 
de 2020. Na pós-graduação, 
há ainda um desconto de 
80% nas duas primeiras par-
celas. Cursos de todas as áreas, 
como Arquitetura e Urbanis-
mo, Direito, Educação Física, 
Engenharia de Produção, Nu-
trição e Marketing participam 
da ação. Para ver a relação 
completa, basta acessar esta-
cio.br/regulamentos.

Economia e incentivo à susten-
tabilidade com redução do uso 
do papel em pequenas e gran-
des empresas. A segurança na 
transação, na organização e 
no arquivamento de contratos 
administrativos. Essas são al-
gumas das vantagens do uso 
da DattaSign, uma plataforma 
digital desenvolvida por parai-
banos e que, no próximo sába-
do (30/11), será lançada no Si-
licon Valley Conference, em São 
Paulo. A Plataforma Digital 
DattaSign pode ser imagina-
da como um ambiente virtual 
onde pessoas físicas e jurídicas 
podem assinar documentos de 
qualquer natureza e certificá
-los digitalmente com respaldo 
legal da MP 2200/2001. É a 
primeira no gênero a ser cria-
da no Norte/Nordeste e chega 
para permitir que pessoas ou 
empresas fechem negócios 
remotamente reduzindo cus-
tos na efetivação de processos 
como contratos de trabalho, de 
aluguel e convênios.

Curtas

Seminário sobre Direito Animal será 
realizado na Esma dia 9 de dezembro

No próximo dia 9 de 
dezembro, a partir das 9h, 
a Escola Superior da Magis-
tratura (Esma) vai sediar o 
3o Seminário Paraibano de 
Direito Animal. As inscrições 
são gratuitas e deverão ser 
realizadas, exclusivamente, 
por meio do endereço www.
survio.com/survey/d/X9X6G-
1F6O4X6I3Q9F. São parceiros 
também do evento a Escola 
Superior da Magistratura Fe-
deral do Paraná, o Núcleo de 
Justiça Animal da Universi-
dade Federal da Paraíba e o 
Programa de Direito Animal 
da Universidade Federal do 
Paraná (UFPR).

Dentre as atividades pro-
gramadas, constam palestras 
de especialistas na matéria, 
vinculados à Justiça e às en-
tidades parceiras. Haverá, 
ainda, o lançamento do livro 
“Comentários ao Código de 
Direito e Bem-Estar Animal 
do Estado da Paraíba: A Po-
sitivação dos Direitos Fun-

damentais dos Animais”, pela 
Editora Juruá, coordenado por 
Vicente de Paula Ataíde Júnior, 
que é professor-adjunto do 
Departamento de Direito Civil 
e Processual Civil da UFPR e 
juiz Federal do Paraná.

“A obra traz cinco ensaios 
e comentários, além de artigos 
sobre a Lei nº 11.140/2018 
do Estado da Paraíba (Código 
de Direito e Bem-estar Ani-
mal), considerada a norma 
mais avançada do mundo, em 
matéria de proteção animal, 
também por ser a primeira lei 
a estabelecer de forma clara 
os direitos fundamentais para 
animais não humanos”, ressal-
tou o gerente acadêmico da 
Esma, Paulo Romero.

O gerente informou que o 
livro representa a construção 
acadêmica e científica de uma 
obra, na qual 33 especialistas, 
dentre advogados, juízes, pro-
motores, professores, médicos 
veterinários e cientistas, ava-
liam criteriosamente as novas 

disposições legais que tratam 
de assunto tão importante 
para o Estado, para o país e 
para o mundo.

Segundo o diretor da 
Esma, desembargador Marcos 
Cavalcanti de Albuquerque, 
sediar o seminário demonstra 
a credibilidade e a seriedade 
do trabalho acadêmico pro-
movido pela escola.

“Nossa pretensão é reu-
nir pessoas interessadas nes-
sa área do Direito, em especial 
os juízes estaduais, que têm 
a competência para aplicar a 
lei, servidores do Judiciário 
estadual, do Ministério Pú-
blico, da Defensoria Pública, 
das universidades, das enti-
dades públicas e privadas de 
defesa dos animais e do meio 
ambiente, para assistirem às 
palestras e terem acesso ao 
livro inédito, que será lançado 
na oportunidade”, enfatizou o 
desembargador Marcos Ca-
valcanti.

Os participantes que re-

gistrarem frequência integral 
no seminário receberão cer-
tificados de seis horas-aula e 
sendo servidor do Tribunal 
de Justiça a carga horária será 
computada para fins de pro-
moção na carreira.

Campanha de Natal 
No evento, a Esma arreca-

dará alimentos não perecíveis 
dos participantes do seminá-
rio, que desejarem, volunta-
riamente, realizar a doação. 
Os alimentos serão entregues 
à Vila Vicentina Júlia Freire.

Dentre as atividades 
programadas, constam 

palestras de especialistas 
na matéria, vinculados 
à Justiça e às entidades 

parceiras

A agenda de três dias, que teve início na última terça-feira e encerra as atividades hoje, acontece no auditório da Escola de Serviço Público do Estado da Paraíba 

Foto: Ricardo Puppe/Secom-PB
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Na semana passada, a empresa já havia anunciado aumento de 2,8%; não houve mudança no valor do diesel

A Petrobras reajustou 
ontem (27) o preço da gaso-
lina em 4% em suas refina-
rias. Na semana passada, a 
empresa já havia aumenta-
do o preço do combustível 
em 2,8%. Não houve reajus-

te no preço do óleo diesel.
O aumento vale para o 

combustível vendido nas 
refinarias para os distribui-
dores, ou seja, os postos de 
gasolina. O valor final que 
o motorista pagará para 
abastecer o carro depende-
rá de cada posto.

Da Agência Brasil 

Petrobras reajusta preço da 
gasolina em 4% nas refinarias

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

O Índice de Confiança do 
Comércio, medido pela Fun-
dação Getulio Vargas (FGV), 
recuou 0,6 ponto na passa-
gem de outubro para novem-
bro. Com isso, o indicador 
passou para 97,8 pontos, 
em uma escala de zero a 200 
pontos.

Em novembro, a confian-
ça dos empresários caiu em 
oito dos 13 segmentos do co-
mércio pesquisados pela FGV. 
A queda do índice foi mais 

influenciada pela piora da 
confiança no futuro, já que o 
Índice de Expectativas recuou 
1 ponto, indo para 100,9 pon-
tos. As avaliações dos empre-
sários sobre o momento atual 
também pioraram, mas de 
forma mais moderada.

O Índice de Situação 
Atual caiu 0,2 ponto, para 
94,9 pontos. Segundo o pes-
quisador da FGV Rodolpho 
Tobler, a queda mais acen-
tuada do Índice de Expecta-
tivas sugere dúvidas dos em-
presários quanto ao ritmo de 
vendas nos próximos meses.

Confiança do Comércio 
recua 0,6 ponto, diz FGV
Vitor Abdala
Da Agência Brasil

O Ministério da Agricul-
tura, Pecuária e Abastecimen-
to (Mapa) informou ontem 
(27) que foi liberada a parcela 
que faltava para execução in-
tegral do orçamento previsto, 
para 2019, do Programa de 
Subvenção do Seguro Rural 
(PSR), totalizando R$ 440 mi-
lhões.

Em março deste ano, o 
orçamento foi contingenciado 
em R$ 70 milhões, o que re-
duziu a disponibilidade inicial 
para R$ 370 milhões. No final 
do mês de outubro, houve 
o desbloqueio de R$ 50 mi-
lhões, e agora, foi liberado os 
R$ 20 milhões restantes.

De acordo com o ministé-
rio, com o orçamento de 2019 
será possível atender em tor-
no de 100 mil apólices, 58% 
a mais que no ano anterior. 
Para o diretor do Departa-
mento de Gestão de Riscos da 
Secretaria de Política Agrícola 
do Mapa, Pedro Loyola, o Go-
verno Federal tem dado sinais 
consistentes de que o seguro 
rural será um dos principais 
instrumentos da política agrí-
cola nos próximos anos.

“A execução de 100% do 

orçamento previsto na Lei Or-
çamentária deve ser comemo-
rada por todo o setor, pois isso 
não acontecia desde 2013. 
Isso demonstra o comprome-
timento com as políticas de 
gestão de riscos agropecuá-
rios”, disse. “Para o próximo 
ano, está previsto o recurso 
de R$ 1 bilhão para o PSR, que 
depende ainda de aprovação 
do Projeto de Lei Orçamen-
tária Anual (PLOA) de 2020, 
em tramitação no Congresso 
Nacional”, complementa. Esse 
será o maior montante para 
subvenção desde a criação do 
programa, em 2004.

Seguro rural
Com o seguro, o produ-

tor rural adquire uma apóli-
ce para a lavoura/atividade 
com o auxílio financeiro do 
Governo Federal. Em caso 
de quebra da safra por causa 
de evento climático adverso 
(seca ou excesso de chuvas, 
por exemplo) ou variação de 
preços, as obrigações finan-
ceiras do produtor serão pa-
gas pela seguradora.

Com esse mecanismo, o 
produtor consegue taxas de 
juros mais baixas, já que o ris-
co de ficar inadimplente cai.

Mapa libera 100% do 
orçamento para seguro
Da Agência Brasil

Uma caravana com 
35 empresários e donos 
de startups do Estado foi 
montada pelo Sebrae Pa-
raíba para participar da 
5ª edição da Conferência 
Anual de Startups e Em-
preendedorismo – Case, 
que ocorrerá na Tran-
samérica Expo, em São 
Paulo, nestas quinta (28) 
e sexta-feira (29). O grupo 
já está na capital paulis-

ta para participar de um 
dia de visitas técnicas que 
aconteceu ontem (27).

De acordo com a ges-
tora do programa de star-
tups do Sebrae Paraíba, 
Dany Raposo, a instituição 
monta um grupo forma-
do por empreendedores 
do ecossistema local de 
startups anualmente para 
participar da conferência, 
que é referência nacional 

no mundo da inovação e do 
empreendedorismo.

“Fazemos isso para 
promover a conexão dos 
empreendedores paraiba-
nos com os demais que in-
tegram os ecossistemas do 
Brasil e da América Latina. 
A proposta é que eles tro-
quem experiências e parti-
cipem da programação do 
evento, que é bastante rica 
e diversa”, explicou Raposo.

Dividida em arenas, 
a Case 2019 terá o espaço 
Hacker, que apresentará 
as novas tecnologias e as 
maiores tendências na área 
de desenvolvimento; Hips-
ter, com o que há de novo 
no universo de design, UX 
e produto; Hustler, que vai 
reunir os melhores profis-
sionais de Vendas e Custo-
mer Success; e Hyper, com 
as melhores e mais inova-

doras práticas de Marke-
ting e Growth Hacking para 
acelerar uma startup.

Dentre os palestran-
tes, estão os representan-
tes de grandes empresas, 
como Jimmy Walles, da 
Wikipédia; Murilo Gun; 
André Barrence, Fernanda 
Doria e Christiane Pinto, 
da Google; Fábio Póvoa, 
da Smart Money; Sandor 
Tucakov, do iFood; entre 

outros. “Vamos visitar em-
presas como iFood, Car-
refour, Itaú e Movile, além 
de coworkings e empresas 
que trabalham com investi-
mentos”, frisou Dany Rapo-
so. Na caravana montada 
pelo Sebrae Paraíba estão 
representantes da Wifi-fi, 
Mavip, Abracadabra, PB-
Soft, New Work, Payplay, 
Inspy, Cinergy, Officina, en-
tre outras empresas.

Sebrae leva empresários para evento em São Paulo

Dados do Banco Central

Taxa de juros do rotativo do cartão 
de crédito sobe no mês de outubro

Os juros do rotativo do 
cartão de crédito subiram 
em outubro, enquanto outras 
modalidades de crédito para 
as famílias apresentaram re-
tração, de acordo com dados 
divulgados, ontem (27), pelo 
Banco Central (BC).

A taxa média do rotativo 
do cartão de crédito subiu 9,4 
pontos percentuais em rela-
ção a setembro, chegando a 
317,2% ao ano. A taxa média 
é formada com base nos da-
dos de consumidores adim-
plentes e inadimplentes.

No caso do cliente adim-
plente, que paga pelo menos 
o valor mínimo da fatura do 
cartão em dia, a taxa chegou 
a 285,4% ao ano em outubro, 
queda de 4,8 pontos percen-
tuais em relação a setem-
bro. Já a taxa cobrada dos 
clientes que não pagaram ou 
atrasaram o pagamento mí-
nimo da fatura (rotativo não 
regular) os juros subiram 
18,5 pontos percentuais, 
indo para 338% ao ano.

O rotativo é o crédito 
tomado pelo consumidor 
quando paga menos que o 
valor integral da fatura do 
cartão. O crédito rotativo 
dura 30 dias. Após esse pra-
zo, as instituições financei-
ras parcelam a dívida.

O chefe do Departa-
mento de Estatísticas do 
BC, Fernando Rocha, desta-

cou que o rotativo do cartão 
deve ser evitado. “É uma 
modalidade para recursos 
emergenciais quando o pla-
nejamento financeiro não 
deu certo ou deve surpresa 
desfavorável e deve se bus-
car sair dela o mais rapida-
mente possível”, disse.

Ele explicou que os juros 
do rotativo subiram porque 
um banco e uma financeira 
elevaram as taxas, em outu-
bro, o que elevou a média.

Em 2018, o Conselho 
Monetário Nacional definiu 
que clientes inadimplentes 
no rotativo do cartão de cré-
dito passem a pagar a mes-
ma taxa de juros dos consu-
midores regulares. Mesmo 
assim, a taxa final cobrada 
de adimplentes e inadim-
plentes não será igual por-
que os bancos podem acres-
centar à cobrança os juros 
pelo atraso e multa.

Na modalidade de par-
celamento das compras pelo 
cartão de crédito, a taxa che-
gou a 179,7% ao ano em ou-
tubro, com aumento de 1,5 
ponto percentual.

Cheque especial
A taxa de juros do che-

que especial caiu 1,7 pon-
to percentual em outubro, 
comparada a agosto, e che-
gou a 305,9% ao ano.

Apesar de estar menor, 
a taxa do cheque especial 
está entre as modalidades 
de crédito mais caras para as 

famílias e a recomendação 
do BC é que só seja usado 
em situações emergenciais.

No ano passado, os ban-
cos anunciaram uma medi-
da de autorregulamentação 
do cheque especial. Com as 
novas regras, os correntistas 
que utilizam mais de 15% 
do limite do cheque durante 
30 dias consecutivos passa-
ram a receber a oferta de um 
parcelamento, com taxa de 
juros menores que a do che-
que especial definida pela 
instituição financeira.

O presidente do BC, Ro-
berto Campos Neto, tem dito 
que redesenhará o cheque 
especial, considerado muito 
regressivo, ou seja, tem peso 
maior de juros sobre quem 
tem menor renda.

Crédito pessoal
A taxa de juros do cré-

dito pessoal não consignado 
caiu para 99,1% ao ano em 
outubro, com recuo de 13,8 
pontos percentuais em re-
lação a setembro. A taxa do 
crédito consignado (com 
desconto em folha de pa-
gamento) recuou 0,5 ponto 
percentual, indo para 20,9% 
ao ano no mês passado.

De acordo com o BC, 
a taxa média de juros para 
pessoa física caiu 1,6 pon-
to percentual em outubro, 
chegando a 49,7% ao ano. A 
taxa média das empresas fi-
cou em 17,6% ao ano, queda 
de 0,2 ponto percentual.

Inadimplência
A inadimplência do cré-

dito, considerados atrasos 
acima de 90 dias, para pes-
soas físicas ficou estável em 
5%. Entre pessoas jurídicas 
a inadimplência permane-
ceu em 2,5% em outubro.

Esses dados são do cré-
dito livre, em que os bancos 
têm autonomia para empres-
tar o dinheiro captado no 
mercado e definir as taxas de 
juros cobradas dos clientes.

No caso do crédito dire-
cionado (empréstimos com 
regras definidas pelo gover-
no, destinados, basicamen-
te, aos setores habitacional, 
rural, de infraestrutura e 
ao microcrédito) os juros 
para as pessoas físicas caiu 
0,1 ponto percentual para 
7,6% ao ano. A taxa cobrada 
das empresas caiu 0,4 ponto 
percentual para 8% ao ano.

A inadimplência das pes-
soas físicas no crédito direcio-
nado permaneceu em 1,8% e 
a das empresas caiu 0,1 ponto 
percentual para 1,9%.

Saldo dos empréstimos
Em outubro, o estoque 

de todos os empréstimos 
concedidos pelos bancos 
ficou em R$ 3,372 trilhões, 
com expansão de 0,3% 
em relação a setembro, de 
3,5% no ano e de 6,3% em 
12 meses. A expansão em 
12 meses é a maior desde 
dezembro de 2015, quando 
chegou a 7%.

Kelly Oliveira
Da Agência Brasil

Foto: Marcello Casal Jr/Agência Brasil

A taxa média do rotativo do cartão 
de crédito subiu 9,4 pontos 

percentuais em relação a setembro, 
chegando a 317,2% ao ano
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Diversidade

Diego Teixeira 
Gonçalves,Flávio Romero 
Guimarães, Jackson 
Carvalho,Maira Almeida, 
Maria de Lurdes Laves, 
Melita Seixas, Nailde 
Fernandes Panta da Silva, 
Nilma Arcoverde, Oneyde 
Moraes, Paulo Soares 
Loureiro, Raglan Rodrigues 
Gondim, Socorro Fernandes, 
Soraia de Araújo e Thereza 
Madalena Braga.

. Na Praça da Independência, 
neste domingo, às 16h, tem a Cia 
Imaginart com o espetáculo Jingle 
Bell – Um Conto de Natal com a 
Turma do Mickey. A apresentação 
é gratuita.
. Dia 6 de dezembro tem coquetel 
de lançamento do Bloco Banho de 
Cheiro, que comemora 29 anos.
. Amanhã, sexta-feira, no bar 
Depois da Esquina, no Bessa, tem 
show do músico Flamarion, a par-
tir das 21h.
. Domingo, 01, no Bessa Grill, 
diversas bandas que cantam Os 
Beatles se apresentam com renda 
revertida para o Hospital Laurea-
no, a partir das 16h.

Parabéns

Ricardo Castro apresentando o cantor Marcelo Faustini

O que?

Aplausos

Artes e literatura

Mostra

A cantora paraibana revelação deste ano, 
a adolescente Agnes Nunes, é uma das vozes 
da campanha da Unicef Brasil que comemora 
os 30 anos da Convenção sobre os Direitos das 
Crianças. A campanha “O que você vai fazer?”-
desafia artistas e internautas a gravarem um ví-
deo questionando o que fazer para defender os 
direitos das crianças. Agnes cita a nadadora sí-
ria Yusra Mardini, que nadou mais de três horas 
em alto-mar para salvar dezoito pessoas, Ma-
lala Yousafzai, que luta por educação e  Greta 
Thunberg que iniciou um movimento contra as 
mudanças climáticas. “Eu uso minha voz para 
sensibilizar as pessoas e exigir respeito a todas 
as raças”, diz ela no vídeo. E você, o que você 
vai fazer?

Os pesquisadores Camila Seibel Gehrke, Fa-
biano Salvadori e Nady Rocha, da Universidade 
Federal da Paraíba, receberam menção honrosa 
na categoria “Projeto Internacional do Ano” com 
um projeto de energia solar que utiliza diferen-
tes tecnologias de armazenamento. Foi duran-
te a cerimônia do Solar & Storage Live Awards 
2019, realizada dia 18 último, em Birmingham, 
na Inglaterra. Com um investimento total de R$ 
22,7 milhões, é o primeiro projeto de Geração 
Distribuída no Brasil usando 549 kWp de ener-
gia solar e 1 MW de sistema de armazenamento, 
com diferentes tecnologias de bateria. A usina, 
localizada em Uberlândia, em Minas Gerais, en-
trou em operação em fevereiro deste ano.

Hoje e amanhã, das 8h30 às 17h, na Fundação Casa de José Américo, 
tem a terceira edição do  projeto “Emoções pelas Letras”, que vai reunir artes 
e linguagens com performances, sarau poético e oficinas. No hall da Funda-
ção Casa terá uma exposição dos 70 anos do Correio das Artes, suplemento 
literário do Jornal A União, publicadas ao longo das últimas sete décadas. 
Outra participação é a Festa Literária da Rede Estadual de Ensino da Paraíba 
(Flirede). Teremos ainda, em ação permanente, a Campanha “Esqueça um 
livro”, cuja finalidade é incentivar o desapego e estimular o compartilhamen-
to de livros.

Nesta quinta-feira, 28, vai acontecer 
a II Mostra de Práticas Integradoras em 
Saúde do Curso de Fisioterapia do Cen-
tro Universitário Iesp, a partir das 13h, no 
auditório executivo do Bloco Central. O 
evento trará apresentação dos trabalhos 
de alunos do 1o ao 4o período, além de 
diversas apresentações culturais e jogos 
educativos. A disciplina “Práticas Integra-
doras em Saúde” está presente nos qua-
tro primeiros períodos do curso de Fisiote-
rapia. Os projetos integradores que serão 
apresentados seguem quatro eixos temá-
ticos: “O fisioterapeuta na atualidade”; 
“Da Patologia à Saúde”; “Cuidado em 
Saúde” e “Redes de Atenção à Saúde”.

Dorgivaldo Andrade, do Bloco Banho de Cheiro, e a linda Miss Paraíba, Kenya Araújo

Super estiloso, jornalista Jô Oliveira liderava grupo na It Club

A bela Tatiana Amaral

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação

Foto: Divulgação

Social

NacioNal DJ

JaNtar româNtico

Curtas
O presidente da Abrasel - Associa-

ção Brasileira de Bares e Restaurantes, 
seccional Paraíba, Arthur Lira, empolga-
do com o início das aulas do curso de 
Gastronomia Social, promovido pela 
Abrasel PB e a Prefeitura Municipal de 
João Pessoa. O curso oferece capaci-
tação em gastronomia e é totalmen-
te gratuito. Nesta edição o foco são os 
moradores do bairro de Mangabeira. E 
o mais legal é que a segunda etapa do 
programa são os estágios nos principais 
restaurantes da cidade, a oportunidade 
para colocar em prática tudo que apren-
deram e entenderem como funciona o 
dia a dia dos restaurantes. Sem falar 
que o estágio pode ser a porta de entra-
da para o mercado de trabalho

O presidente da Associa-
ção dos Notários e Registra-
dores da Paraíba – AnoregPB, 
Germano Toscano, está par-
ticipando do XXI Congresso 
Brasileiro de Direito Notarial 
e de Registro, em Aracaju. As  
discussões são em torno da 
atuação dos cartórios no com-
bate à lavagem de dinheiro 
e os avanços tecnológicos e 
da mídia. “Além do impacto 
da lei geral de proteção de 
dados na atividade Notarial 
e de Registro, a importância 
da integração de centrais ex-
trajudiciais e a atuação dos 
cartórios no combate à lava-
gem de dinheiro são temas 
fundamentais, além das re-
centes normas editadas pelo 
CNJ destinadas aos serviços 
extrajudiciais”, comentou 
Germano

Começa na terça-feira, 3, as 
inscrições para o curso básico de DJ 
oferecido pela Estação Cabo Branco 
– Ciência, Cultura e Artes, que vai 
acontecer em janeiro do ano que 
vem. Os interessados devem com-
parecer na recepção do prédio ad-
ministrativo da Estação Cabo Branco 
munidos dos documentos. As aulas 
serão ministradas pelo DJ Cristian 
Lima, mais conhecido como DJ CrisL, 
que atua na área musical desde 
2007. Atividades práticas como or-
ganização, montagem e ajustes de 
equipamentos de mixagem e contro-
ladores de som também estão den-
tro do programa do curso.

Uma noite das mais agradáveis acon-
teceu no It Club, nesta segunda, 25, para 
o lançamento das revistas RCVIPS e D&A 
– Arquitetura e Decoração, do multimídia 
Ricardo Castro. Muita gente alegre e boni-
ta e muito bate-papo. Por lá apareceram 
e causaram reboliço a atual Miss Paraíba, 
a linda Kenya Araújo e o ex-paquito da 
Xuxa, ator e cantor Marcelo Faustini. Ele, 
aliás, é a atração do It Club nesta sexta-
feira, 29, no jantar dançante, cantando 
clássicos internacionais, e promete um 
show romântico que marcará sua passa-
gem pela capital paraibana, a partir das 
22h.Ingressos no local. 

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

Editoração: lênin BrazEdição: rosa aguiar
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Paraíba de ouro
O atleta Daniel Azevedo bateu recorde e conquistou mais duas 
medalhas de ouro na natação para a Paraíba nos Jogos Escolares 
da Juventude que acontecem em Blumenau-SC.  Página 23 Fo
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Tricolor conseguiu apenas quatro vitórias nos jogos disputados no Maracanã e necessita vencer a todo custo

O Fluminense segue 
na sua luta incessante 
para escapar do rebaixa-
mento e hoje tem a obriga-
ção de vencer o Palmeiras, 
no Maracanã, a partir das 
19h30 desta quinta-feira, 
28. O Tricolor, quando co-
meçou a 35a rodada - ini-
ciada nesta  quarta-feira 
(27) ocupava a 15a posição 
- e tem quatro jogos para 
garantir a permanência na 
elite do futebol brasileiro.

Com chance de enca-
minhar a permanência na 
Série A, o Fluminense terá 
de superar uma dificulda-
de especialmente incômo-
da: vencer no Maracanã. 
Normalmente vista como 
vantagem, a casa tricolor 
tem sido sinônimo de tro-
peço. Lá, o time conseguiu 
apenas quatro vitórias em 
todo o Campeonato Brasi-
leiro.

O Flu conseguiu mais 
triunfos fora do que den-
tro do Maracanã. Foram 
seis longe da casa trico-
lor. Cinco como visitante, 
apesar de um desses no 
Rio de Janeiro, contra o 
Botafogo. Por outro lado, 
teve também vitória como 
mandante longe do Rio: 
em Brasília, contra o Co-
rinthians, por 1 a 0.

 Já o Palmeiras, em 
terceiro lugar - perde no 
número de vitórias para o 
Santos - tenta se reabilitar 
da derrota para o Grêmio 
no último final de semana 
por 2 a 1, resultado que 
garantiu por antecipação 
o título do Flamengo a 
quatro rodadas do encer-
ramento do Brasileirão.

O ambiente no time 
paulista é de crise, mes-
mo já na Libertadores, em 
função dos últimos resul-
tados e da perda do bi-
campeonato. 

Diante do Fluminense, 
o técnico Mano Menezes 
não terá o zagueiro Gus-
tavo Gómez, que sofreu 
lesão muscular na coxa 
esquerda na derrota para 
o Grêmio e talvez só fique 
novamente à disposição 
na próxima temporada. 
Felipe Melo é outro que 
deve ficar de fora. A pro-
vável escalação titular do 
Palmeiras é Weverton; 
Marcos Rocha, Antônio 
Carlos (Edu Dracena), Vi-
tor Hugo e Diogo Barbosa; 
Thiago Santos, Bruno Hen-
rique e Lucas Lima; Dudu, 
Zé Rafael e Luiz Adriano.

A rodada desta quin-
ta-feira ainda terá mais 
três jogos com destaque 
também para São Paulo e 
Vasco que atuam no Mo-
rumbi às 20h30. O Tri-
color paulista ainda luta 
para conquistar uma vaga 
na Taça Libertadores e 
o seu adversário está de 
olho na Sul-Americana. 
Fortaleza e Santos atuam 
às 20h no Castelão e Cru-
zeiro joga no desespero 
diante do CSA, no Minei-
rão, às 21h30.

Da Redação

Site do Palmeiras 

CBF 

Fluminense encara Palmeiras
para fugir do rebaixamento

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Jogos dE hoJE 
n 19h30
Fluminense x Palmeiras
n 20h
Fortaleza x Santos
n 20h30
São Paulo x Vasco
n 21h30
Cruzeiro x  CSA

 A base do Palmeiras 
terá duas decisões impor-
tantes em mais uma tarde no 
Pacaembu nesta quinta-feira 
(28). A equipe Sub-17 dispu-
ta o jogo de ida da Supercopa 
da categoria às 15h30, e na 
sequência o Sub-20 encara 
o primeiro jogo da final do 
Campeonato Brasileiro às 
18h30 – ambos contra o Fla-
mengo. 

A Supercopa Sub-17 terá 
sua primeira edição da histó-
ria em 2019. O Verdão garan-
tiu a vaga após vencer a Copa 
do Brasil em outubro, com 
vitória sobre o São Paulo na 
final. O Verdão teve o melhor 
ataque, com 35 gols marca-
dos, além dos dois artilheiros 
do campeonato: João Pedro 
(8 gols) e Gabriel Silva (7 
gols). O Flamengo ficou com a 
vaga após vencer o Brasileiro 
Sub-17 em agosto.

O time do técnico Artur 
Itiro tem faturado inúmeros 
títulos importantes nos úl-
timos anos, com destaque 
para o bi Mundial de Clubes 

Sub-17, em 2018 e 2019, e o 
Paulista de 2018, entre ou-
tros. Os mandos de campo fo-
ram definidos por sorteio – a 
partida decisiva da Superco-
pa Sub-17 será na terça-feira 
(3), às 21h30, em local ainda 
indefinido.

O Sub-20 busca o bicam-
peonato consecutivo do Bra-
sileiro. Atual campeão, o Pal-
meiras retornou à final após 
superar o Vasco por 1 a 0 no 
segundo jogo da semifinal, 
com gol nos minutos finais. 
Em grande fase, a categoria 
acaba de conquistar pelo 
terceiro ano seguido o título 
do Paulista Sub-20, neste do-
mingo (24), com vitória sobre 
o Red Bull Brasil.

O Brasileiro Sub-20 é 
uma das principais competi-
ções da categoria e reúne os 
20 melhores clubes do país no 
ranking da CBF. No confronto 
entre Palmeiras e Flamengo 
disputado na primeira fase 
do torneio, o Verdão venceu 
por 1 a 0, em Diadema, com 
gol de Alan. A partida de volta 
da final será no domingo (1º), 
com horário e local ainda in-
definidos.

Palmeiras decide o
título com Flamengo

CBF define o calendário do
futebol feminino para 2020

Seguindo a determinação 
de acelerar o desenvolvimento 
do futebol feminino, a CBF já 
definiu o primeiro calendário 
exclusivo de competições fe-
mininas. A temporada de 2020 
contemplará cinco disputas 
nacionais, sendo duas na cate-
goria adulta e três de base. 

A programação movimen-
tará 96 equipes em 382 jogos, 
que serão realizados em todas 
as regiões do país. O calendá-
rio também inclui a reserva 
para as Datas-FIFA e para as 
competições oficiais da FIFA e 
da Conmebol no próximo ano, 
garantindo o espaço de prepa-
ração para a Seleção Brasileira 
de todas as categorias.

“O futebol feminino é 
prioridade para a CBF. Este 
ano, avançamos no calendário, 
especialmente com a reformu-

lação das duas séries do Cam-
peonato Brasileiro Adulto e o 
início de competições nacio-
nais de base Sub-18 e Sub-16. 
E vamos continuar direcionan-
do atenção e investimentos em 
escala inédita para fomentar 
seu crescimento em todo o 
país” ressaltou o presidente da 
CBF, Rogério Caboclo.

Competição já consagra-
da no calendário brasileiro, a 
Série A1 contará na próxima 
temporada com nove equipes 
da Série A do Campeonato 
Brasileiro Masculino 2019. 
Corinthians, Santos, Avaí, Fla-
mengo e Internacional, que já 
disputaram a competição nes-
te ano, seguem no torneio. As 
novidades ficam por conta de 
São Paulo, Cruzeiro, Palmeiras 
e Grêmio, que conquistaram 
o acesso na Séria A2 de 2019. 
Completam a lista de 16 clubes 
participantes a atual campeã 
Ferroviária (SP), além de São 

José (SP), Vitória (BA), Audax 
(SP), Iranduba (AM), Minas 
Brasília-ICESP (DF) e Ponte 
Preta (SP).

A Série A2 continua com 
seu formato democrático, con-
tando com representantes de 
todos os estados brasileiros 
e levando o futebol feminino 
para cada região do país. Ao 
todo, 36 clubes disputarão as 
quatro vagas de acesso à Série 
A1 em 2021.

Nas categorias de base, a 
CBF organizará pelo segundo 
ano consecutivo três competi-
ções: Campeonato Brasileiro 
Sub-18, Campeonato Brasileiro 
Sub-16 e o Torneio de Desen-
volvimento Sub-14, realizado 
em parceria com a Conmebol. 
A iniciativa proporciona o de-
senvolvimento da modalidade 
e o surgimento de novas atletas 
que poderão servir, no futuro, a 
Seleção Brasileira em suas di-
versas categorias.

O Flamengo disputa com o Palmeiras o Brasileiro da categoria Sub-20

No primeiro turno, o Palmeiras não encontrou dificuldades para vencer o Fluminense em São Paulo e marcou 3 a 0. Hoje, a situação é bem diferente com o time instável no Brasileirão

Foto: Marcelo Zambraba/AGIF

Foto: Divulgação/Flamengo

Foto: Lucas Figueiredo/CBF

A programação
movimentará 96 
equipes em 382 
jogos que serão 
realizados em todas 
as regiões do país
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Decisão do Campeonato Paraibano começa na próxima terça-feira e o segundo jogo será no dia 7 de dezembro

A Federação Paraibana 
de Futebol divulgou, através 
do Departamento de Comu-
nicações, as datas e horários 
dos jogos da final do Campe-
onato Paraibano de Futebol 
Feminino entre Auto Esporte 
e Mixto. As duas partidas es-
tão marcadas para o Estádio 
Leonardo Vinagre da Silveira 
- Graça, em Cruz das Armas. 
A primeira partida aconte-
ce no dia 3 de dezembro, às 
20h15, e a grande final, no 
sábado, 7, às 10h. As equipes 
conquistaram vagas para as 
finais após se classificarem 
na primeira fase em primei-
ro e segundo lugar, respecti-
vamente. Com o resultado, os 
dois times também se garan-
tiram no Campeonato Brasi-
leiro Feminino Série A2 de 
2020 que pela primeira vez 
contará com duas equipes 
paraibanas.

Esta será uma final iné-
dita, sendo esta a primeira 
oportunidade após sete anos 
em que a final do estadual 
não terá a equipe do Botafo-
go – última vez foi em 2012 
quando Kashima e Cabo 
Branco decidiram a compe-
tição com título do Kashima.

Mixto
Atual vice-campeã pa-

raibana, a equipe do Mixto 
está mais uma vez nas fi-
nais, a equipe, inclusive, foi 
a primeira a garantir a vaga 
na decisão, mas acabou per-
dendo a liderança ao ser 
derrotada na última rodada 
para o Auto Esporte pelo 
placar de 2 a 1. A equipe co-
mandada por Raquel Agra 
retorna às finais após uma 
campanha regular com oito 
vitórias, três empates e uma 
única derrota, com 45 gols 
marcados (terceiro melhor 
ataque) e a terceira melhor 
defesa (nove gols sofridos). 
A equipe soube suportar 
bem as dificuldades para 
deixar a favorita Botafogo
-PB para trás. As Belas do 
Belo terminaram a compe-
tição invictas, com o melhor 
ataque e melhor defesa, mas 
ainda sim ficou para trás.

Para a grande final, a 
equipe tem reforçado ao lon-
go da semana a sua prepara-

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Auto e Mixto farão uma final 
inédita no futebol feminino

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

O futebol brasileiro vai chegando no fim 
da sua temporada, marcada pelas campanhas 
vitoriosas do Flamengo tanto no Brasileirão 
como na Libertadores, além do título estadual 
conquistado no primeiro semestre pelo clube 
de maior torcida e agora expoente desportivo 
nacional. Além disso, há de se fazer menção 
honrosa ao Athletico Paranaense que eliminou 
o Flamengo nas quartas de finais, o Grêmio na 
semifinal e derrotou o Internacional na grande 
final para se sagrar vencedor da Copa do Brasil 
2019, o campeonato mais democrático da 
nação. 

Os outros campeões nacionais foram o Bra-
gantino (que na verdade é Red Bull) pela Série 
B, o Náutico pela Série C e o Brusque pela Série 
D. Vale rememorar que o Fortaleza conquistou 
o título regional da Copa do Nordeste, em pleno 

Almeidão, em grande jogo contra o Botafogo. 
Em terras tabajaras, o Botafogo confirmou o fa-
voritismo e conseguiu o título estadual e o Vice 
Campeonato Regional. Entretanto, amargou 
um fim de temporada triste, ficando ainda na 
primeira fase da Série C, competição que voltará 
a disputar em 2020. 

O Treze, quase rebaixado na elite estadual, 
conseguiu continuar na Série C, completando 
os dois representantes paraibanos na terceira 
divisão nacional, adicionados de Campinense e 
Atlético de Cajazeiras que irão disputar a Série 
D com novo formato a partir do próximo ano. 
Já a nossa Segunda Divisão estadual terminou 
com o acesso dos dois clubes favoritos, mas 
com uma surpreendente reviravolta no jogo 
final que consagrou o título do Sport Lagoa 
Seca, nos pênaltis, em cima do invicto São Paulo 

Crystal em pleno Carneirão. O São Paulo Crystal 
merece destaque por conta do trabalho desen-
volvido em 2019, conseguindo o tão sonhado 
acesso (bateu na trave nos últimos dois anos 
– 2017/2018) e ainda obtendo campanhas 
vitoriosas no Sub 17 (vice campeão) e sendo 
finalista do Sub 15, com primeira partida contra 
a Perilima a ser realizada hoje em Campina 
Grande e jogo final em Cruz do Espírito Santo no 
próximo domingo. Já a Perilima, novo destaque 
no cenário estadual, manteve-se na elite estadu-
al, sagrou-se campeã do sub 19, semifinalista do 
sub 17 e finalista do sub 15, demonstrando que 
o trabalho desenvolvido por seu novo dono veio 
para ficar.

O Confiança de Sapé conseguiu chegar à 
final do Sub 19 e será um dos representantes, 
junto com a Perilima, na Taça São Paulo de Fu-

tebol Junior 2020. Porém, ficou na semifinal da 
Segunda Divisão e irá repetir a participação no 
ano vindouro. Por fim, insta mencionar que pela 
primeira vez na história paraibana a treinadora 
Gleide Costa (atualmente do Botafogo), não será 
campeã paraibana, posto que a final inédita será 
realizada entre o Mixto e o Auto Esporte.    

A temporada 2019 vai terminando e com 
ela a constatação de que boa gestão traz frutos 
de longo prazo, dada o belíssimo trabalho rea-
lizado dentro e fora de campo pelo Flamengo e 
Athletico Paranaense a nível nacional e, no cer-
tame estadual, a nova rivalidade sendo criada 
na base entre Perilima e São Paulo Crystal que 
passará a ser jogada também na elite estadual, 
trazendo à tona novos modelos de gestão de 
equipes até pouco tempo desconhecidas no 
cenário futebolístico. 

Fim de temporada

Eduardo Araújo 
eduardomarceloaraujo@hotmail.comFutebol real

ção. Os treinos começaram na 
terça-feira (26) após fim de 
semana de folga para as atletas 
e contam com dias alternados 
entre treino físico e com bola, 
fechando no sábado com um 
coletivo recreativo.

De acordo com Josinaldo 
Simão, a final mais uma vez 
trará como tônica do que foi 
a competição e deve contar 
com dois confrontos muito 
nivelados, contudo, segundo 
ele, por ter uma estrutura e in-
vestimento melhores, além de 
ter garantido a primeira colo-
cação, o Auto Esporte chega 
como principal favorito.

“Somos uma equipe 

amadora e que faz um traba-
lho muito sério, contudo sa-
bemos da dificuldade de dis-
putar contra clubes de maior 
tradição, então para nós já é 
uma grande vitória mais uma 
vez estar nas finais com essas 
meninas que, desde março, 
estão lutando e treinado para 
chegar nesse momento. Com 
isso, o favoritismo nós deixa-
mos para o Auto Esporte que 
chega como líder e dono da 
artilheira do campeonato”, 
afirmou Josinaldo.

Auto Esporte
Já o Auto Esporte chega 

para as finais com a melhor 

campanha da competição, com 
oito vitórias, quatro empates e 
sem derrota, marcou 65 gols 
e sofreu apenas 7. Com isso, 
a equipe mandará o segundo 
jogo da competição, porém 
essa é uma vantagem que não 
representará grande trunfo 
para a equipe, afinal, o Mixto 
também é de João Pessoa e em 
caso de resultados iguais nas 
duas partidas, a decisão será 
nos pênaltis.

Chegando também pela 
segunda vez em uma final da 
competição – a primeira foi 
em 2011, quando foi derro-
tado pelo rival Botafogo – a 
equipe automobilista iniciou 

sua preparação ainda na se-
gunda–feira (25), mas só ini-
cia os trabalhos táticos com 
o treinador Guilherme Paiva 
a partir de hoje. Ele, Letícia - 
artilheira da competição com 
29 gols marcados, Ysraiane, 
Gabriela, Stefani e Milene, re-
tornaram de Blumenau-SC 
ontem, após participarem dos 
Jogos Escolares da Juventude 
onde obtiveram a quarta colo-
cação no futsal feminino.

Para Guilherme, não há 
favoritismo diante do acir-
ramento que foi a disputa e 
mesmo o Auto Esporte tendo 
vencido o segundo confronto 
entre as equipes, ocorrido na 

última rodada da competição 
– o primeiro terminou em 0 
a 0 -, ele acredita numa final 
muito disputada.

“Acho que a competição 
foi bastante nivelada desde 
o princípio e não vejo como, 
na final, nós possamos fugir 
muito disso. Acredito que se-
rão dois grandes jogos e nós 
precisaremos estar na nossa 
melhor condição para ven-
cer. Por conta da disputa dos 
Escolares só iniciamos nessa 
quarta a nossa preparação 
com o grupo completo, mas 
estaremos com tudo pronto 
para o primeiro jogo”, afir-
mou Guilherme. 

Será a primeira vez que Mixto e Auto Esporte se enfrentam em uma final da competição, após sete anos de hegemonia do Botafogo-PB, que este ano terminou o campeonato em terceiro lugar

Foto: Ortilo Antônio
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Daniel Azevedo conquistou em Blumenau-SC o ouro na prova dos 100m, nado costas, na categoria 12 a 14 anos

Atleta da PB quebra recorde nos 
Jogos Escolares da Juventude

Sejel

FPF

A Paraíba aumentou, nes-
ta quarta-feira (27), o quanti-
tativo de medalhas nos Jogos 
Escolares  da Juventude 2019 
com a conquista do ouro por 
Daniel Azevedo na natação. 
Além de ter sido o primeiro 
colocado na prova dos 100 
metros nado costas na catego-
ria 12 a 14 anos, Daniel que-
brou o recorde dos Jogos  com 
tempo de 58’88” e no total, 
o estado já soma oito meda-
lhas na competição que será 
concluída no sábado (30), em 
Blumenau-SC. Ele também ga-
nhou outra medalha de ouro, 
esta nos 200m medley.

Daniel, que ainda dispu-
tará outra prova, os 200m cos-
tas, comemorou a conquista e 
agradeceu o apoio do Governo 
do Estado. "É muita emoção 
vencer a prova, ficar com me-
dalha de ouro e ainda conse-
guir bater o recorde na prova 
dos 100 metros costas. Agra-
deço ao Governo do Estado que 
disponibilizou todas as passa-
gens aéreas para os que estão 
aqui Blumenau representando 
a Paraíba", disse o medalhista.

O secretário Hervázio Be-
zerra, responsável pela pasta 
de Juventude, Esporte e Lazer 
(Sejel), parabenizou o desem-
penho dos paraibanos. "Agora, 
com as duas medallhas de Da-
niel na natação já são oito me-
dalhas, sendo três de ouro. Já 
é um excelente desempenho 
dos nossos representantes em 
Santa Catarina e merecem to-
dos os parabéns assim como 
o reconhecimento pela dedi-
cação e o esforço", frisou. Até 
o final dos Jogos, além da na-
tação, haverão competições de 
ciclismo, xadrez, tênis de mesa, 
ginástica e vôlei de praia. Os Jo-
gos Escolares da Juventude são 
realizados pelo Comitê Olímpi-
co do Brasil (COB) e a equipe 
da Paraíba conta com o apoio 
do Governo do Estado por 
meio da Secretaria de Estado 
da Juventude, Esporte e Lazer e 
os paraibanos já ganharam cin-
co medalhas na luta olímpica, 
uma no judô e duas na natação. 

Perilima e SP Crystal iniciam
decisão do Paraibano Infantil

O Campeonato Paraiba-
no sub-15 chegou a sua reta 
final. Desportiva Perilima e 
São Paulo Crystal decidirão 
o título da competição, que 
neste ano contou com a par-
ticipação de 21 equipes de 
várias regiões do Estado e a 
realização de quase 60 par-
tidas. O primeiro jogo entre 
as duas equipes acontecerá 
nesta quinta-feira (28), no 
Estádio Amigão, em Campina 
Grande. O duelo da volta será 
no Estádio Carneirão, em 
Cruz do Espírito Santo, no dia 
1º de dezembro. Os dois con-
frontos acontecerão às 15h.

De um lado desta decisão 
está a Desportiva Perilima. A 

Águia de Campina esteve no 
Grupo D e estreou na compe-
tição contra o Força, no Está-
dio Afonso Cordeiro Agra, em 
Pedra Lavrada, empatando 
em 1 a 1. Na sequência, ainda 
pela fase de grupos, derrotou 
a Queimadense por 1 a 0 e o 
Sabugy por 3 a 1, conquistan-
do a classificação como pri-
meiro colocado e sete pontos 
(duas vitórias e um empate).

Na segunda fase, a Peri-
lima avançou após derrotar o 
Guará por 1 a 0, gol marcado 
por Lucas Vinícius. A decisão 
foi em jogo único, realizado 
no CT Ninho da Águia, em 
Campina Grande. Veio a se-
mifinal com duas partidas, 
tendo pela frente o Botafogo 
e o resultado das batalhas 
foram dois empates: 0 a 0 

em   João Pessoa e 2 a 2 em 
Campina Grande, o que le-
vou a briga para os pênaltis. 
A Águia garantiu a vaga na 
final vencendo por 4 a 1 nas 
cobranças.

O São Paulo Crystal tam-
bém não teve vida fácil no Pa-
raibano sub-15. Conquistou a 
classificação na primeira fase 
sendo o segundo colocado do 
Grupo C com oito pontos, fi-
cando atrás do Confiança de 
Sapé.

Estreou contra o Fla-
mengo do Varadouro, com 
um empate em 0 a 0, mes-
mo resultado obtido contra 
o Confiança de Sapé no jogo 
seguinte. Somente na tercei-
ra rodada veio a reabilitação, 
vencendo o Internacional de 
Mamanguape por 1 a 0. Nos 

dois últimos jogos do grupo 
derrotou o Marretinha pelo 
placar de 2 a 0, mas acabou 
perdendo para o Fluminense 
de João Pessoa por 1 a 0.

Nas quartas de final, um 
feito surpreendente. Em par-
tida única, eliminou o União, 

que havia feito a melhor cam-
panha geral na primeira fase, 
vencendo por 2 a 0. Chegan-
do na semifinal, derrotou o 
Diamante por 1 a 0 nas duas 
partidas da semifinal.

A primeira partida, nesta 
quinta-feira (28), no Estádio 

Amigão, terá Douglas Magno 
como árbitro. Os assistentes 
serão Marcelo Paulino de Oli-
veira e Arlindo do Nascimen-
to Júnior. Mentor Carneiro 
será o quarto árbitro e José 
de Arimatéia Freire o quinto 
árbitro.

A Desportiva Perilima, de Campina Grande, faz uma temporada em alto nível nas categorias de base

Daniel Azevedo quebrou o recorde com tempo de 58 segundos e 88 milésimos e no total a Paraíba já soma oito medalhas nos Jogos Escolares da Juventude, que serão concluídos no sábado

Foto: Seeje

Foto: Divulgação/Perilima
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Clube fez um acordo com o jogador Saldanha na justiça comum e o descumpriu ao não pagar a última parcela

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com

Treze pode ser punido pelo
STJD no julgamento de hoje

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

As dívidas do Treze vol-
tam a tona após o clube ser 
denunciado no STJD por 
atraso de salário do atle-
ta Saldanha. Na verdade, o 
clube já tinha entrado em 
um acordo com o atleta em 
julho deste ano, mas não 
cumpriu a última parcela da 
dívida. Agora, o julgamento 
será nesta quinta-feira, às 16 
horas, na Quinta Comissão 
Disciplinar do Superior Tri-
bunal de Justiça Desportiva, 
localizado no Rio de Janeiro. 
Caso o clube seja considera-
do culpado e não entre em 
um acordo com o atleta, o 
Galo poderá ser punido pela 
Justiça Desportiva.

No processo de nº 
176/2019, o Treze é denun-
ciado com base no Art. 223 
do Código Brasileiro de Justi-
ça Desportiva e Art.24 do Re-
gulamento de competições 
da CBF. O nome do atleta de-
nunciante não foi revelado e 
o próprio presidente do Tre-
ze, Walter Junior, disse ter 
sido pego de surpresa com o 
processo.

"É mais um processo 
que surge dos inúmeros que 
o clube tem de dívidas. Nós 
vamos tentar somar todos 
e fazer um grande acordo 
para ir saldando os débitos. 
O clube já tem R$ 237 mil só 
de dívidas trabalhistas. Deve 
também R$ 415 mil a um ex
-presidente e não recebeu o 
Gol de Placa deste ano para 
poder começar a pagar", dis-
se o presidente do Galo.

Na verdade, não existe 
a possibilidade do Galo ser 
punido com a perda dos pon-

tos, como surgiram rumores 
em Campina Grande. Este é 
o quarto caso de processos 
este ano no STJD e nenhum 
dos clubes perderam pon-
tos ou foram afastados de 
competições pelo motivo. O 
Supremo Tribunal Federal 
discutiu o caso em abril des-
te ano, quando seis ministros 
votaram a favor da retirada 
do trecho do Estatuto do Tor-
cedor que impede clubes de 
futebol devedores de parti-
cipar de competições espor-
tivas. O julgamento foi inter-
rompido por um pedido de 
vista do ministro Marco Au-
rélio e não há previsão para 
retomada.

Mas independentemen-
te de não perder pontos, o 
Treze pode ser punido pela 
Justiça Desportiva, caso o 
direito não seja bom. Para 
o advogado Marcos Túlio, 
que já defendeu o clube em 
outras ocasiões, o advo-
gado do Treze na questão 
pode se valer da jurispru-
dência de um caso idêntico 
e até da prescrição do caso, 
se o atleta denunciou fora 
do prazo.

Presidente Vargas
O presidente Walter Ju-

nior conta com a liberação 
do Estádio Presidente Var-
gas, para ajudar o clube a sair 
desta crise financeira em que 
se encontra. Apesar da Co-
missão Estadual de Preven-
ção e Combate a Violência 
nos Estádios da Paraíba não 
ter ainda os laudos do PV 
atestando que o local pode 
sediar jogos com a presença 
maciça dos torcedores, o di-
rigente disse que tudo será 
resolvido nos próximos dias.

Fracasso este ano

Botafogo fará mudanças no futebol de base em 2020

No aniversário do Bo-
tafogo, em setembro, o 
presidente Sérgio Meira 
prometeu intensificar o 
trabalho no próximo ano 
nas categorias de base, me-
lhorando a infra-estrutura. 
O pensamento é revelar 
grandes jogadores, como 
acontece nos maiores clu-
bes do País e em alguns 
do Nordeste. Na verdade, 
além de uma visão de fu-
turo, o presidente na oca-
sião parecia já detectar que 
algo não andava bem em 
relação à prata da casa.

Os últimos resultados 
comprovaram que o clube 
teve uma péssima tempo-
rada nos campeonatos das 
categorias de base. Não 
chegou nem na final do Pa-
raibano sub 15, não venceu 
o sub 17, nem chegou na 
final do sub 19, que é clas-
sificatório para a Copa São 
Paulo de Futebol Junior. 
Para completar, o sub 20 
fez uma campanha muito 
modesta na Copa Nordeste, 
terminando em terceiro no 
seu grupo, atrás inclusive 

do Horizonte do Ceará.
Este desempenho ruim 

foi a gota que faltava e 
acendeu uma luz vermelha 
no clube, de que algo preci-
sa ser feito. Comenta-se na 
Maravilha do Contorno que 
deverá haver mudanças em 
toda a estrutura do depar-
tamento amador do clube. 
Segundo uma fonte, que 
não quis se identificar, até 
mesmo o técnico Ramiro, 
um profissional de vários 
anos no clube, e que goza 
de muito prestígio junto 
a todos os botafoguenses, 
pode perder o cargo de 
treinador, juntamente com 
o diretor Aderson Alves. 

A reportagem de A 
União tentou um contato 
com o presidente Sérgio 
Meira, mas não teve suces-
so. A mesma coisa foi em 
relação ao diretor de fute-
bol de base, Aderson Alves, 
que não atendeu ao nosso 
telefonema. Tentamos en-
tão o vice-presidente de 
futebol, Ariano Wanderley, 
que preferiu não opinar 
sobre o assunto e não con-
firmou mudanças. Ele reco-
nhece que o clube não teve 
uma boa temporada com a 

garotada este ano, mas dis-
se que este é um assunto 
interno e que nas futuras 
reuniões do clube será dis-
cutido.  

Na avaliação do técni-
co do Sub 20, Ramiro Sou-
sa, a participação do Bota-
fogo na Copa do Nordeste 
não foi tão ruim assim.

 “Apesar de não termos 
nos classificados, a equi-
pe fez excelentes partidas. 
Nós jogamos muito bem na 
estreia contra o Novo Hori-
zonte, chegamos a empatar 
a partida no finalzinho e 
cedemos um gol bobo nos 
acréscimos. Contra o Sport, 
jogamos bem aqui quan-
do dominamos o segundo 
tempo, mas não consegui-
mos traduzir a nossa su-
perioridade em gols. No 
Recife foi a mesma coisa. 
Até o pessoal do próprio 
Sport ficou surpreso com 
a quantidade de oportuni-
dades que criamos e não 
soubemos aproveitar. De-
pois tomamos 3 gols bobos 
e perdemos mais uma. Na 
última partida, aqui contra 
o Horizonte, tentamos de 
todas as formas motivar a 
garotada para sair da com-

petição com uma melhor 
colocação, mas aí fomos 
infelizes”, disse o treinador.

Para Ramiro, o traba-
lho surtiu efeito e alguns 
garotos deverão fazer 
parte do elenco profis-
sional do próximo ano. 
“Tivemos alguns garotos 
que se destacaram duran-
te o ano e merecem uma 
chance já entre os profis-
sionais.”, afirmou.

Indagado sobre uma 
razão para que o Botafogo 
não tenha tido o desempe-
nho que se esperava, Ra-
miro atribuiu a uma entre 
safra de jogadores. “O bom 
é quando pegamos os joga-
dores em uma sequência, 
quando ele vem desde o 
sub 15 até o sub 19. Aí eles 
vêm entrosados com os 
colegas, e sempre rendem 
mais na fase adulta. Este 
ano, tivemos muitos atle-
tas que não estão há muito 
tempo no clube, e isto pe-
sou. Já no próximo ano, te-
mos praticamente um time 
inteiro, uma base definida, 
e com certeza teremos me-
lhores resultados”, garan-
tiu Ramiro. 

Questionado se está 

falando algum apoio da dire-
toria para o desenvolvimen-
to do futebol de base no Bo-
tafogo, Ramiro foi enfático: 
“Não nos faltou nada. A dire-
toria nos deu todo o apoio e 

vem fazendo isto já há algum 
tempo. A expectativa é de 
mais apoio ainda no próxi-
mo ano, para que tenhamos 
uma base mais forte”, con-
cluiu o treinador. 

Walter Junior disse ter sido pego de surpresa com o processo, mas garantiu à torcida que a situação será resolvida sem maiores prejuízos para o clube

Ramiro disse que não faltou apoio da diretoria, mas os resultados não vieram

Foto: Ortilo Antonio

Foto: Ramon Smith/Treze
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Memorial
25

Era comentarista da Rádio 
Tabajara e tesoureiro da 
Associação Paraibana de 
Imprensa (API); apontado 
como um dos mais importantes 
cronistas esportivos da imprensa 
da Paraíba; autor do livro ‘Vendo o 
Jogo Pelo Rádio’, lançado em 2006; 

nasceu no município de Brejo, no Maranhão, em 13 de 
novembro de 1947. Morreu aos 64 anos

Nasceu em Areia (PB), em 13 de fevereiro 
de 1861; deputado estadual pelo estado da 

Paraíba de 1892 a 1895 e sócio do Instituto 
Histórico e Geográfico Paraibano (IHGP), ao 

qual se filiou em 19 de fevereiro de 1911; 
formado em Direito pela Faculdade de 

Recife em 1889. Morreu aos 59 anos

1920 — Prudêncio Milanez,
advogado, político e compositor (PB)

1934 — Coelho Neto, 
escritor brasileiro

1975 — Erico Verissimo, 
escritor brasileiro

2011 — Bento Soares, escritor, jornalista 
e cronista de futebol (PB)

2014 — Roberto Gomez Bolaños, ator 
e comediante mexicano

(Rachel de Queiroz)

“A gente nasce e 
morre só. E talvez 
por isso mesmo é 

que se precisa 
tanto de viver 

acompanhado.”

Aforismo
Foto: Globo Esporte

História - MoRtES NA dAtA dE hoJE

# Número elevado – A Rede de Observatórios 
lançou no último dia 21 de novembro, em For-
taleza (CE), o seu primeiro relatório ‘Retratos 
da Violência – Cinco meses de monitoramento, 
análises e descobertas’, que apontou um alto 
número de feminicídios nos registros de violên-
cias contra mulheres em cinco estados brasileiros 
analisados: Bahia, Ceará, Pernambuco, Rio de 
Janeiro e São Paulo. De acordo com o relatório, 
os casos registraram alta de 13% no ano de 2019 
em relação a 2018.

# Morte de mulheres – Ao menos 3.529 mulheres 
foram assassinadas em 2018 por razões de gêne-
ro em 25 países da América Latina e do Caribe, 
segundo dados oficiais compilados anualmente 
pelo observatório de igualdade de gênero da 
Comissão Econômica para a América Latina e o 
Caribe (Cepal). Quatro das cinco taxas mais altas 
de feminicídio na América Latina foram registra-
das nos países do norte da América Central (El 
Salvador, Honduras e Guatemala) e na República 
Dominicana.

# Vítima de caça – Uma grávida, que passeava 
com o cachorro dela em um bosque no norte da 
França, morreu depois de ser atacada por uma 
matilha que participava de uma caça de cervos. O 
corpo da mulher de 29 anos foi encontrado no últi-
mo dia 16, em um bosque nos arredores da cidade 
de Villers-Cotterets, a cerca de 90 quilômetros ao 
nordeste de Paris. A necropsia determinou que ela 
morreu de “hemorragia depois de várias mordidas 
de cães nas extremidades superiores e inferiores e 
na cabeça”.

# Segregação racial I – A história bem que pode-
ria servir de roteiro para um filme de terror, mas 
na verdade é mais um retrato da segregação racial 
e da ganância financeira da sociedade norte-ame-
ricana no meio do século passado. Graças a um 
radar de penetração no solo, foi descoberto um 
cemitério esquecido na região de Tampa e pelo 
menos 145 caixões e restos mortais foram encon-
trados. Atualmente, no local onde estava o Cemi-
tério de Ridgewood, fundado em 1942, funciona 
uma escola de ensino médio, a King High School 
de Tampa.

# Segregação racial II – Em menos de três meses, 
este é o segundo cemitério esquecido localizado 
na costa oeste da Flórida, já que em agosto as 
autoridades se depararam com 130 caixões enter-
rados numa área onde hoje há um projeto habita-
cional voltado a pessoas de baixa renda, na área de 
Tampa Bay. Nos dois casos, a grande maioria dos 
mortos era de pessoas negras, adultos ou crianças, 
muitas vezes enterradas como indigentes.

Médicos, policiais e bombeiros relatam momentos delicados em que precisaram comunicar aos familiares a morte de parentes

Profissionais vivenciam missão 
de “portadores da má notícia”

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Obituário

Feminicídio

Breves & Curtas

Morte Animal

Charles Guttenberg 
(Rapadura)
26/11/2019 – Aos 57 anos, 
em Jundiaí (SP). Humorista 
famoso pela sua participação 
em programas do SBT como 
‘A Praça é Nossa’, ‘Programa 
do Ratinho’ e ‘Comando Maluco’. Estava interna-
do em estado grave. Natural de Campina Grande 
(PB). Havia realizado uma cirurgia para a retirada 
de um cisto no intestino há uma semana, mas per-
maneceu internado por conta de complicações.

Elisângela Fernandes
24/11/2019 – Aos 40 anos, 
em Jaú (SP). Auxiliar de lim-
peza morta a facadas pelo ex
-marido, Moisés Gomes Alves, 
de 39 anos. Ela vinha compar-
tilhando em sua página no Fa-
cebook notícias sobre feminicídios recentes ocor-
ridos na região e relatando o medo de, mesmo 
com medida protetiva, se tornar uma vítima. Três 
horas antes de ser assassinada, Elisângela postou: 
“Meu Deus, mais uma” ao comentar matéria sobre 
mulher morta pelo companheiro em Pirajuí.

Sucuri
25/11/2019 – Uma cobra 
sucuri de aproximadamen-
te quatro metros e 92 qui-
los foi encontrada morta na 
zona rural do município de 
Promissão (SP). Ela foi enca-
minhada para o Zoológico de Bauru. O animal 
morreu devido a uma infecção provocada pela 
briga com uma onça. Pesquisadores internacio-
nais procuraram o Zoológico de Bauru para ob-

Thomas Jayson
Gomes Vieira (3N)
26/11/2019 – Aos 26 anos, 
em Itaboraí (RJ). Traficante 
foi morto durante operação 
policial. Era um dos mais 
procurados do estado do 
Rio de Janeiro, com recompensa de R$ 20 mil. 
A ação teria contado com a participação do 
Grupamento de Ações Táticas do 7ºBPM (São 
Gonçalo) e agentes da Coordenadoria de Re-
cursos Especiais (Core).

Dulciene Aparecida
de Oliveira Silva
25/11/2019 – Aos 58 anos, 
em Barra Mansa (RJ). Esfa-
queada no domingo (24), 
no abdômen e na região 
lombar, pelo ex-compa-
nheiro, que não se conformava com o fim da 
relação. O autor do feminicídio, Ivan da Silva, 
de 61 anos, foi preso por policiais militares 
ainda no domingo e encaminhado para a 90ª 
DP (Barra Mansa).

Foto: divulgação

Foto: Facebook

Foto: divulgação

Foto: divulgação

Foto: Reprodução

Lewis
25/11/2019 – O coala Lewis, 
salvo por uma mulher que ar-
riscou a vida num incêndio na 
Austrália, estava internado de-
vido às queimaduras que tinha 
no corpo. O animal foi eutana-
siado devido às graves queimaduras que pioravam 
cada vez mais. Alguns especialistas acreditam que 
os coalas estão “funcionalmente extintos” devido 
aos fogos que têm atingido a Austrália nas últimas 
semanas. A Australian Koala Foundation diz que há 
menos de 80 mil coalas no país e que já morreram 
pelo menos mil nos incêndios.

Foto: divulgação

ter mais dados do estudo. Os biólogos ficaram 
surpresos ao ver que a sucuri conseguiu engolir 
uma onça parda adulta de 42 quilos.

O ser humano não lida com naturali-
dade a morte que, apesar de ser um des-
tino inevitável há uma resistência cul-
tural em tratá-la como um ciclo da vida. 
No entanto, há profissões que convivem 
diretamente com a morte no cotidiano e, 
muitas vezes, assumem a missão de ser 
portador de más notícias.

Há um protocolo a ser respeitado 
antes de atestar o óbito de alguém.  Mé-
dicos, bombeiros, policiais e a equipe 
do Serviço de Atendimento Móvel de 
Urgência (Samu) trabalham de manei-
ra integrada. Se houver um acidente de 
carro, por exemplo, o papel do Corpo de 
Bombeiros Militar da Paraíba (CBMPB) é 
realizar os primeiros-socorros e isolar o 
ambiente até a chegada do Samu.

Caso haja um homicídio, a orientação 
tanto do CBMPB quanto da Polícia Militar 
é também isolar o local para preservar a 
vítima de olhares curiosos (populares) 
e garantir que a cena do crime não seja 
alterada antes da perícia do Instituto Mé-
dico Legal (IML). A partir da liberação do 
corpo, a Delegacia de Crimes Contra Pes-
soa – Homicídios ( DCCPes) informa aos 
familiares e inicia a investigação sobre o 
perfil da vítima

A delegada adjunta Vanderléia Gadí 
da (DCCPes)   da relembra um caso de 
um senhor, 56 anos, vítima de infarto ful-
minante e veio a óbito na Corrida Contra 
a Corrupção, organizada pela Associação 
Nacional dos Delegados de Polícia Fe-
deral (ADPF). “A delegacia de homicídio 
prestou assistência a vítima e solicitou 
a perícia . Eu fiquei encarregada de exa-
minar o celular e comunicar a família. A 
gente tenta informar a morte de alguém 
da maneira mais humanizada possível, 
nesse momento tão doloroso”, pontuou.

O Corpo de Bombeiros Militar da Pa-
raíba também recebe ocorrências diárias 
de situações que resultam em óbito (afo-
gamento, acidente veicular, atendimento 
clínico), mas não é responsabilidade ju-
rídica da instituição comunicar o óbito, 
no entanto, há situações que a empatia 
e humanização falam mais alto que qual-
quer protocolo.

O capitão Antônio relembra um fato 
memorável para o CBMPB. Às 5h30 de 
uma manhã de domingo, a guarnição 
atendeu uma ocorrência de acidente de 
carro que um homem veio a óbito, sen-
do que a perícia do IML demorou a che-
gar ao local por estar em outra deman-
da. Nesse dia, o trânsito começou a ficar 
mais intenso porque a cidade começou a 
‘acordar’, consequentemente, as pessoas 
começaram a fotografar e filmar a vítima.

Preocupados com a reação dos fami-
liares da vítima ao receber o comunicado 
da morte de maneira irresponsável pela 
falta de empatia e desrespeito das pes-
soas, o capitão Antônio e sua equipe lo-
calizaram a casa da vítima para informar 
o ocorrido. 

“O senhor estava no jardim quando 
chegamos a sua casa. Ao entrar em sua 
residência uma voz fraca perguntou ao 
esposo: quem é? Quando percebi que se 
tratava de um casal de idosos, perguntei 
se algum filho (a) estava em casa, então, 
o senhor respondeu que seu único filho 

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

não estava no momento. O coração es-
tremeceu nessa hora, como eu iria dar 
essa notícia?, pedi para chamar um pa-
rente mais próximo e perguntei se eles 
tomavam algum remédio controlado. 
Foi aí que eles começaram a perceber 
que algo estava errado e indagou: - 
Aconteceu algo com meu filho?”, conclui 
emocionado.

O Capitão Antônio descreveu essa 
história de uma forma tão sensível que 
imaginei o cenário. Ele revela que foi um 
dos dias mais difíceis para ele e a equipe, 
por se tratar de um casal de idosos que 
perdera seu único filho mas com a certe-
za que tiveram a melhor conduta.

Por fim, o hospital talvez seja a li-
nha tênue entre a vida e a morte: o nas-
cimento e o fim da vida. Este ambiente 
lida diariamente com o sentimento de 
incerteza que uma Unidade de Tera-
pia Intensiva (UTI) pode ocasionar aos 
familiares do paciente. Por isso, o tra-
balho em equipe, a confiança e a hu-
manização é tão importante para caso 
o quadro do paciente venha a evoluir 
para o óbito.

O diretor clínico José Bonifácio do 
Hospital Nossa Senhora das Neves re-
vela que não há fórmula pronta para 
lidar com a morte pois cada situação 
será uma nova experiência. “O que cabe 
a nós é comunicar o falecimento de 
um paciente aos familiares da maneira 
mais acolhedora possível, Afinal, prio-
rizamos manter um relacionamento de 
amizade com os familiares, baseado no 
compromisso e transparência da infor-
mação”, afirmou.

Ao ser questionado sobre uma 
história marcante em 40 anos de pro-
fissão, José Bonifácio, relembrou uma 
experiência de quando nem era mé-
dico ainda, para explicar que a morte 
é um assunto tão delicado, principal-
mente, quando jovens. “Eu estava no 
terceiro período do curso de Medicina 
e presenciei um jovem de 21 anos vir 
a óbito devido a uma anestesia local. 
Isso me deixou muito inseguro se era 
a profissão que queria exercer”, re-
lembrou.

Para Bonifácio, a morte inespe-
rada impacta todos os profissionais 
envolvidos: médicos, enfermeiros, 
psicólogos e fisioterapeutas, princi-
palmente, quando é uma criança. “ Ela 
impacta qualquer ser humano porque 
é algo que foge à racionalidade. É uma 
situação extremamente dolorosa tanto 
para quem comunica quanto para o fa-
miliar”, disse

ilustração: tônio
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Ministro Ricardo Salles admitiu que governo estuda atender pedido do setor madeireiro. Hoje, atividade é ilegal

Madeira in natura pode ser 
liberada para a exportação

Edição: Nara Valusca Editoração: Joaquim ideão

O ministro do Meio Am-
biente, Ricardo Salles, confir-
mou que o Governo Federal 
estuda liberar a exportação 
de madeira in natura (sem 
nenhum tipo de beneficia-
mento) de árvores nativas da 
Amazônia. Esse tipo de ativi-
dade, hoje, é ilegal. A autori-
zação foi solicitada ao minis-
tério pelo setor madeireiro, 
que enxerga na mudança da 
legislação ambiental uma 
forma de incrementar as ex-
portações.

Salles reconheceu que 

o assunto está sendo anali-
sado tecnicamente. “Há uma 
série de considerações feitas 
de parte a parte. De um lado, 
há os que entendem que isso 
poderia eventualmente es-
timular o mercado de des-
matamento. Por outro lado, 
verificamos que [na constru-
ção da Usina Hidrelétrica de] 
em Belo Monte, cerca de 500 
hectares [de vegetação] fo-
ram suprimidos sem nenhum 
aproveitamento da madeira, 
que continua sendo suprimi-
da, por exemplo, na abertura 
de rodovias e em áreas priva-
das devido ao impedimento 
de aproveitá-las”, disse.

O ministro disse que a 
autorização para exportação 
in natura pode ser uma alter-
nativa viável para casos espe-
cíficos. “A decisão será tomada 
de forma equilibrada, em um 
momento adequado”, garan-
tiu o ministro, ao participar, 
ontem, de uma audiência pú-
blica na Comissão de Agricul-
tura, Pecuária, Abastecimento 
e Desenvolvimento Rural da 
Câmara dos Deputados.

Óleo
Salles disse ainda que o 

ministério colaborará com 
a Comissão Parlamentar 
de Inquérito (CPI) que será 

instalada na Câmara dos 
Deputados para investigar o 
derramamento de óleo que 
atingiu aos nove estados do 
Nordeste, além do Espíri-
to Santo e de um trecho do 
litoral do Rio de Janeiro. E 
afirmou não ver problemas 
na decisão do Tribunal de 
Justiça de São Paulo (TJ-SP), 
que, na semana passada, au-
torizou a quebra de seu sigilo 
bancário.

“Isso faz parte. Inclusive 
as informações já disponibi-
lizadas foram prestadas por 
mim mesmo e, portanto, não 
há problema nenhum”, afir-
mou o ministro.

Alex Rodrigues  
Agência Brasil 

Rubens Valente  
Folhapress

Salles disse que liberação pode incrementar exportações do Brasil

Foto: José Cruz/Agência Brasil

Proposta do governo

ianomâmis resistem a  
garimpo em reservas

Reunidos na Terra 
Indígena Ianomâmi, em 
Roraima, no último fim 
de semana, dezenas de 
lideranças ianomâmis e 
iecuanas rechaçaram a 
proposta em estudo no 
governo de Jair Bolsonaro 
que prevê permitir a mi-
neração em terras indíge-
nas. O projeto deverá ser 
encaminhado em breve ao 
Congresso Nacional.

Cerca de 120 indíge-
nas formaram com seus 
corpos a expressão “Fora 
Garimpo” . Em carta aber-
ta lida ontem no Congres-
so Nacional por iniciativa 
da coordenadora da frente 
parlamentar indígena, a 
deputada Joênia Wapicha-
na (Rede-RR), os indíge-
nas afirmaram: “Nós não 
queremos garimpo em 
nossa terra. Nós queremos 
que o governo cumpra seu 
dever de proteger a nossa 
terra. Queremos que o go-
verno tire os garimpeiros 
que estão na nossa terra e 
impeça a entrada de mais 
garimpeiros. Nós conhe-
cemos nossos direitos e 
sabemos que o garimpo na 
Terra Indígena Yanomami 
é ilegal”.

Bolsonaro disse vá-
rias vezes que pretende 
abrir mineração em terras 
indígenas e chegou a levar 
um ianomâmi ao Palácio 
do Planalto para dizer que 
tinha aval dos indígenas. 

Na carta, as lideran-
ças negam a representa-
tividade desse indígena. 
“A gente decide de forma 
coletiva, escutando vários 
pensamentos de homens, 
mulheres, xamãs, jovens, 
lideranças tradicionais, to-
dos reunidos. Isso é deci-
dir em nome do povo e não 
de maneira autoritária. E 
isso deve ser respeitado 

pelo governo brasileiro. 
O governo não decide por 
nós. Somos guerreiros Ya-
nomami e Ye’kwana e di-
zemos todos juntos: Fora 
Garimpo!”

No comunicado, assi-
nado por sete associações, 
os indígenas também de-
nunciam as consequências 
do garimpo. 

“Os garimpeiros estão 
envenenando as pessoas 
e contaminando nossos 
rios, nossos peixes, nossos 
alimentos e espantando 
nossa caça. Sabemos que 
o mercúrio usado no ga-
rimpo está contaminando 
nosso povo. No rio Urari-
coera, mais de 90% das 
pessoas que foram anali-
sadas apresentaram alto 
índice de contaminação. 
Recentemente soubemos 
que mais da metade dos 
Yanomami de Maturacá 
também estão contami-
nados. O governo tem o 
dever de acabar com isso 
e trabalhar para cuidar da 
saúde dos povos Yanoma-
mi e Ye’kwana e proteger a 
terra-floresta.”

As lideranças iano-
mâmis disseram que os 
garimpeiros “trazem todo 
tipo de bebidas, drogas e 
doenças”, que têm “muitas 
armas” e são “violentos 
também entre eles”. 

“Eles matam uns aos 
outros e enterram os cor-
pos na beira dos rios ou 
jogam nos rios. Quando 
os garimpeiros mexem na 
terra e destroem a natu-
reza, eles estão ofenden-
do os seres que vivem na 
floresta. Esses lugares fo-
ram destruídos e ninguém 
mais pode usar lá. A natu-
reza está se zangando, e 
todos nós vamos sofrer, 
indígenas e não indígenas. 
Os garimpeiros são inva-
sores que roubam o ouro, 
que tem que ficar embaixo 
da terra.”

Indígenas divulgaram documento 
em que pedem “Fora, garimpo”

Foto: Folhapress/Folhapress



PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB 
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 22/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 22/2019, que objetiva: Contratação(ões) de 
empresa(s) especializada(s) nos ramos pertinentes, objetivando locações de PALCO, SONORIZA-
ÇÃO, ILUMINAÇÃO, GRUPO GERADOR DE 180 KVA, PORTAIS, TELÃO, GRADES PARA ISO-
LAMENTOS - (DISCIPLINADORES), PLACAS PARA FECHAMENTOS e BANHEIROS QUÍMICOS 
CONVENCIONAIS, necessários para realizações dos tradicionais festejos Natalinos nos dias 24 e 
25/12/2019 realizados anualmente pela PMA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licita-
tório e ADJUDICO o seu objeto a: MATHEUS ALMEIDA DE OLIVEIRA - R$ 36.550,00; ROBERTO 
RODRIGUES DE OLIVEIRA - ME - R$ 3.894,00; W.R PRODUÇÕES E EVENTOS LTDA - ME - R$ 
19.730,00, Ficam as empresas vencedoras convocadas para as  assinaturas dos respectivos Termos 
de Contratos, conforme instrumento convocatório.

Alagoinha - PB, 26 de Novembro de 2019.
MARIA RODRIGUES DE ALMEIDA FARIAS

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Tereza Balduino da Nobrega, S/N - Centro - Assunção - PB, às 09:00 horas do dia 10 de Dezembro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação dos serviços 
de implantação e manutenção do Prontuário Eletrônico do Cidadão-PEC da Estratégia e-SUS AB 
do Ministério da Saúde, assim como, do e-SUS AB Território para uso dos Agentes Comunitários 
de Saúde do Município de Assunção - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2015. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 34661143. E-mail: licitacoes@
assuncao.pb.gov.br. Edital: www.assuncao.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Assunção - PB, 27 de Novembro de 2019
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

RESULTADO FASE PROPOSTA
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019

OBJETO: Contratação de empresa de engenharia para a execução das obras de Implantação 
de Pavimentação em Vias Públicas Urbanas no Município de Assunção - PB, através do Convê-
nio SICONV n.º 865794/2018 - Operação CEF n.º 1053286-52/2018. LICITANTE DECLARADO 
VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: JMSV CONSTRUCOES EIRELI - Valor: R$ 
272.302,11. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do 
Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas 
junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Tereza Balduino da Nobrega, S/N - Centro - As-
sunção - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (83) 34661143. E-mail: 
licitacoes@assuncao.pb.gov.br. 

Assunção - PB, 27 de Novembro de 2019
JOÃO PAULO SOUZA GALDINO

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Dom Pedro II, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 09:00 horas do dia 10 de Dezembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de 12 
(doze) motocicletas 0km, destinadas atender as necessidades da Secretaria de Educação deste 
Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 06/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 0000-0000. Edital: http://www.baiadatraicao.pb.gov.br/
portal-da-transparencia ou https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 27 de Novembro de 2019
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2019

OBJETO: Contratação de serviços técnicos especializados de engenharia para execução de 
obras de reforma e ampliação da Unidade Básica de Saúde - UBS Nossa Senhora das Neves no 
município de Conde/PB. LICITANTES HABILITADOS: FC - FERNANDES CARVALHO CONS-
TRUTORA; FC EMPREENDIMENTOS IMOBILIARIOS EIRELI; MONTBRAVO CONSTRUCOES 
E SERVICOS EIRELI; R F SERVICOS DE CONSTRUCAO CIVIL EIRELI; RESOLVE SERVICOS 
DE ENGENHARIA E CONSULTORIA LTDA; ROMA CONSTRUCAO E MANUTENCAO EIRELI; 
TCL TAMBAU CONSERVAÇÕES LTDA; VIPP CONSTRUÇÃO E SERVIÇOS EIRELI. Dos atos 
decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal 
nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a 
sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 04/12/2019, 
às 09:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas 
junto a Comissão Municipal de Licitação, Rodovia PB 018 - Km 3, S/Nº - Centro - Conde - PB, no 
horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis. 

E-mail: licita@conde.pb.gov.br. 
Conde - PB, 26 de Novembro de 2019

JOSÉ ELI BERNARDES PORTELA
Presidente da Comissão

REPUBLICADO POR INCORREÇÃO – PUBLICADO EM 27/11/2019

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00066/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00066/2019, que objetiva: Contratação de 
empresa especializada para prestação de serviços de controle sanitário integrado no combate de 
vetores e pragas, compreendendo: desinsetização e desratização, para atender as necessidades 
das CREIS, Escolas e Departamentos da Secretaria de Educação, Cultura e Esportes, conforme 
especificações; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: PATRICIA 
DANTAS FERREIRA - R$ 25.822,71.

Conde - PB, 25 de Novembro de 2019
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de equipamentos de proteção individual, vestuário e acessórios para a utiliza-

ção dos Agentes da Guarda Municipal do Município de Conde - PB que atuam na COORDENADORIA 
MUNICIPAL DE TRÂNSITO. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00090/2019. 
DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária n° 01086/2019 no valor de R$ 17.235,40 (dezessete mil, 
duzentos e trinta e cinco reais e quarenta centavos), na seguinte dotação orçamentária: Orgão: 
20400 - Comando Geral da Guarda Civil Municipal; Função: 06 - Segurança Pública; Subfunção: 
181 - Policiamento; Programa: 0009 - Cidade Unida e Segura; Ação: 2010 - Manutenção das Ativ da 
Guarda Civil Municipal; Nat. da Despesa: 3390300000 - Material de Consumo; Fonte: 001 - Recursos 
Ordinários.. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Conde e: CT Nº 00300/2019 - 01.11.19 - AGS COMÉRCIO E SERVIÇOS 
LTDA - R$ 16.169,40; CT Nº 00301/2019 - 01.11.19 - SPORTS MAGAZINE LTDA - R$ 1.066,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00161/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 19 de 
Dezembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de Empresa Espe-
cializada para prestação de serviços de Implantação, Manutenção e Disponibilização de Sistemas 
para Sinalização Semafórica, para atender as necessidades da SEMOB. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 008/13; Decreto Municipal nº 007/17; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 13 de Novembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00161/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 19 de 
Dezembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de Empresa Espe-
cializada para prestação de serviços de Implantação, Manutenção e Disponibilização de Sistemas 
para Sinalização Semafórica, para atender as necessidades da SEMOB. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 008/13; Decreto Municipal nº 007/17; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 13 de Novembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00163/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 18 de Dezem-
bro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: Aquisição de equipamentos de informática (scanner) para 
atender os diversos Setores da SEMAPA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 
123/06; Decreto Municipal nº 008/13; Decreto Municipal nº 007/17; e legislação pertinente, conside-
radas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@
yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 07 de Novembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00080/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 11 de 
Dezembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à partici-
pação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE CÂMERAS IP, DISCO RÍGIDO, 
CABO DE REDE, RACK 5U, CONECTOR DE REDE, CLAMP, CAIXA DE PROTEÇÃO, FILTRO DE 
LINHA E FONTE POE. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Municipal nº 008/13; Decreto Municipal nº 007/17; e legislação pertinente, consideradas as altera-
ções posteriores das referidas normas. Informações: no horário 08:00 as 14:00h - Email: Sescab.
licitacao@cabedelo.pb.gov.br dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 21 de Novembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00060/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 19 de 
Dezembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à parti-
cipação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE FOLHAS DE VIDRO E 
OUTROS ACESSÓRIOS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Municipal nº 008/13; Decreto Municipal nº 007/17; e legislação pertinente, consideradas as altera-
ções posteriores das referidas normas. Informações: no horário 08:00 as 14:00h - Email: Sescab.
licitacao@cabedelo.pb.gov.br dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 22 de Novembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO DE TERMO DE RESCISÃO UNILATERAL AO CONTRATO Nº 25023/2019

CONTRATANTE:Fundo Municipal de Assistência Social de Campina Grande CONTRATADA: 
RITA VERONICA MORAIS OBJETO: Rescisão Unilateral do Contrato nº 25023/2019, cujo objeto 
é AQUISIÇÃO DE HORTIFRUTI PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS UNIDADES DA SE-
CRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL NO EXERCICIO DE 2019 conforme parecer 
acostado ao referido Termo e fundamentada no Art. 78 I E IV, combinado, Art. 79, Inciso I da Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Assinatura: 18/11/2019 EVA GOUVEIA

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO DE TERMO DE RESCISÃO UNILATERAL AO CONTRATO Nº 25049/2019

CONTRATANTE:Fundo Municipal de Assistência Social de Campina Grande CONTRATADA: 
RITA VERONICA MORAIS OBJETO: Rescisão Unilateral do Contrato nº 25049/2019, cujo ob-
jeto é CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA FORNECIMENTO DE CESTAS 
BÁSICAS DESTINADAS AS FAMÍLIAS EM SITUAÇÃO DE VULNERABILIDADE E/OU RISCO 
SOCIAL EM ATENDIMENTO A LEI FEDERAL Nº 8.742/93 E AO DISPOSTO NA LEI MUNICIPAL 
Nº 6.923/2018..conforme parecer acostado ao referido Termo e fundamentada no Art. 78 I E IV, 
combinado, Art. 79, Inciso I da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Assinatura: 
18/11/2019 EVA GOUVEIA

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 007/2019

O PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM torna público que a reunião que aconteceria no dia 28 
de Novembro de 2019 as 09:00 horas, por motivos operacionais se realizará, através do presidente 
da CPL para conhecimento dos interessados nos termos da Lei Federal nº 8.666/93 e suas altera-
ções posteriores, que realizará licitação na modalidade tomada de preços na forma de Execução 
Indireta, sob o regime de empreitada por preço unitário, Menor Preço global, no dia 17 de Dezembro 
de 2019 as 09:00 horas, tendo como objetivo: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA 
PARA EXECUTAR A SEGUNDA ETAPA DA CONSTRUÇÃO DO CALÇADÃO DA LAGOA DE 
CAPIM – PB. A reunião ocorrerá na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura Municipal de Capim, 
na Av. São Sebastião, s/n°, Centro, Capim – PB. Maiores informações na CPL no endereço acima 
descrito, no horário de expediente de 08:00 as 12:00 Horas ou através do site www.capim.pb.gov.br.

Capim-PB, 27 de Novembro de 2019.
Valdécio de Aragão Rocha

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: SERVIÇO DE ACESSO AO SISTEMA INTELIGENTE DE PESQUISAS DE PREÇOS 

(BANCO DE PREÇOS), BASEADO EM RESULTADOS DE LICITAÇÕES ADJUDICADAS E HO-
MOLOGADAS QUE TORNA O PROCESSO DE COTAÇÃO DE PREÇOS SIMPLES E RÁPIDO. 
FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa nº DV00043/2018. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução 
do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 
00260/2018 - Np Capacitacao e Solucoes Tecnologicas Ltda - 1º Aditivo - prorroga o prazo por 
mais 12 meses. ASSINATURA: 13.11.19

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para serviços de mão de obra na cons-
trução de três praças em diversos bairros de Guarabira. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 
nº 00082/2019. DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPIOS / OUTROS Dotação consignada no orçamento 
vigente 2019 Elemento de despesa 3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. 
VIGÊNCIA: até 19/05/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira e: CT 
Nº 00445/2019 - 19.11.19 - ELIONALDO GOMES DE BRITO - R$ 26.190,00.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00082/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00082/2019, que objetiva: Contratação de empresa 
no ramo pertinente para serviços de mão de obra na construção de três praças em diversos bairros 
de Guarabira; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ELIONALDO 
GOMES DE BRITO - R$ 26.190,00.

Guarabira - PB, 19 de Novembro de 2019
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2019

A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA, através da Comissão Permanente de Licitação, 
comunica a quem possa interessar que, nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores, 
fará realizar no dia 16.12.2019 às 14h30min, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, 
localizada à Rua Antonio, André, 39, 1° andar, Centro – Guarabira/PB, Licitação na modalidade 
TOMADA DE PREÇOS DE N.° 11.2019, destinada a Contratação de empresa no ramo pertinente 
para execução de pavimento em paralelepípedos graníticos e assentamento de meio-fio granítico 
em diversas ruas do município, apenas mão de obra. Recursos Próprios. Dotação consignada no 
orçamento vigente. Demais esclarecimentos e Cópia do Edital de Licitação, poderão ser obtidos no 
endereço retro mencionado, nos dias úteis, no horário compreendido entre 14h00min e 18h00min.

Guarabira - PB, 27 de novembro de 2019
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
  CHAMADA PÚBLICA 002/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada à Rua 
Antonio André, 39, 1° andar – Centro – Guarabira – PB, às com recebimento nos dias 10 e 11 de 
dezembro de 2019, “Chamada Pública 002/2019”, para escolha da proposta mais vantajosa para 
Contrato de uso oneroso de espaço público (FRONT / LOUNG), pelo período da Festa da Luz de 
2020, atendendo as necessidades da Secretaria de Cultura, atendidas as exigências do instrumento 
convocatório. Fundamento legal: Lei 8.666/93. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min 
e das 14h00min as 18h00min, dos dias úteis, no endereço supra citado. 

Guarabira, 27 de Novembro de 2019.
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00084/2019.
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antonio André, 39, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 14h30min, do dia 12 de dezembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de em-
presa no ramo pertinente para serviços de mão de obra na construção de uma praça no Bairro do 
Nordeste, na Rua José Américo, conforme termo de referência. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: 
no horário das 14h00min as 18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@
guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 27 de novembro de 2019
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00085/2019.
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antonio André, 39, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 16h00min, do dia 12 de dezembro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
no ramo pertinente para serviços de mão de obra na reforma da Praça Tota Miranda no Bairro do 
Juá, conforme termo de referência. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min 
as 18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br. 
Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 27 de novembro de 2019
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Atração musical, para apresentação em praça pública durantes Fes-

tividades Alusivas de Emancipação Política do Município de Igaracy-PB, no dia 22 de Dezembro 
de 2019, Eduarda Brasil. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00010/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Igaracy: 10.000 SECRETARIA DE CULTURA, 13 
392 1002 2072 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE CULTURA, 354 3390.31 
00 001 PREMIAÇÕES CULTURAIS, ARTÍSTICAS, CIENTÍFICAS, DESPORTIVAS E OUTRAS, 356 
3390.39 00 001 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e: CT 
Nº 00095/2019 - 27.11.19 - FRANCISCO TOMAZ DE AQUINO NETO 05970942413 - R$ 20.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de Atração musical, para apresentação em praça pública durantes 

Festividades Alusivas de Emancipação Política do Município de Igaracy-PB, no dia 22 de Dezem-
bro de 2019. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00011/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Igaracy: 10.000 SECRETARIA DE CULTURA, 13 392 1002 
2072 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE CULTURA, 354 3390.31 00 001 
PREMIAÇÕES CULTURAIS, ARTÍSTICAS, CIENTÍFICAS, DESPORTIVAS E OUTRAS, 356 
3390.39 00 001 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Igaracy 
e: CT Nº 00096/2019 - 27.11.19 - LELEKA PRODUCOES E LOCACOES EIRELI - R$ 15.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09052/2019   PROCESSO ADM. Nº. 2019/086388
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE LIVROS 

DIDÁTICOS, DESTINADOS AOS ALUNOS DA EDUCAÇÃO INFANTIL DA REDE MUNICIPAL DE 
ENSINO DE JOÃO PESSOA.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna público que realizará licitação, na modalidade Pregão Eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site www.
licitacoes-e.com.br, a partir do dia 29/11/2019, às 10h. A abertura das propostas ocorrerá no dia 
10/12/2019, às 14h30. A cópia do Edital pode ser adquirida pelos seguintes sites: www.licitacoes-e.
com.br e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 28 de novembro de 2019.

João Pessoa, 28 de novembro de 2019.

Yuri Medeiros Maia de Araújo
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SEINFRA – SECRETÁRIA DE INFRAESTRUTURA

EXTRATO DE CONTRATO Nº 07031/2019
PARTES:
CONTRATANTES:
SUPERINTENDÊNCIA EXECUTIVA DE MOBILIDADE URBANA – SEMOB, SECRETARIA DE  

INFRAESTRUTURA - SEINFRA.
CONTRATADA: CINZEL ENGENHARIA LTDA
OBJETO: SERVIÇOS ESPECIALIZADOS PARA REQUALIFICAÇAO DA AVENIDA EPITACIO 

PESSOA, EM JOÃO PESSOA.
PRAZO EXECUÇÃO: 12 (doze) meses contados a partir do primeiro dia útil após a expedição 

da Ordem de Serviços.
PRAZO VIGÊNCIA CONTRATUAL: 13 (treze) meses contados a partir do primeiro dia útil após 

a expedição da Ordem de Serviços.
LICITAÇÃO: Concorrência n.º 33012/2019.
VALOR: R$ 11.298.741,36 (Onze milhões duzentos e noventa e oito mil setecentos e quarenta 

e hum reais e trinta e seis centavos).
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:
SEMOB: 
a) 02.202.26.782.5020.4484 – IMPLANTAÇÃO E MANUTENÇÃO DE VIAS DE CIRCULAÇÃO 

DE TRÂNSITO E TRANSPORTE
b) Natureza da despesa: 4.4.90.51 – OBRAS E INSTALAÇÕES
c) Fonte de recurso: 1630 – Recursos vinculados ao trânsito;
d) PPA 2018/2021
SEINFRA:
a) 11.107.15.452.5099.1050 – CONSTRUÇÃO E RECUPERAÇÃO DE CALÇADAS, ESCADA-

RIAS, PRAÇAS, JARDINS E ALHAMBRANDOS, 11.107.15.451.5099.1063 – SISTEMA VIÁRIO 
b) Natureza das despesas: 4.4.90.51 – OBRAS E INSTALAÇÕES
c) Fonte: 1001 – Recursos Ordinários
d) PPA 2018/2021
FUNDAMENTO LEGAL: Lei nº 8.666/93 e suas alterações, bem como o artigo 37 da Consti-

tuição Federal.
João Pessoa 22 de novembro de 2019.

ADALBERTO ALVES ARAÚJO FILHO
SUPERINTENDENTE MUNICIPAL DE MOBILIDADE URBANA

CONTRATANTE
SACHENKA BANDEIRA DA HORA

SECRETÁRIA DE INFRAESTRUTURA
CONTRATANTE

ARTUR DA SILVA VALENTE,
CINZEL ENGENHARIA LTDA

DIRETOR SUPERINTENDENTE
CARLOS MANOEL TAVARES DE OLIVEIRA,

CINZEL ENGENHARIA LTDA
DIRETOR COMERCIAL

ESTADO DA PARAÍBA 
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

GABINETE DO PREFEITO
PROGRAMA JOÃO PESSOA SUSTENTÁVEL

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 001/2019

HOMOLOGO a licitação na modalidade pregão eletrônico nº 001/2019, Processo Administrativo 
nº 2019/045133, que teve como objeto a “CONTRATAÇÃO DE SERVIÇO TÉCNICO DE INFOR-
MÁTICA DE APOIO À EXECUÇÃO FINANCEIRA DO PROGRAMA DE DESENVOLVIMENTO 
URBANO INTEGRADO E SUSTENTÁVEL DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA – PROGRAMA JOÃO 
PESSOA SUSTENTÁVEL, FINANCIADO COM RECURSOS DO CONTRATO DE EMPRÉSTIMO 
Nº 4444/OC-BR (BR-L 1421), no Valor de R$ 1.796.954,69 (um milhão, setecentos e noventa e seis 
mil, novecentos e cinquenta e quatro reais e sessenta e nove centavos), a empresa SOFTPLAN 
PLANEJAMENTO E SISTEMAS LTDA, CNPJ.: 82.845.322/0001-04.

João Pessoa, 18 de novembro de 2019.
Lucélio Cartaxo Pires de Sá

Cargo:  Secretário Chefe de Gabinete do Município de João Pessoa

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

GABINETE DO PREFEITO
UNIDADE EXECUTIVA DO PROGRAMA JOÃO PESSOA SUSTENTÁVEL

AVISO DE RESULTADO FINAL
SELEÇÃO DE CONSULTOR INDIVIDUAL Nº 97003/2019

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação do Progra-
ma “João Pessoa Sustentável”, instituída através do Decreto Municipal Nº 9.330/2019, comunica 
aos interessados que, durante o decurso do prazo, não houve interposição de recurso contra a o 
resultado de análise curricular, de modo que fica estabelecida a Classificação Final do certame de 
Seleção de Consultor Individual nº 97003/2019, regido pela Política de Aquisição GN   2350-9, do 
Banco interamericano de Desenvolvimento – BID, nos seguintes termos: 

CLASSIFICAÇÃO FINAL
1º COLOCADO: NEY MARQUES DUARTE, 88 PONTOS
2º COLOCADO: FAUSTINO LOUZÃO PAN, 30 PONTOS
3º COLOCADO: ANDRÉ CARDOSO, 30 PONTOS
Fica desde já convocado o 1ª Colocado, o Sr. Ney Marques Duarte, a entrar em contato com a 

Comissão Especial de Licitação – CEL/UEP, através do email celuep@joaopessoa.pb.gov.br, até 
as 17:00hs do dia 02/12/2019, para agendamento da Mesa de Negociações prevista nos §§ 5.1 
à 5.4 da GN 2350-9 do Banco Interamericano de Desenvolvimento – BID. Caso o mesmo não se 
manifeste até a data e hora estipuladas, será procedida a convocação do 2º colocado, e assim 
sucessivamente.  O presente aviso e demais documentos relativos ao certame estão à disposição 
dos interessados no Portal da Transparência do Município de João Pessoa, no link https://transpa-
rencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes?id=4199.

João Pessoa, 27 de novembro de 2019.
Vandeivi Amâncio

Presidente da Comissão Especial de Licitação
Programa “João Pessoa Sustentável”

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
CHEFIA DE GABINETE

EXTRATO DE CONTRATO Nº 02.012/2019 –UEP/GAPRE
PARTES:
CONTRATANTE: SECRETÁRIO CHEFE DE GABINETE DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.
CONTRATADA: RENATA SATIKO AKIYAMA
OBJETO: CAPACITAÇÃO DE EQUIPE TÉCNICA E ELABORAÇÃO DE TERMO DE REFERÊN-

CIA PARA A REVISÃO DO PLANO DIRETOR E LEGISLAÇÃO COMPLEMENTARNOS TERMOS 
DESCRITOS NO TERMO DE REFERÊNCIA - TDR.

PRAZO EXECUÇÃO: 02 (dois) meses contados a partir da data de expedição da Ordem de 
Serviço;

PRAZO VIGÊNCIA CONTRATUAL: 02 (dois) meses e 20 (vinte) dias contados a partir da data 
de expedição da Ordem de Serviços.

LICITAÇÃO: Seleção de Consultor Individual nº 002/2019.
VALOR: R$ 29.000,00 (vinte e nove mil reais).
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:
a) Classificação Funcional: 02.101.18.542.5552.1503 – Sustentabilidade Ambiental e Mudanças 

Climáticas.
b) Natureza da despesa: 3.3.90.35 – Serviços de Consultoria.
c) Fonte: 1920
FUNDAMENTO LEGAL:Item 5, da GN-2350-9, que regulamenta a contratação de serviços de 

consultoria no âmbito do Contrato de Empréstimo nº 4444 OC-BR, celebrado entre o Município de 
João Pessoa e o Banco Interamericano de Desenvolvimento – BID.

João Pessoa, 27 de novembro de 2019.
Lucélio Cartaxo Pires de Sá

Secretário Chefe de Gabinete do Município de João Pessoa
Contratante

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE
AVISO DE REABERTURA 

PROCESSO Nº 13.302/2019 - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.078/2019
DATA DE ABERTURA: 16/12/2019 – ÀS: 08:30h. (HORÁRIO DE BRASÍLIA)
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS 

CBAF.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através da Pregoeira Oficial, Srª. Francine 

Emmanuela Marsicano de Brito, nomeada pela Portaria nº 063/2019, vem por meio deste, tornar 
público, para conhecimento dos interessados, que reabrirá a licitação na modalidade Pregão Eletrô-
nico, sob o critério do menor preço por lote. O novo Edital ficará à disposição dos interessados no 
prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, ficando sob o novo número 
de CHAVE: 795319, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Consultas 
com a Pregoeira e sua equipe de apoio na sala da Comissão Setorial de Licitação, no HORÁRIO 
de 08:00h às 12:00 e das 13:00h às 17:00h, pelo Fone: 83. 3214-7937, ou pelo e-mail cel.smsjp@
gmail.com. Fonte de Recurso: ORDINÁRIOS, SUS e TRANSF. REC. ESTADO PROG. SAÚDE. 
Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Muni-
cipal nº 4.985/2003, 5.716/2006 e 7.884/2013, e subsidiariamente pela Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 27 de Novembro de 2019. 
Francine Emmanuela Marsicano de Brito

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09047/2019 PROCESSO ADM. Nº. 2018/113810
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE IMPRES-

SORAS 3D E SEUS INSUMOS, PARA AS ESCOLAS DO MUNICÍPIO QUE POSSUEM EM SUA 
GRADE CURRICULAR A DISCIPLINA DE ROBÓTICA.

 A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna público que realizará licitação, na modalidade Pregão Eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site www.
licitacoes-e.com.br, a partir do dia 29/11/2019, às 10h. A abertura das propostas ocorrerá no dia 
10/12/2019, às 13h00. A cópia do Edital pode ser adquirida pelos seguintes sites: www.licitacoes-e.
com.br e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 28 de novembro de 2019.

João Pessoa, 28 de novembro de 2019.
Yuri Medeiros Maia de Araújo

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09049/2019 PROCESSO ADM. Nº. 2019/066277
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE 

EMPRESA PARA CONFECÇÃO DE DIÁRIOS DE CLASSE, DESTINADOS ÀS ESCOLAS E CREIS 
DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DE JOÃO PESSOA.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna público que realizará licitação, na modalidade Pregão Eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site www.
licitacoes-e.com.br, a partir do dia 29/11/2019, às 10h. A abertura das propostas ocorrerá no dia 
10/12/2019, às 09h30. A cópia do Edital pode ser adquirida pelos seguintes sites: www.licitacoes-e.
com.br e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 28 de novembro de 2019.

João Pessoa, 28 de novembro de 2019.
Yuri Medeiros Maia de Araújo

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00018/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 
Rua Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 09:00 horas do 
dia 07 de Janeiro de 2020, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE CONSTRUÇÃO CIVIL, PARA EXECUÇÃO DE OBRA DE 
REFORMA E AMPLIAÇÃO DO ALMOXARIFADO MUNICIPAL, CONFORME PROJETO BÁSICO. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alte-
rações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3371-2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.
br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 27 de Novembro de 2019
Olivânio Dantas Remígio
Prefeito Constitucional

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 28 de novembro de 2019  27
Publicidade



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  QUINTA-FEIRA, 28 de novembro de 2019     28
Publicidade

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS
EXTRATO DE CONTRATO

CHAMADA PÚBLICA Nº 007/2019
Nº DO CONTRATO: 412/2019

OBJETO: Contratação DE TERCEIROS PESSOAS FÍSICAS OU JURÍDICAS PARA PRESTA-
ÇÃO DE SERVIÇOS DE CURATIVOS BIOLÓGICOS DE ALTA COMPLEXIDADE A CARGO DA 
SECRETÁRIA MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE PATOS - PB.

CONTRATADO: ATIVIDADE DE SAÚDE LOPES PEREIRA EIRELI, inscrito(a) no CNPJ nº 
22.013.697/0001-78.

VALOR R$ 57.000,00 (cinquenta e sete mil reais).
PRAZO: Até 31 de dezembro de 2019.
FONTE DE RECURSOS: Dotação orçamentária 2019.

PATOS - PB, 18 de novembro de 2019.
Antônio Ivanes De Lacerda

Prefeito Interino 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00082/2019, em 14.03.2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e o Sr. Diego Nunes Barros.
OBJETO CONTRATUAL: Locação de veículo para atender as necessidades da secretaria de 

saúde do Município de Piancó. 
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 20 de Novembro de 2019
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito        

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00017/2019, em 30.01.2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa TECMIX TECNOLOGIA COMÉRCIO E 

SERVIÇOS EIRELI - EPP.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação para aquisição de materiais de expediente destinados a 

todas as secretarias do município de Piancó-Pb. 
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de Valor.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 20 de Novembro de 2019
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito       
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo de Aditivo ao Contrato nº 00083/2019, em 14.03.2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e o Sr. Rademax de Araújo Pinto Barbosa.
OBJETO CONTRATUAL: Locação de veículo para atender as necessidades da secretaria de 

saúde do Município de Piancó. 
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 25 de Novembro de 2019
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito        

Prefeitura municipal de Piancó
EXTRATO DO CONTRATO

Inexigibilidaden° 000067/2019
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ.
CONTRATADA:NOVA PRODUÇÕES E EVENTOS LTDA - ME, CNPJ sob o nº19.079.444/0001-92.
OBJETIVO:Contratação da Banda MANO WALTER para animar as Festividades do Padroeiro 

Santo Antônio, com apresentação a ser realizada no dia 12 de Junho e com duração de 01h: 30min 
(uma hora e trinta minutos), em praça pública no município de Piancó.

VALOR GLOBAL: R$ 150.000,00(cento e cinquentamil reais).
Piancó-PB, 27 de novembro de 2019.

Daniel Galdino de Araújo Pereira
Prefeito Constitucional

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ

EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO
INSTRUMENTO: Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº 00101/2018, em 30.05.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e o Sr. Rene Xavier de Lima.
OBJETO CONTRATUAL: Locação de veículo para atender as necessidades da Secretaria de 

Saúde e Secretaria de Desenvolvimento Social e Cidadania do Município de Piancó. 
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 22 de Novembro de 2019
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº  00012/2019

HOMOLOGAÇÃO
A Prefeitura Municipal de Pedra Branca, no uso de suas atribuições legais e, de acordo com o 

art. 24, inciso IV da Lei nº 8.666/93 e do parecer jurídico exarado no referido processo, em face ao 
cumprimento da Comissão Permanente de Licitação do Município, e tendo em vista a documentação 
que instrui o Processo de Dispensa de Licitação nº 00012/2019, HOMOLOGO, A DISPENSA DE 
LICITAÇÃO, pela contratação direta com empresa da empresa para ornamentação, fornecimentos 
de artigos, materiais, enfeites natalinos destinados as festividades de natal do municipio de Pedra 
Branca - PB, a empresa ALTERES RODRIGUES ABRANTES – MEI - CNPJ nº 27.564.537/0001-30, 
com o valor global de R$ 14.900,00 (catorze mil e novecentos reais).  

               Pedra Branca, em 27 de Março de 2019.
Allan Feliphe Bastos de Sousa  

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL – Art. 24, incisos IV, da Lei nº 8.666, de 21 de Junho de 1993, 

atualizada pela Lei nº 8.883, de 08 de Junho de 1994.
OBJETO: A Contratação de empresa para ornamentação, fornecimentos de artigos, materiais, 

enfeites natalinos destinados as festividades de natal do municipio de Pedra Branca - PB, con-
forme especificações no contrato, pela contratação direta da empresa ALTERES RODRIGUES 
ABRANTES – MEI - CNPJ nº 27.564.537/0001-30, com o valor global de R$ 14.900,00 (catorze 
mil e novecentos reais).  

RATIFICAÇÃO: Ratifico a presente Dispensa de Licitação, de acordo com o parecer do Advogado.
 Pedra Branca -  PB, em  27 de Novembro de 2019.

ALLAN FELIPHE BASTOS DE SOUSA
Prefeito Municipal

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: RP 00004/2019
Aos 02/10/2019, na sede da CPL da PMSSLR - PB, Rua Jose Rodrigues Coura -nesta, nos termos 

da Lei Federal nº 10.520, de 17/07/2002 e 8.666, de 21/06/1993; Lei Complementar nº 123, de 
14/12/2006; Decreto Mun. nº 10/2009, de 10/07/2009; Dec. M. nº00023/2017, de 06/11/2017; conf. a 
classificação da proposta apresentada no P/P Nº04/2019 que objetiva fornecimento de forma parcela-
da de Material de Limpeza, para atender as necessidades das secretarias do Mun. de São S. de Lagoa 
de Roça; A referida Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, considerados da data de 
publicação de seu extrato na imprensa oficial.AERLISON CABRAL DE LIMA-ME. 16.417.577/0001-
33.ITEM:88.R$ 1.137,50.ALEXSANDRADINIZ FERNANDES. 01.686.814/0001-94. ITEM:10-11-12.

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 328/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsi-
diariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, que realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situado a Rua João da Mata S/N, Centro Administrativo Estadual 
- Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 16/12/2019 às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE CARNE, FRANGO, PEIXE E DERIVADOS, 
destinado ao FUNDO ESPECIAL DE DESENVOLVIMENTO DE RECURSOS HUMANOS (FDRH), 
conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. CADASTRO 
CGE Nº 19-01466-3

João Pessoa, 27 de Novembro de 2019.
Vivianne Pereira Almeida Diniz

Diretora Executiva da Central de Compras

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
COMUNICADO DE ADIAMENTO  

PREGÃO PRESENCIAL Nº 122/2019
PROCESSO Nº 25.216.000001.2019

Comunicamos, a quem interessar, que o procedimento licitatório em epigrafe, cujo objeto consiste 
na CONTRATAÇÃO DE LABORATÓRIO ESPECIALIZADO EM ANÁLISES CLÍNICAS, destinada 
ao HOSPITAL DE EMERGÊNCIA E TRAUMA DE CAMPINA GRANDE - PB, marcado para o dia 
29/11/2019 às 09h, fica ADIADO para o dia 11/12/2019 às 09h. Por oportuno, solicitamos que 
acessem o site www.centraldecompras.pb.gov.br para adquirir o novo edital.  

CADASTRO CGE Nº: 19-00841-5
João Pessoa, 27 de novembro de 2019.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Diretora Executiva da Central de Compras

R$530,00. CIRURGICA OLIVEIRA PROD. CIRURGICOS LTDA-ME.13.131.876/0001-19. Item:4-9-
13-16-17-19-22-24-25-31-32-34-35-36-37-38-39-40-41-42-43-44-45-46-47-48-49-50-52-53-54-55-
56-57-58-59-60-61-62-66-68-69-70-71-72-74-78-79-80-81-82-83-84-85-86-87.r$ 36.625,00. J.T.A. 
Comercio De Artigos Descartáveis Ltda. 2.318.384/0001-65.Item:26-28-33-65-67-73-75-76-77. 
R$9.082,00.JOSE CARLOS DE SOUZA PEREIRA. 29.977.481/0001-71. Item:3-29-30. RS 1.425,00. 
OLIVEIRA & EULÁLIO PRODUTOS DE LIMPEZA LTDA.07.324.070/0001-44. Item:2-5-6-8-14-15-18-
21-23-27-63-64.R$27.182,00. XAND’S COM. DE ALIMENTOS EIRELI. CNPJ: 04.949.494/0001-06.
Item:1-7-20-51.R$ 5.078,20.Total: R$ 81.059,70.

São S. de Lagoa de Roça - PB, 02/10/2019
SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00043/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Praça Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São José de Espinharas - PB, às 08:00 horas do dia 10 de 
Dezembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição 
de material de expediente para as diversas secretarias do município de São José de Espinharas/
PB, e Fundos Municipais de Saúde e Assistência Social do município, para o exercício de 2020. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Federal nº. 3.555/2000. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no en-
dereço supracitado. E-mail: licitacao@saojosedeespinharas.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José de Espinharas - PB, 27 de Novembro de 2019
DANILA FIRMINO DE LIMA COSTA AZEVEDO

Pregoeira Oficial
 

 Câmara Municipal de Sousa
Pregão Presencial Nº 09/2019

A pregoeira, torna público que fará realizar no dia 10 de dezembro de 2019, às 14:30 horas, na 
sala da CPL na Câmara Municipal, a Rua Nabor Meira, nº 17, Centro, Sousa-PB, procedimento 
licitatório na modalidade Pregão Presencial, tipo menor preço. Objeto: aquisição de material de 
informática, notbook e impressora, para suprir as necessidades da Câmara Municipal de Sousa. 
Edital, das 08:00 ás 12:00, dias úteis na sede, no site da câmara e site do TCE.

Sousa-PB, 27 de novembro de 2019.
Adriana Cisleyde Alves Araújo

Pregoeira 

 PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RI0 DO PEIXE
EXTRATO DE TERMO DE APOSTILAMENTO

TERMO DE APOSTILAMENTO 00011/2019 DO CONTRATO 00047/2019, CELEBRADO PELA 
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE E A EMPRESA MUNDO NOVO 
COMERCIO DE PETROLEO – ME CNPJ 18.392.453/0001-76, QUE ALTERA OS VALORES DO 
COMBUSTIVEIS, (DIESEL S10, DISESL S500 EGASOLINA).

SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE, 27 DE DEZEMBRO DE 2019
JOSÉ AIRTON PIRES DE SOUSA

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO       
 CONVOCAÇÃO  PARA PREGÃO PRESENCIAL N 323/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situada à Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos - Ja-
guaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 11/12/2019, às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇO PARA SERVIÇO DE ILUMINAÇÃO E SONORIZAÇÃO, destinado à  
FUNDAÇÃO ESPAÇO CULTURAL DA PARAIBA - FUNESC, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº 19-01469-7                                              
  João Pessoa, 27 de novembro de 2019.

 JOÃO CLÁUDIO ARAÚJO SOARES
Gerente Executivo de Licitação 

                  SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
       CONVOCAÇÃO  PARA PREGÃO PRESENCIAL N 347/2019
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situada à Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos - Ja-
guaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 11/12/2019, às 13:30 horas para:

REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE CAFÉ E AÇÚCAR, destinado à DIVERSOS 
ÓRGÃOS  E ENTIDADES DA ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA ESTADUAL:  SEAD, JCEPB, AESA, 
AGEVISA, SEPLAG E PGE, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº 19-01483-6                                                  
 João Pessoa, 27 de novembro de 2019.

 JOÃO CLÁUDIO ARAÚJO SOARES
Gerente Executivo de Licitação

  SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 344/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras- Centro 
Administrativo Estadual - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 11/12/2019, às 13:30h (treze 
horas e trinta minutos) para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE  CAMISAS CUSTOMIZADAS COM LOGO-
MARCA, TIPO SIMPLES, TIPO PÓLO E CALÇÕES DE FUTEBOL, destinado à SECRETARIA DE 
ESTADO DO DESENVOLVIMENTO HUMANO - SEDH, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro CGE nº  19-01482-8
João Pessoa, 27 de Novembro de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

       

  SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
 CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 329/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidia-
riamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial 
na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras- Centro Administrativo 
Estadual - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 12/12/2019, às 09h (nove horas) para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE  UNIFORME DE PASSEIO, destinado à 
POLÍCIA MILITAR DA PARAÍBA - PMPB, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro CGE nº  19-01479-6
João Pessoa, 27 de Novembro de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

COMPANHIA SISAL DO BRASIL – COSIBRA
CNPJ / MF Nº. 09.092.610/0001-37

NIRE Nº 2530000723-1
ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

(ATA POR SUMÁRIO DOS FATOS)
 1. DATA: 11 de Novembro de 2019.  2. LOCAL e HORA: na sede social à Rua Alto do Eucalipto 

s/nº - Tibiri – Santa Rita – PB., às 15:00 horas. 3. QUORUM: Presente a totalidade dos acionistas, 
de acordo com as assinaturas constantes do Livro de Presença de Acionistas; 4. MESA: Sr. Armando 
Klabin, Presidente. Sra. Daniele Pacheco Mariano, Secretária. 5. PUBLICAÇÕES: Dispensada a 
publicação de Editais de Convocação de acordo com o artigo 124 § 4º da Lei nº 6.404/76. 6. ORDEM 
DO DIA: A – Autorização para prestar garantias; B – Outros assuntos de interesse da sociedade.  7. 
DELIBERAÇÕES TOMADAS POR UNANIMIDADE: A - Autorizar a empresa a prestar garantias ao 
Banco do Nordeste do Brasil S.A., para obtenção de crédito para Custeio, no âmbito do programa 
FNE Aquipesca até o valor de R$ 3.000.000,00 (três milhões de reais), com a constituição de 
Garantia Hipotecária, em favor do Banco do Nordeste do Brasil S.A., por um período de 12 meses, 
sobre o imóvel denominado FAZENDA MANDACARU, com área de 9.709,55 hectares, matriculado 
no Registro de Imóveis de Santa Luz - BA sob o número R-1/2.696, folha 126, Livro 2-M; B - Au-
torizar os Diretores Srs. Roberto Dutra e José Klabin, assinar quaisquer instrumentos de créditos 
necessários para materialização da garantia ora autorizada tais como: Cédula de Crédito Rural 
Hipotecária; Cédula Rural Pignoratícia e Hipotecária; Cédula de Crédito Bancário; Escritura Pública 
de Abertura de Crédito com Pacto Adjeto de Hipoteca, podendo assinar propostas e orçamentos, 
pactuar e aceitar cláusulas e condições de financiamento (juros, comissões, correção, pena con-
vencional), vencimentos e condições de pagamentos, celebrar aditamentos, menções adicionais, 
retificações, ratificações e prorrogações de vencimentos, assinando os respectivos instrumentos. 
8. ASSINATURAS: Presidente: Armando Klabin; Secretária: Daniele Pacheco Mariano. Acionistas: 

Idapar – Administração e Participações Ltda, representada por Roberto Augusto Dutra. Armando 
Klabin. Roberto Augusto Dutra.

--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------
Registrada na JUCEP em 26/11/2019, sob o nº 20192585118 por despacho de Maria de Fátima 

Ventura Venâncio - Secretária Geral.

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO - CPI

CITAÇÃO Nº 84/2019
Processo Administrativo Disciplinar n° 0002237-5/2018

Processo de Instrução n° 0033365-2/2018
A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 949 de julho de 2018, instada 

pela portaria n° 1003 de 29 de julho de 2019, publicada no Diário Oficial do Estado em 01 de agosto 
de 2019, nos termos do Art. 149, § 1°e tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo Único, 
da Lei complementar nº 58/2003, resolve:

CITARo servidor Dimitri Molinari Popesco– matrícula nº 177.768-8 para apresentar na Comissão 
Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima publicação deste, 
DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE INDICIAÇÃOpre-
sente no supracitado processo.

É assegurado o servidorvistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 26de novembro de 2019

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO - CPI

CITAÇÃO Nº 83/2019
Processo Administrativo Disciplinar n° 0010114-7/2019

Processo de Instrução n° 0018958-4/2019
A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 949 de julho de 2018, instada 

pela portaria n° 1036 de 19 de agosto de 2019, publicada no Diário Oficial do Estado em 30 de 
agosto de 2019, nos termos do Art. 149, § 1°e tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo 
Único, da Lei complementar nº 58/2003, resolve:

CITARa servidora Camila de Paiva Madruga Cruz– matrícula nº 178.903-1 para apresentar 
na Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir daúltima 
publicação deste, DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE 
INDICIAÇÃOpresente no supracitado processo.

É assegurado o servidorvistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 26de novembro de 2019

COOPERATIVA DOS COMERCIANTES DE CARNE DE SANTA RITA LTDA COOPECARNE
Fazenda Santo André SN Zona Rural – Santa Rita/PB

CNPJ – 03.795.494/0001-36
NIRE 254000698-8

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA – AGE
O Presidente da COOPECARNE-PB, usando de suas atribuições que lhe confere o Estatuto 

Social em seu Art. 36, convoca todos os associados em pleno gozo de seus direitos para a Assem-
bleia Geral Extraordinária a realizar-se no dia 09 de dezembro de 2019 na sede da Cooperativa, 
sito à Fazenda Santo André SN – Zona Rural – Santa Rita/PB, às 12:30h em 1ª convocação com 
a presença de 2/3 dos associados, as 13:30h em 2ª convocação com a presença de metade mais 
um dos sócios ou ainda as 14:30 em 3ª convocação com a presença no mínimo de 10 associados, 
para deliberarem sobre as seguintes ordens do dia:

1.- Preenchimento de cargo vago de diretor Administrativo Financeiro;
2.- Outros assuntos de interesse da Cooperativa.
Nota: declara-se para efeito legal e estatutário, que o numero de sócios nesta data é de 20 (vinte).

Santa Rita, 27 de novembro de 2019.
Josinaldo Bezerra dos Santos

PRESIDENTE

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA, 
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE 

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIALDE LICITAÇÃO 

CONCORRÊNCIA Nº 04/2019-CEL
Registro CGE Nº 19-01232-8

COMUNICADO INTERPOSIÇÃO DE RECURSOS
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 04/2019-CEL, que no decorrer do prazo recur-
sal, impetrou, tempestivamente recurso contra a decisão da Comissão, a Empresa: HIDROSERV 
CONSTRUÇÕES E PROJETOS EIRELI-ME, através do processo nº 007197/2019. Desta forma, 
em atendimento aos parágrafos 3º e 5º do artigo 109 da Lei de Licitações e Contratos, os autos do 
processo ficarão com vistas franqueadas aos interessados na sala desta comissão.

A CEL informa, ainda, que fica aberto o prazo para impugnação ao recurso a partir da data 
desta publicação.

João Pessoa, 27 de novembro de 2019.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação

ASSERT 
ASSOCIAÇÃO DOS SERVIDORES DA RÁDIO TABAJARA
PROPOSTA ORÇAMENTÁRIA PARA O EXERCICIO 2020

EXTRATO
QUADRO DEMONSTRATIVO

                                Da Estimativa de Receita 
Mensalidades.......................................... R$ 11.446,44
Aplicações/Poupança...............................       1.500,00
Planos de Saúde e Odontológico..............   131.274,00 
Realizável à Longo Prazo..........................       2,200,00
T O T A L                                               R$ 146.420,44 

                                Da Estimativa de Despesa 
Administrativa, Manutenção e Extra...... R$ 14.402,00

Repasse Planos de Saúde e Odontológico. 131.274,00 
T O T A L                                              R$ 145.676,00

                                 Da Estimativa de Superávit 
T O T A L                                                R$     744,44           

ASSIS MANGUEIRA                EDSON UCHOA
- Presidente -                       - Tesoureiro – 

EVALDO BARBOSA 
- Contador - PB-007490/O-0 -

VANDSON DOS SANTOS GALDINO, CPF Nº 086.081.944-22, torna público que requereu a SEMAPA 
– Secretária de Meio Ambiente, Pesca e Agricultura de Cabedelo a Licença de Operação para Edifi-
cação Unifamiliar, situado a Rua Maria do Pace Rócco, quadra I lote 21 – Camboinha – Cabedelo/PB.

Elias Olimpo de Moura 253167140001-34 torna público que requereu aSEMAPA -Secretaria de 
meio ambiente, e pesca e agricultura de Cabedelo, a licença de operação para ALDA BAR E 
RESTAURANTE,situado na rua Carolino Cardoso s/n . Poço, Cabedelo- PB.

A empresa REPUBLICA CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA-ME., CNPJ: 
09.472.746/0001-72, torna público que requereu da SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca 
e Aquicultura de Cabedelo a LO – Licença de Operação, para construção de uma Edificação Resi-
dencial Multifamiliar, situada à Rua. Golfo San Fernando , s/n, Lote 08, Quadra “48”, do Loteamento 
Intermares – Cabedelo/PB. (Conforme Resolução CONAMA 006 de 24/01/1986) 

A empresa REPUBLICA CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA-ME., CNPJ: 09.472.746/0001-
72, torna público que requereu da SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de 
Cabedelo a LI – Licença de Instalação, para construção de uma Edificação Residencial Multifamiliar, 
situada à Rua. Virginia Maria Nogueira Gadelha Pimentel , s/n, Lote 22, Quadra “06”, do Loteamento 
Bela Vista II – Cabedelo/PB. (Conforme Resolução CONAMA 006 de 24/01/1986) 

COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP – CNPJ/CPF Nº 09.111.618/0001-
01 Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, EMITIU 
A LICENÇA DE INSTALAÇÃO Nº 2522/2019 em João Pessoa, 18 de novembro de 2019 – Prazo: 
730 dias. Para a atividade de: Conjunto Habitacional Popular com 50 unidades, com sistema de 
esgotamento sanitário o conjunto de fossa séptica e filtro anaeróbio. Na (o) Município: DONA INÊS 
– UF: PB. Processo: 2019-005327/TEC/LI-6939.

COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP – CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01 
Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, EMITIU A 
LICENÇA DE OPERAÇÃO Nº 2504/2019em João Pessoa, 14 de novembro de 2019 – Prazo: 1.460 
dias. Para a atividade de: Conjunto Habitacional Popular Unifamiliar com 24 unidades habitacionais 
composto de fossa séptica e filtro anaeróbio.Na(o) –Sede do município, Município: CATURITÉ, UF: 
PB. Processo: 2019-005600/TEC/LO-9629.

COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP – CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-01 
Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, EMITIU A 
LICENÇA DE OPERAÇÃO Nº 2495/2019em João Pessoa, 14 de novembro de 2019 – Prazo: 1.460 
dias. Para a atividade de: Conjunto Habitacional Popular Unifamiliar com 15 unidades com sistema 
de esgotamento sanitário - fossa séptica e filtro anaeróbio.Na(o) –Sede do município, Município: 
BOA VISTA, UF: PB. Processo: 2019-005598/TEC/LO-9628.

COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP – CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-
01 Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, EMITIU 
A LICENÇA DE OPERAÇÃO Nº 2494/2019em João Pessoa, 14 de novembro de 2019 – Prazo: 
1.460 dias. Para a atividade de: Conjunto Habitacional Popular com 406 unidades com rede de 
esgoto ligada a rede pública.Na(o) –Sede do município, Município: CAMPINA GRANDE, UF: PB. 
Processo: 2019-005328/TEC/LO-9589.

COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP – CNPJ/CPF Nº 09.111.618/0001-01 
Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, EMITIU A 
LICENÇA DE INSTALAÇÃO Nº 2493/2019 em João Pessoa, 14 de novembro de 2019 – Prazo: 730 
dias. Para a atividade de: Conjunto Habitacional Popular com 180 unidades, localizado em Cruz da 
Menina. Na (o) Município: PATOS – UF: PB. Processo: 2019-005324/TEC/LI-6938.

-
COMPANHIA ESTADUAL DE HABITAÇÃO POPULAR – CEHAP – CNPJ/CPF Nº09.111.618/0001-
01 Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, EMITIU 
A LICENÇA DE OPERAÇÃO Nº 2496/2019em João Pessoa, 14 de novembro de 2019 – Prazo: 
1.460 dias. Para a atividade de: Conjunto Habitacional Popular com 10 unidades composto de 
fossa séptica e sumidouro.Na(o) –Sede do município, Município: AROEIRAS, UF: PB. Processo: 
2019-005601/TEC/LO-9630.
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